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На обложке коллаж «Профиля»

Подвиг разведчиков

М
осковская область, резиденция главы правитель-
ства. Недавнее прошлое, 20... год.

В дверь кабинета постучали.
— Войдите! — крикнул Владимир Владимирович Путин.
Дверь отворилась, и вошел вице-премьер Сергей Иванов.
— Здравствуйте, Сергей Борисович! — приветствовал его 

Путин. — Проходите, садитесь. С чем пожаловали?
— Посоветоваться хочу, Владимир Владимирович. Как вы 

знаете, я отвечаю в правительстве за создание космической 
системы ГЛОНАСС. И вот уже пару лет у меня есть ощуще-
ние — что-то неладное творится. Деньги вбухиваем огром-
ные, а толку нет. Спутники падают, не работает ни хрена! 
И тут недавно появились факты... Пришли ко мне оператив-
ники МВД и принесли «простыню»... Ну, лист большой ват-
мана, а на нем схема с квадратиками, со стрелочками, как и 
куда деньги бюджетные, значит, уходят...

— И много уходит? — поинтересовался премьер.
— Очень много, — признался вице-премьер. — Миллиар-

ды! Что делать, Владимир Владимирович?
Путин секунду помолчал, а потом произнес: 
— Ах, Сергей Борисович, дорогой вы мой! Как я вас по-

нимаю... Но мы же с вами разведчики. А что главное для раз-
ведчиков? Правильно — наблюдать, не обнаруживая себя. 
Чтобы ни в коем случае не вспугнуть! Поэтому продолжай-
те наблюдение, собирайте информацию, выявляйте связи. 
Но при этом не подавайте вида, что о чем-то догадываетесь! 
Вы меня поняли?

— Так точно, Владимир Владимирович! — произнес Ива-
нов, вставая. — Разрешите идти?

— Идите!
Когда Иванов ушел, Путин еще немного посидел, а потом 

встал и подошел к стене. Он отдернул штору, закрывавшую 
одну из стен кабинета, и взору его предстала огромная, во 
всю стену, карта России. Вся она была покрыта кружочками 
и квадратиками, обозначавшими всякие госучреждения и 
госкомпании, и ото всех этих квадратиков разбегались в раз-
ные стороны стрелочки — красные, зеленые, синие. С ука-
занием сумм и имен. Стрелочки сходились и расходились, 
пересекались и уходили куда-то за пределы страны.

— ГЛОНАСС, говоришь? — усмехнулся Путин. — Да у 
меня тут вся Россия!..

Премьер пододвинул к карте стул и взобрался на него. 
В верхнем углу карты он аккуратно нарисовал новый квадра-
тик и провел стрелочки. Потом спрыгнул на пол, еще раз об-
вел карту взглядом и задернул штору.

«Главное — не вспугнуть!» — подумал он.

Михаил Логинов,
главный редактор
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В НОМЕРЕ

экономика

30    НОВОСТИ

БЮДЖЕТ

32    Крошки со стола

При обсуждении бюджета-2013 

депутатам, ведомствам 

и отраслевым лоббистам удалось 

выбить из Минфина немного 

денег

HI-TECH

40    Цветная эволюция 

Монохромные принтеры 

доживают свой офисный век. 

Число пользователей, 

заменяющих их на цветные, 

растет год от года

АВИАЦИЯ

44    Винтажный «Аэрофлот»

В честь своего 90-летнего 

юбилея авиакомпания оформит 

фюзеляж самолета в ретростиле

РЕПЛИКА

46    Вершки и корешки

Предотвратить скачки цен 

на продовольствие можно 

только через технологическую 

модернизацию сельского 

хозяйства

финансы

48    НОВОСТИ

индикаторы 

ЦИФРЫ

6      Нулевой оптимизм

Америка пока не знает, как уйти 

от «фискального обрыва», а Европа 

погружается в рецессию

главное

10     Антикоррупционная хлопушка

Главная цель очередной кампании по 

борьбе с коррупцией — информационное 

прикрытие подковерных сражений 

кремлевских кланов

14     Осеннее обострение

Почему рассуждения о «новом 

антикоррупционном курсе» 

не выглядят убедительными

политика

16    НОВОСТИ

ПОЛИТИНФОРМАЦИЯ

20    Молчание ягнят

Выяснилось, что Сергей Степашин 

и Сергей Иванов знают о коррупции 

больше других. Правда, не всегда 

спешат делиться этим знанием

ЕВРОСОЮЗ

24    Дважды два — три

Россия поддерживает партнерские 

отношения с ведущими европейскими 

странами, но ее отношения с Европой 

в целом хорошими не назовешь. Почему?

10Кампания по борьбе с коррупцией 
не имеет ничего общего с наведением 
порядка в стране. Ее главные цели – 

информационное прикрытие подковерных сражений 
кремлевских кланов и рост президентского рейтинга.

54Депутаты опасаются, что граждане 
будут злоупотреблять возможностью 
объявить себя банкротом, 

и поэтому обставляют всю процедуру 
множеством формальностей.

26    Испанский 
для начинающих

Победа Обамы показала, как демо-
графические изменения будут влиять 
на политический ландшафт США

36   Голландский сэндвич

Максимум прибыли, минимум 
налогов: как Google или Microsoft 
обходят национальные налоговые 
нормативы

50   В темноте не видно

За пределами мира коммерческих 
банков возникла параллельная 
финансовая вселенная
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74Известные петербургские 
кинорежиссеры долго боролись 
против приватизации «Ленфильма», 

чтобы в итоге попасть под власть Федора Бондарчука 
и банка ВТБ.

64Что происходит в голове тихого 
клерка, который вдруг хладнокровно 
расстреливает своих коллег? Грозит ли 

нам эпидемия офисных расстрелов и как обезопасить 
себя от неадекватных граждан. 

культура

72    АФИША
Фестиваль «Открытое сердце», 

выставки «Теорема дождя» 

и «Города для людей», ярмарка 

литературы и другие события 

недели

СКАНДАЛ

74    Фабрика слез
Кинорежиссеры долго боролись 

против приватизации «Ленфильма», 

чтобы в итоге попасть под власть 

Федора Бондарчука

78    КНИГИ

79    В отсутствие Фандорина
Книжный рынок заполнили 

клоны акунинского героя — 

и прекрасно себя чувствуют

80    СВЕТСКАЯ ХРОНИКА
Новая жизнь Большой 

императорской короны. 

Приключения Роя Джонса 

в России

автомобили

82    НОВОСТИ

ТЕНДЕНЦИИ

84    Легкие на подъем
На рынке коммерческого транспорта 

изменения. Продажи ГАЗа «буксуют», 

покупатели переключаются на недорогие 

иномарки

ЗАКОНОПРОЕКТ

54    Долгий путь к разорению
Поправки к законопроекту 

«О несостоятельности и банкротстве», 

касающиеся банкротства физических 

лиц, наконец-то прошли первое чтение 

ФАКТОРИНГ

56    Фактор новизны
Внедрение сложных продуктов 

позволит факторинговым компаниям 

выйти на новые отраслевые рынки

СТРАХОВАНИЕ

58    Дешево не значит хорошо
Качество работы страховщика должно 

определяться не скоростью продажи 

полиса, а эффективным сопровождением 

страхового договора

РЕПЛИКА

60    Россиянам велели долго жить
Граждане не одобряют идею увеличить 

до сорока лет трудовой стаж, 

необходимый для получения 

максимальной пенсии

общество

62    НОВОСТИ

ДИАГНОЗ

64    Жизнь — зона риска
Что происходит в голове клерка, который 

вдруг хладнокровно расстреливает своих 

коллег? Это очень похоже на армейскую 

дедовщину, считают специалисты

67    ПРОФИЛЬНЫЙ АДВОКАТ

68    СОСТРАДАНИЕ
Четырехлетнему Боре Смагину 

необходимы средства для лечения 

аутизма

АЛЬПИНИЗМ

70    Подняться над Австралией
Команда российских альпинистов 

покорила самую высокую гору Зеленого 

континента — пик Костюшко

РЕПЛИКА

71    Не так страшен черт
Закон о черных списках — это своего 

рода дворник, который в виртуальном 

пространстве убирает с улиц окурки 

и подчищает плевки

88 
Дмитрий 
Быков: 
«Сегодняш-
няя русская 
ситуация — 
пауза между 
несостояв-

шейся революцией девяно-
стых, утопленной в крови брат-
ковских разборок, и восстани-
ем детей, которое, в сущности, 
уже начинается». 
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ДИНАМИКА ЦЕН
НА НЕФТЬ BRENT ($/БАРРЕЛЬ)

ДИНАМИКА ЦЕН
НА ЗОЛОТО ($/УНЦИЯ)

ДИНАМИКА 
ФОНДОВЫХ ИНДЕКСОВ

Ф
ондовые индексы по всему ми-
ру опустились на минувшей не-
деле в красную зону. В США ин-

декс Dow Jones потерял с понедельника 
по четверг более 2%, индекс ММВБ 
снизился за первые три торговых дня 
с 1408,5 пункта до 1372,6 пункта и пос-
ле небольшой коррекции в четверг про-
должил падение в пятницу. Нефть ко-
лебалась в коридоре $107—109 за бар-
рель. Поводов для оптимизма у инве-
сторов нет: американская статистика 
свидетельствует о крайней хрупкости 
существующего экономического роста, 
Европа в рецессии. Барак Обама гото-
вится проскочить «фискальный обрыв» 
в конце года, но на момент подготовки 
данного материала информации о пере-
говорах президента с республиканцами 

не поступало. Пока Обама лишь под-
твердил свои планы по повышению на-
логов на богатых. 

Глава Федеральной резервной систе-
мы США Бен Бернанке признался, что 
рынок жилья (с него в 2007 году на-
чался кризис) пока не восстановился. 
Для характеристики положения дел он 
применил выражение «еще далека от 
выхода из леса». «Несмотря на то что 
есть веские основания быть довольны-
ми последними подвижками на рынке 
жилья, мы не должны быть удовлетво-
рены прогрессом, достигнутым на дан-
ный момент», — подчеркнул он. Кроме 
того, в опубликованных на минувшей 
неделе информационных материалах 
ФРС отмечается, что Федрезерв может 
увеличить объем программы покупки 

ценных бумаг в следующем году. Сей-
час заканчивается действие программы 
Twist, предусматривающей обмен крат-
косрочных долговых обязательств на 
долгосрочные. А также запущен третий 
раунд программы количественного смяг-
чения (QЕ3), в рамках которой выкупа-
ются ипотечные обязательства на $40 
млрд в месяц. С одной стороны, уве-
личение расходов на выкуп активов на 
руку биржевым игрокам и банкам, с 
другой — свидетельство все той же шат-
кости американского роста. 

Впрочем, ситуация в США многим в 
ЕС кажется чуть ли не идеальной. Ста-
рушке Европе вообще сейчас приходит-
ся несладко — она охвачена массовыми 
акциями протеста. Тихой гаванью оста-
ются Германия, Австрия, Скандинавия 

Индикаторы

Ц И Ф Р Ы

Нулевой оптимизм
Америка пока не знает, как уйти от «фискального обрыва», 

а Европа погружается в рецессию.

Жители Евросоюза категорически не хотят мириться с падением уровня жизни, вызванным мерами жесткой бюджетной экономии
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Индикаторы
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тьем квартале 2012 года, по предвари-
тельным данным, по сравнению с пред-
ыдущим кварталом повысился на 0,2%. 
Во втором квартале рост составлял 0,5%. 
Немецкая экономика замедляется из-за 
слабого внутреннего спроса и падения 
потребления в ЕС. Спасает пока только 
экспорт, который продолжает увеличи-
ваться. Канцлеру Ангеле Меркель оста-
ется лишь надеяться, что азиатские стра-
ны, прежде всего Китай, найдут ресурсы 
для поддержания экономического роста 
на высоком уровне (8—10% в год). 

Из ключевых стран еврозоны приятно 
удивила только Франция, продемон-
стрировавшая рост ВВП в третьем квар-
тале этого года на 0,2%. В предыдущих 
трех кварталах были слабый рост, стаг-
нация и спад. Аналитики объясняют 
хорошие показатели Франции восста-
новлением потребления домашних хо-
зяйств. Но насколько крепким окажет-
ся это восстановление, сказать сложно, 
ведь оно протекает на фоне все той же 
политики бюджетной экономии и по-
вышения налогового бремени. Журнал 
Economist вообще считает Францию 
миной замедленного действия под всей 
еврозоной.

Стоит отметить, что и российская эко-
номика на фоне глобальных мировых 
проблем в третьем квартале продемон-
стрировала худшие в этом году показа-
тели. По предварительным данным Рос-
стата, ВВП России в третьем квартале 
увеличился на 2,9% по сравнению с ана-
логичным периодом 2011 года. В первом 
квартале рост составлял 4,9%, во втором 
— 4%. Заместитель министра экономи-
ческого развития РФ Андрей Клепач 
ранее отмечал, что за январь—сентябрь 
2012 года ВВП России вырос на 3,8%, а 
прогноз по году — 3,5%. Это неплохие 
цифры, но без активного стимулирова-
ния внутреннего спроса и инвестиций 
наша страна может скатиться к мини-
мальным темпам роста, благо внешние 
факторы этому способствуют. 

 ■ ПЕТР ОРЕХИН

и еще несколько стран. Остальные ми-
тингуют и дерутся с полицией. Несчаст-
ные греки, похоже, находятся перед чер-
той, отделяющей протесты от револю-
ционного хаоса. Немцы же становятся 
самой ненавидимой нацией в южных 
странах ЕС. На прошлой неделе в Са-
лониках примерно 250 человек атакова-
ли здание, где проводилась конферен-
ция с участием немецких политиков и 
дипломатов. Протестующие пробились 
внутрь и начали драться с полицией. 
«Эти люди приехали сюда не для того, 
чтобы помочь нам, а чтобы вынести нам 
смертный приговор», — заявил лидер 
Всегреческой федерации рабочих Темис 
Баласопулос.

Но глас народа остается пока гласом 
вопиющего в пустыне — власти Греции, 
Испании, Португалии и большинства 
других стран ЕС проводят политику 
жесткой экономии бюджетных средств. 
Итогом должно стать уменьшение гос-
долга и бюджетного дефицита, но пока 
оба показателя только растут, а эконо-
мика Старого Света погружается в ре-
цессию. Данные по ВВП еврозоны на ми-
нувшей неделе сильно подпортили на-
строение инвесторам — экономика со-
кратилась на 0,1% по сравнению с пред-
ыдущим кварталом. 

Статистика Греции выглядит просто 
приговором стране: —7,2% в третьем 
квартале (греческие статистики счита-
ют ВВП в постоянных ценах 2005 года). 
Проблема и в том, что спад продолжает 
ускоряться — во втором квартале эко-
номика сократилась «лишь» на 6,3%. По 
итогам текущего года также ожидается 
падение ВВП, а всего это будет пятый 
год рецессии. За ней, конечно же, когда-
нибудь начнется рост, но к тому моменту 
уровень жизни в Греции, вероятнее все-
го, упадет до уровня жизни в беднейших 
странах Восточной Европы и Балкан.

Впрочем, греческий негатив был впол-
не ожидаемым. А вот замедление темпов 
роста экономики Германии — это совсем 
тревожный сигнал. ВВП Германии в тре-
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К А М П А Н И Я

Антикоррупционная 
хлопушка

Очередная кампания по борьбе с коррупцией не имеет ничего общего с наведением порядка 

в стране. Ее главные цели — информационное прикрытие подковерных сражений кремлевских 

кланов и рост президентского рейтинга.
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Владимир Путин постарается использовать коррупционные скандалы с Анатолием Сердюковым и Сергеем Ивановым для улучшения своего имиджа
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П
оследние две недели разобла-
чения коррупционных связей в 
различных ведомствах и госком-

паниях сыплются как из рога изобилия. 
Началось все с Минобороны. Там под-
контрольная министерству компания 
«Оборонсервис» распродавала ценное 
имущество по ценам много ниже ры-
ночных. В результате государство не-
досчиталось около 3 млрд рублей. Ми-
нистр Анатолий Сердюков лишился 
своего поста и, возможно, будет допро-
шен по делу в качестве свидетеля. По-
том всплыло дело о хищении средств, 
выделенных Минрегионразвития на 
строительство объектов для саммита 
АТЭС во Владивостоке. Правда, сумма 
украденного (порядка 100 млн рублей) 
оказалась не такой гигантской, как в 
Минобороны, но зато по этому делу уже 
есть один высокопоставленный аре-
стант: в тюрьме оказался бывший зам-
министра Роман Панов (в скобках заме-
тим, что экс-глава Минрегиона Виктор 
Басаргин, став губернатором Пермско-
го края, забрал Панова с собой и назна-
чил его главой краевого правительства). 
Затем в центре скандала оказалось ОАО 
«Российские космические системы», от-
вечающее за создание космической си-
стемы ГЛОНАСС. И суммы похищены 
тоже космические — 6,5 млрд рублей, 
то есть вдвое больше, чем в МО. Между 
прочим, курировал проект в бытность 
свою вице-премьером правительства 
нынешний глава президентской адми-
нистрации Сергей Иванов. А в конце 
прошлой недели заговорили уже о том, 
что факты масштабной коррупции яко-
бы уже вскрыты в Минэнергетики и 
Минздравсоцразвития. 

Одновременное появление такого ко-
личества компрометирующей высших 
чиновников информации неизбежно 
порождает массу вопросов. Например, 
означает ли все это, что кроме «стре-
лочников» под следствием (и, даже 
страшно подумать, — под арестом!) 
могут оказаться такие «тяжелые» фигу-
ры, как Анатолий Сердюков и Сергей 
Иванов, или хотя бы Виктор Басаргин, 
Сергей Шматко и Татьяна Голикова, 
ранее возглавлявшие Минрегионраз-
вития, Минэнергетики и Минздрав-
соцразвития соответственно? И по-
чему о фактах коррупции в различных 
госструктурах стало известно только 
сейчас и как-то подозрительно одно-
моментно? Что это — давно обещан-
ная «полномасштабная борьба с кор-
рупцией» или хорошо организованная 
операция информационного прикры-
тия, цель которой — отвлечь внимание 
от реальных причин отставки Анато-
лия Сердюкова, а заодно перетасовать 
кадровую колоду на ряде ключевых 
управленческих направлений?

Многим, наверное, хотелось бы ве-
рить в «борьбу с коррупцией», но ни-
каких особых оснований для этого пока 
нет. Скорее, есть основания думать, что 
вся эта антикоррупционная кампания 
— лишь отражение борьбы различных 
кремлевских группировок. Нарушения 
в «Оборонсервисе» наверняка имели 
место, но это был лишь повод для свер-
жения Сердюкова. Истинная же при-
чина, скорее всего, состоит в тех самых 
20 трлн рублей, которые намечается 
потратить в ближайшие годы на пере-
вооружение армии. Громкий скандал в 
Минобороны стал, судя по всему, след-
ствием усилий «антисердюковской» груп-
пировки в правительстве, в которую 
вошли вице-премьер Дмитрий Рого-
зин, глава президентской администра-
ции Сергей Иванов и гендиректор «Ро-
стехнологий» Сергей Чемезов. Правда, 
тогда возникает вопрос: а кто стоит за 
скандалом вокруг хищений средств, вы-
деленных на создание навигационной 
системы ГЛОНАСС? Ведь это явный 
удар по Сергею Иванову. Некоторые 
эксперты считают, что расследование в 
отношении бывших подчиненных Ива-
нова — месть обиженного Сердюкова. 
«Казус Сердюкова вполне красноречи-
во демонстрирует борьбу кланов, на 
которую Сердюков ответил вбросом до-

кументов по системе ГЛОНАСС, выста-
вив своего оппонента Сергея Иванова 
полным дураком», — уверяет политолог 
Станислав Белковский. По другой вер-
сии, «дело ГЛОНАСС» (как и назначе-
ние министром обороны Сергея Шой-
гу) — часть аппаратной игры Путина, 
направленной на сохранение баланса 
сил между различными кланами в его 
окружении. Короче, чтобы победители 
Сердюкова не слишком радовались и 
не зарывались.

Сергей Иванов действительно попал в 
весьма щекотливое положение. И он его 
даже отчасти усугубил, решив публично 
оправдаться перед страной в эфире вос-
кресной итоговой программы Первого 
канала. Иванов поведал телезрителям 
удивительную историю. По его словам, 
он давно «чувствовал», что что-то не-
ладно во вверенном ему космическом 
хозяйстве. «Когда я начинал работу (а 
программа начиналась в 2006—2007 
году), для этого были выделены боль-
шие, огромные бюджетные средства. И 
где-то в 2009—2010 году у меня на уров-
не ощущений стали возникать подозре-
ния, что что-то не так. А в начале 2010 
года ко мне обратился тогдашний ми-
нистр внутренних дел Рашид Гумарович 
Нургалиев, который мне доверительно 
сообщил, что у него не только ощуще-
ния, но и появляются первые факты 
или основания подозревать, что бюд-
жетные средства ГЛОНАСС, говоря по-
простому, воруются», — сообщил Ива-
нов зрителям Первого канала. Иванов 
секретно встретился с оперативниками 
МВД, которые показали ему «просты-
ни бумаг, где, по их мнению, четкими 
стрелочками было показано, как ходят 
деньги и куда они уходят». В результате 
получается, что целых два года Иванов 
не подавал виду, что знает о хищениях, 
и тем самым давал возможность сотруд-
никам Роскосмоса и дальше воровать 
бюджетные деньги. «Я не подавал виду, 
потому что я понимал, что, если я нач-
ну подавать вид, это приведет к насто-
роженности и попытке замести следы», 
— пояснил свою позицию кремлевский 
чиновник.

Возможно, откровениям Сергея Ива-
нова кто-то и поверил, но далеко не 
все. «Иванов пытается сохранить лицо, 
утверждая, что он знал о коррупции в 
подведомственной ему структуре, — 
возмущается экс-депутат Госдумы, пол-
ковник ФСБ в запасе Геннадий Гудков. 
— Но в то, что он «боялся» помешать 
следствию и поэтому два года молчал, 
невозможно поверить, ведь все эти два 
года шло расхищение средств. И теперь 
получается, что Иванов давал возмож-
ность их разворовывать. Нас что, дер-
жат за дураков!?» Гудков уверен, что все 
было иначе. По его мнению, с самого 
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Источник: портал 

Superjob.ru, 

6 ноября 2012 года. 

В какой мере российское 
общество контролирует 
действия властей? (%)

Источник: 

«Левада-Центр», 

ноябрь 2012 года. 

́́



Главное

12 ж у р н а л  « п р о ф и л ь »  4 3 / 2 0 1 2

начала на разработку спутников были 
заложены «лишние» деньги, которые и 
должны были пойти в карман коррум-
пированным чиновникам. «Коррупция 
начинается с самых верхов, — утвержда-
ет Гудков. — Поэтому в 99% случаев вер-
нуть украденные деньги уже не удастся; 
исходя из практики подобных дел, могу 
сказать, что это крайне сложно».

С Гудковым согласен и основатель 
Фонда борьбы с коррупцией Алексей 
Навальный. В эфире радиостанции «Эхо 
Москвы» он заявил, что описанная 
Сергеем Ивановым ситуация выглядит 
просто абсурдно: «Все-таки речь идет об 
обороноспособности страны и реализа-
ции грандиозного по своим масштабам 
проекта. Иванову пришлось сделать 
такое заявление, потому что масштаб 
коррупции при создании ГЛОНАСС 
достиг такого уровня, что его уже не-
возможно скрывать». По мнению На-
вального, если все, что сказал Иванов, 
на самом деле правда, то привлекать к 
ответственности нужно не только глав-
ного конструктора ГЛОНАСС, но и са-
мого Иванова, который целых два года 
преступно бездействовал и фактически 
покрывал преступников. 

Кстати, кто эти преступники? Инте-
ресно, что, несмотря на колоссальные 
суммы хищений, столь долгое расследо-
вание и публичную огласку, в «Россий-
ских космических системах» нет даже 

подозреваемых, не то что задержанных. 
А Юрий Урличич, одновременно гене-
ральный конструктор и генеральный 
директор ГЛОНАСС, был снят с долж-
ности генконструктора, но оставлен в 
должности гендиректора. Где нургали-
евские «простыни» со стрелочками? «А 
был ли мальчик?»

Нет, «мальчик», конечно, был. О том, 
что деньги из российского госбюджета 
расхищаются чиновниками всех уров-
ней, говорят вполне авторитетные 
люди. Так, по данным главы Счетной 
палаты Сергея Степашина, ежегодно 
из средств, выделяемых на госзакупки, 
разворовывается 1 трлн рублей, что 
составляет одну четырнадцатую фе-
дерального бюджета. Значит, главный 
вопрос не в том, действительно ли во-
руют, а в том, в какой момент об этом 
начинают говорить и почему. 

«Путин прекрасно понимает, что все 
его окружение погрязло в воровстве, 
— говорит Геннадий Гудков. — Но 
на все расследования накладывает-
ся жесточайшая межклановая борьба 
десятка группировок, каждая из ко-
торых заинтересована в развитии той 
или иной тенденции для достижения 
своих аппаратных и деловых целей». 
Гудков утверждает, что во время служ-
бы в ФСБ он и сам нередко играл на 
борьбе кланов для раскрытия тех или 
иных дел.

Разумеется, Владимиру Путину выгод-
на иная трактовка последних уголовных 
дел. Борьба кланов, которую уже невоз-
можно скрыть и в которой президент 
вынужден занимать ту ли иную сторону, 
— не слишком выгодный PR. На этом 
не только рейтинг не поднимешь, но 
еще и сам прослывешь «крышевателем 
коррупционеров». Совсем другое дело 
— представить межклановые разборки 
как реальную борьбу с коррупцией, ко-
торую руководство страны обещало на-
чать все последние годы. Особенно на 
этом поприще стараются официальные 
лица. Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков настаивает, что борьба 
с коррупцией для Путина приоритетна. 
«Конкретные действия по борьбе с кор-
рупцией проходят постоянно на всей 
обширной географии России», — под-
черкнул он.

Под соусом борьбы с коррупцией 
дело Сердюкова подается и на феде-
ральных телеканалах. Главный теле-
визионный «разоблачитель» страны 
Аркадий Мамонтов в рамках програм-
мы «Специальный корреспондент» на 
канале «Россия 1» больше часа убеждал 
телезрителей, что причиной отставки 
министра стали исключительно кор-
рупционные схемы. «Инициатором 
проверки в Минобороны стала Счет-
ная палата, благодаря работе аудиторов 
удалось выявить сотни объектов не-

Единственным из крупных чиновников, кого взяли под стражу, оказался Роман Панов. Бывшего зама главы Минрегиона подозревают в хищении 93 млн рублей               
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движимости и земельных участков, ко-
торые были проданы по заниженным 
ценам», — утверждал автор фильма. 

Полномочный представитель прави-
тельства РФ в высших судах страны, 
адвокат Михаил Барщевский также 
уверяет, что если эти дела и связаны 
между собой, то только желанием вла-
сти наконец-то разобраться с кор-
рупцией. «Я считаю, что в 2010—2011 
годах с точки зрения коррупционного 
беспредела мы дошли до самого дна, 
от этого устали и верхи, и низы, и на-
чалась борьба с коррупцией, — гово-
рит адвокат. — То, что Счетная палата 
насчитала много разного по разным 
ведомствам, — я знаю это. То, что у 
Следственного комитета масса мате-
риалов, я знаю. Наступил момент, ког-
да больше терпеть стало невозможно». 
Барщевский утверждает, что, если бы 
дело «Оборонсервиса» или ГЛОНАСС 
осталось единичным, говорить о пол-
номасштабной борьбе с коррупцией 
было бы нельзя, но ведь сейчас все со-
всем по-другому. «В 2013—2014 годах 
будет очень много громких процессов, 
— считает Барщевский. — И вот тогда 
те, кто сегодня сидит на бюджете, пой-
мут, что это не просто призывы и пу-
галки, а это серьезно. И такой, скажем 
так, превентивный эффект этих про-
цессов может оказаться очень-очень 
эффективным». Но надо сказать, что 

далеко не все так оптимистичны, как 
г-н Барщевский.

Иначе расставляет акценты полито-
лог Станислав Белковский. «Президент 
хочет вернуть себе поддержку тех слоев 
общества, которые в нем разочарова-
лись, и в этом плане казус Сердюкова 
и борьба с коррупцией вполне показа-
тельны, — уверяет Белковский. — Пу-
тин хочет показать, что он готов лично 
бороться с коррупцией и что она боль-
ше не является универсальным спосо-
бом, который смягчает противоречия в 
обществе». Кстати, президент уже ис-
пользовал этот прием в ходе думской 
предвыборной кампании, когда вдруг 
стал разоблачать коррупцию в энер-
гетическом секторе. Тогда он заявил, 
что почти половина топ-менеджеров 
энергетических госкомпаний связана 
с коммерческими структурами, а не-
которые руководители «совсем обор-
зели». За проведенными проверками 
последовали отставки высокопостав-
ленных сотрудников нескольких ком-
паний, но никто, насколько известно, 
не был осужден. 

Чем на самом деле обернутся корруп-
ционные скандалы, покажет время. В 
этом убеждена глава российского отде-
ления Transparency International Елена 
Панфилова. Она напоминает, что ряд 
громких дел уже был спущен на тор-
мозах. «Такие истории с задержанием 

крупных чиновников и их отставкой 
всегда нужно смотреть в перспективе, 
так как ни отставка, ни возбуждение 
дела еще не означают наказания чи-
новника, — замечает эксперт. — Очень 
схожие ожидания были по делу под-
московных прокуроров. Вы слышали, 
чтобы кто-то из них сел? Нет, ничего 
не происходит. Потому что такого рода 
дела имеют обыкновение громко на-
чинаться, а потом тихо рассасывать-
ся». Так, дело о взятке в особо крупном 
размере замначальника департамента 
экономической безопасности МВД РФ 
Андрея Хорева было переквалифици-
ровано в дело о мошенничестве, что 
предусматривает более легкое нака-
зание. А фигурантам дела о «крыше-
вании» подмосковных казино проку-
рорами области не было вынесено ни 
одного приговора, за исключением на-
ложения штрафов. Панфилова не ис-
ключает, что и в этот раз участники 
громких уголовных процессов могут 
отделаться легким испугом. Так, под-
ругу Сердюкова Евгению Васильеву из 
«Оборонсервиса» также, как и самого 
экс-министра, до сих пор никто даже 
не допросил, не говоря уж о задержа-
нии. За решеткой пока оказались толь-
ко второстепенные фигуранты этого 
дела. Возможно, этим дело, а точнее 
сказать — дела и ограничатся. 

■ ОЛЬГА ПАВЛИКОВА, ВЛАДИМИР РУДАКОВ

              при организации саммита АТЭС во Владивостоке По версии следствия, при создании системы ГЛОНАСС в карманах коррупционеров «растворились» 6,5 млрд рублей
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К
адровые решения последних недель и разгораю-
щиеся коррупционные скандалы породили массу 
слухов и домыслов о «новом курсе» президента. 

Впрочем, эта «версия» событий представляется мне на-
думанной.

Во-первых, злоупотребление полномочиями — это не 
порок существующей системы, а ее центральный эле-
мент. Вся «вертикаль» базируется на системе договорен-
ностей, в основе которых — обмен лояльности на право 
попирать закон на своем конкретном уровне и в огово-
ренных пределах. Нарушение правил не в том, что кто-
то вовлекает друзей в око-
логосударственный бизнес 
и берет с них «комиссию», 
а в том, что он делает это 
«не по чину» или с особым 
цинизмом. Бороться со зло-
употреблением властью си-
стема не может, так как та-
кие злоупотребления со-
ставляют ее суть сверху до-
низу. Поэтому «борьба с 
коррупцией», о которой за-
говорили многие, в Рос-
сии принципиально не-
возможна.

Во-вторых, проблема Рос-
сии не в классически по-
нимаемой коррупции. Кор-
рупция — это нарушение 
закона за материальное воз-
награждение. В России обо-
гащение чиновников идет 
без нарушения формаль-
ных процедур. Был прове-
ден конкурс? Был. Выиграла 
фирма жены твоего лучшего 
друга? Да, ну и что? Это за-
прещено? Нет. Раздербани-
ли ЮКОС из-за неуплаты 
налогов «Юганскнефтега-
зом»? Да. Почему тогда на-
логовые претензии исчезли, 
как только «Юганск» пере-
шел к «Роснефти»? Просто 
апелляцию рассмотрели не 
до аукциона, а после. И так 
во всем. В нашей стране го-
сударственная служба пре-
вратилась в бизнес, и не для 
того политики борются друг 
с другом, чтобы изменить 
эту ситуацию, а для того, 
чтобы стать ближе к самой 
главной «кормушке».

На этом фоне случившееся «осеннее обострение» — яв-
ление очень сложное. Оно порождено внутренними кон-
фликтами в элитах, пониманием того, что в ряде случаев 
деятельность некоторых представителей власти наносит 
непоправимый ущерб имиджу системы и ее дееспособно-
сти. Однако власть обладает в нынешней ситуации крайне 
ограниченными возможностями для маневра.

«Дело» Анатолия Сердюкова немного приоткрыло зана-
вес, за которым скрыты миллиардные аферы и миллиард-
ные состояния высших чиновников, а также циничные 

методы их «зарабатывания». Мало кто может поверить, 
что найденное в квартире помощницы министра превы-
шает то, что можно найти у него самого, если поискать. 
Но такой поиск система не может допустить, так как он 
означает подрыв ее священных основ. Любая кража для 
системы — не преступление, а проступок. Преступление 
состоит только в нелояльности, а обвинить в ней бывшего 
министра нельзя. Поэтому сейчас мы увидим второй акт 
драмы: борьба будет свернута так же быстро, как и была 
начата. Бывший министр получит должность, его подель-
ники — небольшие сроки; реально пойдут в тюрьму оче-

редные «стрелочники». Со-
вершенно логично, что на 
фоне этого дела будут реа-
нимированы многие другие 
— в основном для того, что-
бы одновременно и придать 
процессу «системность», и 
вывести из-под удара не-
прикасаемую фигуру. Про 
воровство при организации 
саммита АТЭС Счетная па-
лата писала еще в июне, но 
тогда доклад об этом не про-
висел на ее сайте и суток. 
Про хищения в Роскосмосе 
Сергей Иванов, оказывает-
ся, знал два года назад. Все 
всё знали, но было не до то-
го. Сейчас эти и ряд других 
дел будут реанимированы, 
мелкие сошки наказаны. 
Но можно биться об заклад, 
что главные ответственные 
выйдут сухими из воды и им 
даже не будет предъявлено 
обвинений.

При этом начавшиеся 
процессы реально опасны 
для власти. Они показыва-
ют массам, что незаконное 
обогащение сегодня про-
никло всюду, но системных 
мер верхи принимать не хо-
тят. Пресловутая 20-я статья 
Конвенции о противодей-
ствии коррупции так и не 
ратифицирована; дел про-
тив наиболее замешанных 
в противоправных действи-
ях высших чиновников не 
инициируется; голос обще-
ственности по-прежнему 
не слышен. Власти нужно 

сейчас и показать людям, что она борется с коррупцией, 
и убедить членов собственных рядов в том, что им персо-
нально ничего не грозит. Это задача, на мой взгляд, не-
выполнимая. Скорее всего, ни народ не поверит в серьез-
ность намерений верхов, ни сами чиновники не останутся 
такими спокойными, как прежде, — и засомневаются в 
том, насколько Владимир Путин является гарантом их 
вседозволенности, каким он был в последние годы. Как 
следствие, шизофрения будет только прогрессировать — 
и нынешнее «осеннее обострение» наверняка не станет 
последним.

Владислав Иноземцев, 
доктор экономических наук, 

председатель Высшего совета партии 
«Гражданская сила»

Осеннее 
обострение

Рассуждения о «новом 

антикоррупционном курсе», 

который якобы должен стать знаковой 

чертой третьего срока Владимира Путина, 

не выглядят убедительными.
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ПОЛИТИКА НОВОСТИ

З А К О Н О Д А Т Е Л Ь С Т В О

Хотим 
нефильтрованного!

Конституционный суд РФ при-
ступил к рассмотрению жалобы 

депутатов Госдумы от КПРФ и «Спра-
ведливой России» на президентский 
закон о выборах губернаторов. Депу-
таты недовольны введением муници-
пального и президентского фильтров 
на выборах глав регионов. Они от-
мечают, что подписи 5—10% муници-
пальных депутатов или выборных глав 
муниципалитетов, которые необхо-

димо собрать для участия в выборах, 
«обосновываются интересами только 
одной политической партии» и име-
ют коррупционную составляющую. 
Представители «Единой России» в 
ответ заявили, что КПРФ в октябре 
удалось выдвинуть своих кандида-
тов в трех из пяти регионов, а значит, 
муниципальный фильтр не является 
непреодолимой преградой для пар-
тий. По словам полпреда президента 
в КС Михаила Кротова, фильтры по-
могают отсечь от участия в выборах 
«кандидатов-фантазеров, нарциссов 
и экстремистов». На чью сторону в 
результате встанет КС, выяснится до 
конца этого года. 

Верховный суд РФ направил в ниж-
нюю палату парламента отрицатель-

ный отзыв на законопроект, запрещаю-
щий чиновникам владеть зарубежными 
счетами и иностранной недвижимо-
стью. Напомним, что этот документ, 
подготовленный членом Общероссий-
ского народного фронта, депутатом-
единороссом Вячеславом Лысаковым, 
первоначально поддержали многие из 

его коллег. Разработанные депутатом 
поправки в закон «О противодействии 
коррупции» и Уголовный кодекс РФ 
запрещали госслужащим владеть ино-
странными активами, счетами и не-
движимостью. Предполагалось, что чи-
новники должны были избавиться от 
зарубежной собственности до 1 июня 
2013 года. За нарушение запрета им гро-
зил штраф 5—10 млн рублей или лише-

ние свободы на срок до 5 лет. Но Верхов-
ный суд посчитал поправки слишком 
жесткими. «Постановка вопроса о 
криминализации деяний уместна при 
наличии их общественной опасности, 
когда иные средства государственного 
реагирования оказались исчерпанны-
ми. Делать вывод о целесообразности 
введения уголовной ответственности 
за нарушение этих ограничений пред-
ставляется преждевременным», — го-
ворится в отзыве Верховного суда. 
Такого же мнения придерживается и 
кабинет министров. Как заявил «Про-
филю» полпред правительства РФ в 
высших судах Михаил Барщевский, за-
конопроект Лысакова «популистский и 
противоречит здравому смыслу и Кон-
ституции». Он считает, что законопро-
ект направлен на то, чтобы «выбить из 
госорганов людей, которые чего-то в 
жизни добились, что, по сути, является 
унижением госслужащих». Ранее пра-
вительство уже направило в Госдуму от-
зыв с рядом критических замечаний. В 
документе юристы Белого дома также 
отмечали, что дополнительные запреты 
помешают приходу высококвалифи-
цированных специалистов из бизнеса 
на госслужбу. Однако отклонения за-
конопроекта в целом правительство, в 
отличие от Верховного суда, не требует, 
предлагая лишь доработать документ. 
Чью позицию займет в итоге Госдума, 
пока неизвестно. Однако влиятельный 
депутат — глава думского комитета по 
конституционному законодательству 
и госстроительству Владимир Плигин 
уже заявил «Профилю», что мнение 
Верховного суда, особенно в части 
корректировки уголовного законода-
тельства, будет иметь «доминирующее 
значение». Это означает, что судьба 
законопроекта Лысакова фактически 
предрешена. 

Какими будут следующие выборы 

губернаторов, теперь определит КС

А Р Х И В А Ж Н О

Отбой тревоги 
Очередное наступление на коррупцию кончилось пшиком. 

Закон, запрещающий чиновникам иметь недвижимость 

за рубежом, скорее всего, будет отклонен депутатами Госдумы.

Попытки ограничить права чиновников не встретили поддержки ни в ВС, ни в правительстве
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ПОЛИТИКА НОВОСТИ

И Н Т Р И ГА

Сборная по правам 
человека

Владимир Путин утвердил новый 
состав Совета по развитию граж-

данского общества и правам человека 
при президенте РФ в составе 62 чело-
век. Впервые членов Совета выбирали 
путем интернет-голосования около 100 
тыс. интернет-пользователей. В резуль-
тате в этом консультационном органе 
оказались совершенно разные люди — 
и «молодогвардейцы», и единороссы, и 

известные либеральные журналисты, 
и оппозиционные политики. По мне-
нию ряда аналитиков, Кремль доби-
вался увеличения числа членов СПЧ 
для того, чтобы уменьшить удельный 
вес в Совете критически настроенных 
к власти людей. Теперь при обсужде-
нии острых политических проблем, 
таких как, например, законы о госиз-
мене, об «иностранных агентах» среди 
НКО и о клевете, совету будет труднее 
сформулировать консолидированную 
позицию, а президент всегда сможет 
ссылаться на мнение тех членов совета, 
которые придерживаются прокремлев-
ских взглядов.

   

Воссоединился с Россией

Председатель Госдумы Сергей Нарышкин решил всту-
пить в «Единую Россию». Спикер нижней палаты 

парламента оставался беспартийным, несмотря на то что 
с мая 2012 года входит в руководящие органы правящей 
партии, а Дмитрий Медведев, возглавлявший список 
«Единой России» на парламентских выборах, еще в дека-
бре прошлого года заявлял, что «ни один руководитель, 
который пришел к власти с использованием партийного 
механизма, не должен отбрасывать партию». «Все лидеры 
должны быть внутри партии, никаких сомнений нет, ни-
каких исключений, можете не сомневаться», — призывал 
Медведев. Но Нарышкин подал заявление о вступлении в 
партию только сейчас. По его словам, членство в партии 

позволит ему активнее влиять на законотворческую деятельность Госдумы. 
Некоторые политологи объясняют решение думского спикера желанием 
Кремля «укрепить» «Единую Россию». По другой версии, беспокойство у 
Нарышкина вызвало выдвижение в лидеры фракции ЕР известного депутата, 
отставного генерала милиции Владимира Васильева, который в перспективе 
может приобрести большое влияние в Думе. 

ПЕРСОНА НЕДЕЛИ

Сергей Нарышкин

Владимир Путин встретился со всеми членами расширенного Совета  

В секторе Газа хоронят Ахмада 
аль-Джабари

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

Око за око 

Израиль и палестинское движение 
ХАМАС, контролирующее сектор 

Газа, вновь оказались на грани полно-
масштабного военного конфликта. 
В ответ на ракетные обстрелы своей 
территории израильтяне нанесли ряд 
точечных ударов, в результате одного 
из них был убит руководитель военно-
го крыла ХАМАС Ахмад аль-Джабари. 
После этого палестинцы усилили об-
стрелы Израиля, воздушная тревога 
впервые за последние 10 лет прозву-
чала в Тель-Авиве. По состоянию на 
конец прошлой недели потери Израи-
ля составили три человека убитыми, 
потери палестинцев — 13 погибших. 
Ситуация осложняется тем, что но-
вое исламистское руководство Египта 
однозначно поддержало палестинцев, 
что грозит дальнейшей эскалацией 
конфликта. США и Великобритания 
возложили ответственность за рост на-
пряженности на ХАМАС. Российский 
МИД пока выжидает, заявляя о своей 
обеспокоенности происходящим и не-
допустимости дальнейшего развития 
ситуации по силовому сценарию. 

ЦИТАТА

«Мы все думали, что бывший 
министр Сердюков, образно 
говоря, уже за бортом. 
Но оказалось, он по-прежнему 
внутри подводной лодки, 
только переместился 
из головного отсека на корму»

Владимир Комоедов, 

председатель комитета Госдумы 

по обороне
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Н
а прошлой неделе всех как будто 
прорвало.

Первым не выдержал глава 
администрации президента РФ Сергей 
Иванов. В эфире Первого канала он со-
общил, что примерно с 2010 года знал 
о злоупотреблениях, которые были до-
пущены при разработке навигационной 
системы ГЛОНАСС, что в конечном ито-
ге привело к хищению 6,5 млрд бюджет-
ных рублей. Знал, но молчал, чтобы не 
спугнуть преступников. 

«Я не подавал виду, потому что я по-
нимал, что если я начну подавать вид, то 
это приведет просто к настороженности 

и попытке замести следы», — заявил 
Иванов. Итоги спецоперации, прохо-
дившей под прикрытием чиновника, 
хорошо известны. Иванов, курировав-
ший разработки, повышен в должно-
сти. Деньги (а, по словам Иванова, это 
«треть всей космической группировки 
ГЛОНАСС, которая сейчас на орби-
те») бесследно исчезли. И, несмотря 
на то что теперь о хищениях узнала вся 
страна, преступники публике до сих 
пор не предъявлены. При этом система 
ГЛОНАСС по-прежнему не на высоте. 
Возникает закономерный вопрос: че-
го ж Иванов так долго молчал? И какую 

часть из этих 6,5 млрд рублей преступ-
ники смогли своровать именно в по-
следние два года?

Другой «великий немой», который 
заговорил на прошлой неделе, — глава 
Счетной палаты РФ Сергей Степашин. 
Он сделал сразу несколько сенсацион-
ных заявлений. С коррупцией «ситуация 
критическая», — сообщил он. «Каждый 
год из средств, выделяемых на госзакуп-
ки, похищают один триллион рублей», 
— заявил Степашин. Иными словами, 
добавил он, «расхищается одна четыр-
надцатая консолидированного бюджета 
страны». И это ведь только расхищается! 

П О Л И Т И Н Ф О Р М А Ц И Я

Молчание ягнят

profile.ru

ОБСУЖДАЙТЕ!

Владимир 
Рудаков, 

заместитель 
главного редактора

Выяснилось, что Сергей Степашин и Сергей Иванов 

знают о коррупции больше других. Правда, не всегда 

спешат делиться этим знанием…

Сергей Степашин и Сергей Иванов долго молчали о том, что и так всем известно
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А сколько еще неэффективно тратится 
— в буквальном смысле закапывается в 
землю! 

Но это не все. «Просто беда у нас с 
гособоронзаказом, со средствами, вы-
деляемыми на закупку вооружений», 
— посетовал Степашин. По его словам, 
«можно говорить о миллиардах похи-
щенных средств». И это только по ли-
нии министерства, которое до недавнего 
времени возглавлял Анатолий Сердюков. 
Но Счетная палата проверяет не только 
Министерство обороны России. «У нас 
есть вопросы и к другим мини-
стерствам и ведомствам», — за-
явил Степашин. Так, например, 
у его ведомства есть «серьезные 
вопросы к Минздраву России» 
— читай к нынешнему помощ-
нику президента РФ Татьяне Го-
ликовой, которая до этого пять 
лет возглавляла Минздравсоц-
развития, а потом была повы-
шена по службе.

И опять, как и с Ивановым, 
возникают вопросы. Если дей-
ствительно, по Степашину, в год 
на госзакупках воруют 1 трлн 
рублей (или 1/14 консолиди-
рованного бюджета РФ), а сам 
Степашин возглавляет Счетную 
палату РФ почти 13 лет, означа-
ет ли это, что всего за время его 
работы в этой должности был 
похищен почти годовой бюджет 
России и он с этим ничего поде-
лать не мог?

И почему он до сих пор не 
задал накопившиеся у него во-
просы — ни теперь уже экс-
министру Сердюкову, ни экс-
министру Голиковой? А ведь все 
они (как, впрочем, «и другие 
официальные лица») были, что 
называется, «под носом» у Сте-
пашина. Наверное, мог бы от-
вести в сторону и задать хотя бы 
один волнующий страну вопрос: 
«Доколе?»

А может быть, он все это время боял-
ся? И именно поэтому заявления, что 
«ситуация критическая» и «просто беда 
у нас с гособоронзаказом», были сдела-
ны им вдалеке от Родины — в солнеч-
ной Гаване?

Впрочем, что об этом говорить: похи-
щенные деньги уже не вернешь — кон-
фискации наворованного имущества 
наш закон не предусматривает. Кстати, 
это очень расстраивает того же Сергея 
Иванова. «Я тоже общаюсь с людьми 
и часто слышу от них следующее: ну, 
ладно, вы кого-то поймали, осудили, 
он наворовал, но это все оформлено на 
жену, на детей, на внуков. Коттеджи — 
все это как стояло, так и стоит. Отча-
сти эти упреки, на мой взгляд, личный, 

справедливы», — заявил он все в том же 
интервью Первому каналу. Казалось бы, 
если эти упреки справедливы, возьми и 
исправь ситуацию, благо пост позволя-
ет влиять и на куда более ответственные 
решения. Ан нет!

«Здесь я бы ответил вам не как глава 
администрации президента, а просто 
как гражданин Иванов, — заявил глава 
администрации президента Иванов ве-
дущей Первого канала Ираде Зейнало-
вой. — По мнению гражданина Иванова, 
было бы очень хорошо, когда такие пре-

ступления заканчивались бы не только 
судебными приговорами, но и конфи-
скацией всего имущества, нажитого 
преступным путем». «Вот когда люди 
это увидят, я думаю, после этого вопро-
сов, как относится власть к коррупции, 
уже не будет», — отметил «гражданин 
Иванов». Однако, дал понять чиновник, 
это его личное мнение, а официальная 
позиция государства на этот счет иная: 
конфискации быть не должно.

Тем самым Иванов открыто дал по-
нять: как чиновник — третье, четвертое, 
минимум пятое лицо в государстве — он 
на ситуацию повлиять не может. Мо-
жет только «как гражданин» сетовать на 
судьбу в эфире Первого канала.

К счастью, не все такие вялые. Лидер 
«Справедливой России» Сергей Миро-

нов, например, предложил приравнять 
преступления, связанные с коррупцией, 
к государственной измене и давать за это 
от 25 лет до пожизненного заключения. 
Кроме того, полагает он, целесообразно 
ввести конфискацию имущества, на-
житого преступным путем, причем не 
только для самих нарушителей, но и для 
членов их семей. Фракция СР якобы уже 
подготовила соответствующие поправки 
в УК РФ и даже готова внести их в Госду-
му. То-то придется попотеть депутатам из 
«Единой России», чтобы обосновать не-

своевременность мироновских 
предложений!

И понятно, почему. Ведь лю-
дей действительно как будто 
прорвало. Пока тележурналист 
Аркадий Мамонтов с гневом 
рассказывал о богатствах, осев-
ших в элитной квартире, что в 
Молочном переулке, принадле-
жащей подчиненной Сердюко-
ва Евгении Васильевой, другой 
тележурналист — Андрей Лошак 
— написал в своем блоге еще  
об одном соседе экс-министра 
обороны. «Я когда-то провел 
на «Золотой миле» немало вре-
мени, снимая фильм «Теперь 
здесь офис». Труднее всего со 
съемкой было именно в Мо-
лочном — из-за обилия охраны, 
— поделился Лошак. — Только 
охраняли там не Сердюкова, а 
апартаменты тогдашнего главы 
«Единой России» Бориса Грызло-
ва». Как отметил Лошак, «Грыз-
лов, кстати, в отличие от Сердю-
кова, никогда официально биз-
несом не занимался и легально 
накопить с десяток «лямов» (на 
покупку дорогой недвижимо-
сти. — «Профиль») не мог даже 
теоретически».

Зато он работал в Госдуме. 
А Дума, как недавно выясни-
лось, место сосредоточения, 

прежде всего, человеческого капитала. 
Разобраться в том, кто есть кто, помог 
начинающий депутат-единоросс Илья 
Костунов. «Здесь большое количество 
аксакалов, людей достаточно высоко-
го интеллектуального уровня, — рас-
сказал он. — Скажем так: самый тупой 
депутат умнее среднестатистического 
гражданина. Не сказать, что совсем 
сливки общества, но тут реально умные 
люди, у которых есть чему поучиться».

Впрочем, позже он дезавуировал 
свои слова. И теперь не знаешь, что 
думать. То ли «среднестатистический 
гражданин» все-таки умнее «самого 
тупого депутата». То ли на всех депу-
татов это правило не распространя-
ется, и Костунов имел в виду только 
самого себя.

Депутат Госдумы Илья Костунов опроверг собственные слова, 

что «самый тупой депутат умнее среднестатистического гражданина»

К
О

М
С

О
М

О
Л

Ь
С

К
А

Я
 П

Р
А

В
Д

А
/

P
H

O
TO

X
P

R
E

S
S

.R
U

́́





Политика

24

Е
вропейский союз (ЕС) пережива-
ет не только экономический, но 
и политический кризис. Каковы 

шансы его преодолеть, какие послед-
ствия он будет иметь для отношений 
России и Европы и о чем лидерам сле-
дует поговорить на декабрьском самми-
те Россия—ЕС в Брюсселе, в интервью 
«Профилю» рассказал директор Центра 
комплексных европейских и междуна-
родных исследований НИУ «Высшая 
школа экономики» Тимофей Бордачев.

ПРОФИЛЬ: Какими, на ваш взгляд, могут 
быть последствия кризиса для Европы 
— и кризиса экономического, и кризиса 
в отношениях между членами ЕС? 
Бордачев: Кризис может иметь как раз-
рушительные, так и очистительные по-
следствия. Если развитие пойдет по раз-
рушительному пути, мы будем наблюдать 
усиление национализма в крупнейших 
государствах ЕС. Если по очистительно-
му — то те же самые крупные государства 
смогут выработать модель, которая будет 
устраивать как их, так и малых участни-
ков интеграции. Говорить, что немцы 
должны взять все в свои руки — это аб-
сурд, с этим никто в Европе не согласит-
ся, какими бы богатыми ни были нем-
цы. Европейцы должны создать систему, 
способную помогать большим странам 
и защищать малые, но которая при этом 
не будет требовать от одних больше, чем 
они могут сделать, и не будет давать дру-
гим слишком много прав.
ПРОФИЛЬ: У нынешних европейских ли-
деров есть понимание, что политиче-
скую составляющую Евросоюза нужно 
реформировать? 

Бордачев: Думаю, у них есть понимание 
того, что это проблема прежде всего 
политической солидарности. Сейчас, 
чтобы выигрывать выборы, они не 
могут отказываться от национального 
суверенитета, но только с расширени-
ем участия граждан можно спасти ев-
ропейский проект. Идеальной схемой 
мне представляется создание некоего 
конвента народов Европы с прямыми 
выборами депутатов. Европарламент, 
к сожалению, стал местом борьбы пар-
тий и борьбы национальных интересов. 
Все дискуссии сводятся к тому, какая 
страна получит какой комитет. 
ПРОФИЛЬ: В октябре одиннадцать силь-
нейших стран — членов ЕС предло-
жили реформировать Евросоюз, в том 
числе создать выборную должность 
президента. На ваш взгляд, такого рода 
реформа нужна, она поможет выйти из 
политического кризиса?
Бордачев: Любое усиление федерализма 
и политической сплоченности, любое 
расширение участия граждан пойдет 
на пользу объединению. Чем больше 
граждане ЕС как единого образования 
будут участвовать в опреде-
лении своей судьбы, тем бу-
дет лучше, потому что у по-
литиков на национальном 
уровне сократятся возмож-
ности для манипуляции об-
щественным мнением. Не-
смотря на то что сейчас идеи 
ускоренной федерализации 
представляются слишком 
оптимистичными, в долго-
срочной перспективе это 
было бы хорошо.

ПРОФИЛЬ: Как кризис может повлиять на 
отношения России и ЕС?
Бордачев: Я считаю, что кризис открывает 
большие возможности для взаимодей-
ствия Евросоюза с Россией. Кризис скор-
ректирует некоторое презрение ко всем 
остальным и чрезмерную уверенность 
Европы в своих силах, которая долгие 
годы была ей свойственна, и она будет 
более договороспособна. Но, думаю, эти 
возможности могут быть использованы 
не сегодня, не завтра, а только через не-
сколько лет. Сейчас основным препят-
ствием для дальнейшего сближения явля-
ются внутренние структурные проблемы 
каждого из партнеров. Для России такой 
проблемой является достижение страной 
определенного уровня, после которого 
должны произойти либо качественная 
трансформация, либо стагнация. Сейчас 
мы можем видеть признаки движения 
в обоих направлениях, и эта ситуация 
ограничивает возможность выбора во 
внешней политике. Но решимость, с ко-
торой российской руководство борется 
за установление безвизового режима с 
Европейским союзом, внушает большой 

оптимизм. Если выражаться 
цинично, политические ру-
ководители должны дать на-
роду хлеба и зрелищ. Хлебом 
мы обеспечены, а наилучшим 
зрелищем является возмож-
ность поездки в Европу. Эта 
линия Владимира Путина со-
вершенно оправданна как с 
внутриполитической, так и 
внешнеполитической пози-
ции. Потому что ничто так не 
открывает страну и не делает 

Е В Р О С О Ю З

Дважды два — три
Россия поддерживает партнерские отношения со всеми ведущими 

европейскими странами, но ее отношения с Европой в целом 

хорошими не назовешь. Почему?

Тимофей Бордачев
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людей более свободными, как возмож-
ность беспрепятственного передвиже-
ния. Это тем более оправданно, что на 
сегодня визы уже отменены почти со 
всеми странами Латинской Америки, с 
Турцией, Израилем и другими.
ПРОФИЛЬ: Но недавно, после очередной 
остановки переговоров по облегчению 
визового режима, Россия восстановила 
визы для летных экипажей. Допустимы 
ли такие шаги, если мы декларируем 
стремление к сближению?
Бордачев: Есть такая пословица: выясне-
ние отношений в семье лучше молчания. 
Россия сделала много шагов навстречу 
Европе — существует беспрецедентный 
режим посещения Санкт-Петербурга 
(для приезжающих на пароме на три дня 
визы не требуются. — «Профиль»), были 
отменены визы для экипажей, порядок 
выдачи виз в целом не такой уж слож-
ный. Поэтому Россия была вправе ожи-
дать, что наши европейские друзья будут 
более конструктивны. Другое дело, что, 
несмотря на стратегически верный курс 
на отмену виз, пока ситуация выглядит 
забавно, даже парадоксально: если по-
смотреть на соглашения с Турцией или 
странами Латинской Америки, там сна-
чала визы отменили для туристов и биз-
несменов. В ЕС первыми кандидатами 
стали чиновники — то есть, несмотря 
на колоссальные деловые и культурные 
связи, отношения остаются в основном 
бюрократическими. Бюрократы обеих 
сторон пока существенным образом обе-
спечивают свои собственные интересы. 
ПРОФИЛЬ: В последние годы Россия 
успешно развивает отношения с Герма-
нией, Францией, Италией. Упор на дву-

сторонние отношения может привести к 
успеху в ЕС?
Бордачев: Я не думаю, что эта модель вы-
страивания отношений имеет будущее. 
Модель сближения России и Германии, 
о которой часто говорят, неизменно бу-
дет вызывать подозрения Польши, Укра-
ины и Франции. Да и сама Германия 
не может выступать достаточно силь-
ным партнером. Пусть уровень доверия 
между странами высок и экономические 
отношения развиваются прекрасно, Гер-
мания достаточно слаба в политическом 
плане.
ПРОФИЛЬ: То есть России надо сосредото-
читься на работе с Брюсселем?
Бордачев: Сейчас имеет смысл делать то, 
что мы делаем — поддерживать макси-
мально хорошие связи с максимально 
большим числом стран ЕС. Роль Брюссе-
ля пока вспомогательная. Сейчас Брюс-
сель и европейская демократия как еди-
ный центр не способны к проведению 
собственной политики, потому что на 
них давят страны-члены. 
ПРОФИЛЬ: Почему сумма положительных 
отношений с отдельными странами ЕС 
не дает общего эффекта? 
Бордачев: Потому что ЕС создан, что-
бы усиливать каждую из стран. Там, где 
у России и ее партнеров все хорошо и 
интересы совпадают, они могут дого-
вориться обо всем без всей остальной 
Европы, а там, где есть проблемы, где 
трудно, европейцам нужна дополни-
тельная дубинка, именно поэтому сумма 
отношений с ЕС в целом существенно 
меньше суммы отношений с его слагае-
мыми. Для Франции и Германии репута-
ция Брюсселя гораздо менее важна, чем 

собственная, поэтому сложные вопросы 
передаются в ведение Брюсселя и там 
буксуют. 
ПРОФИЛЬ: В декабре лидеры России и ЕС 
в Брюсселе проведут очередной саммит. 
Что надо обсудить на нем, чтобы отно-
шения смогли выйти на новый уровень?
Бордачев: К сожалению, сейчас ни та, ни 
другая сторона не имеют аппетита пере-
водить отношения на новый уровень. 
Но если бы у них было желание пого-
ворить о чем-то серьезном, то можно 
было бы вернуться к инициативе 2009 
года — сотрудничеству во внешней по-
литике и безопасности. Если исключить 
Сирию, то позиции России и ЕС по 
Ирану, Северной Корее и другим вопро-
сам гораздо ближе, чем позиции России 
и США. Стороны могли бы также дого-
вориться о взаимодействии в Азиатско-
Тихоокеанском регионе в контексте 
ухудшающихся отношений США и Ки-
тая. Что же касается остального, то надо 
продолжать обсуждать вопрос отмены 
виз. Другого пути нет.
ПРОФИЛЬ: А вечные вопросы вроде прав 
человека или Третьего энергопакета есть 
смысл обсуждать? 
Бордачев: Один из наиболее сложных ас-
пектов отношений — это то, что эти во-
просы идут через запятую. Нельзя такие 
вещи ставить в один список. Всеядность 
вредит доверию. К тематике прав чело-
века надо относиться очень осторож-
но, а на саммитах мы видим, как энер-
гетика, права человека и запрет на им-
порт овощей идут через запятую. Надо 
было бы разделить эти вопросы, чтобы 
вести по ним более серьезный разговор, 
что могло бы привести к большему ре-
зультату. 
ПРОФИЛЬ: Может быть, чтобы наладить от-
ношения с Европой, России надо сделать 
окончательный европейский выбор? 
Бордачев: В XXI веке невозможно жить в 
одном углу, надо перестать загонять себя 
в ситуацию выбора — либо мы с Евро-
пой, либо с Азией. Мы должны быть и 
с теми, и с другими. При этом я считаю, 
что и философия моста, соединяющего 
Европу и Азию, Запад и Восток, нам не 
очень подходит. Россия должна быть не 
мостом, а равноправной частью взаимо-
действия между рынками. Отношения 
России и ЕС не пострадают, если Россия 
переориентирует экспорт в Азиатско-
Тихоокеанский регион, и только улуч-
шатся, если Россия привлечет ЕС к про-
ектам на Дальнем Востоке.

■ ЕЛЕНА СТРОГАНОВА

Развитые двусторонние отношения с отдельны-

ми странами не являются гарантией хороших 

отношений с ЕС в целом (на фото: президент 

Владимир Путин и федеральный канцлер Ангела 

Меркель)
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Н
ебольшой поселок Эстрада-Кортс 
на востоке Лос-Анджелеса кажет-
ся таким же испанским, как и 

добрая половина современной Южной 
Калифорнии. В соцжилье — однотип-
ных постройках, симметрично располо-
женных вдоль Ист-Олимпик-бульвар, 
в 10 минутах езды от делового центра 
Лос-Анджелеса — живут иммигранты из 
Латинской Америки, в основном из Мек-
сики, но есть и выходцы из Сальвадора, 
Гватемалы, Гондураса.

На длинных веревках, натянутых между 
домами, колышется белье; у входных две-
рей — гриль для чурраско; после уроков 
территория наводняется детьми. В быту 
они общаются на испанском, и барочная 
роспись фасадов — яркие краски на голых 
стенах — по-своему рассказывает о том, 
почему на президентских выборах Митт 
Ромни не мог рассчитывать на победу.

Эстрада-Кортс, комплекс из двух- и 
трехэтажных таунхаусов на 414 семей, был 
построен в 40-е годы XX века, вскоре в 
него стали въезжать американцы, возвра-
щавшиеся с войны. Вероятно, тогда ни-
кто не мог даже помыслить, что однажды 
фасады будут украшать пышные изобра-
жения Девы Марии, кубинский револю-

ционный китч с Че Геварой и все пестрое 
искусство чикано. Бойл-Хайтс, как на-
зывается окрестный городской район, до 
1960-х оставался куда более разнородным 
по составу населения, чем сегодня, не 
таким испанским: иммигранты-евреи, 
многочисленная японская община, пере-
селенцы из Югославии, Армении, России 
и даже парочка ирландцев.

Со временем они уезжали, снимались 
с насиженного места и перебирались в 
более престижные кварталы, кого-то вы-
тесняли в ходе реализации масштабных 
градостроительных проектов, а кто-то 
умирал бездетным или оставлял после 
себя мало детей, и место их занимали при-
бывавшие мексиканцы. Они чаще и чаще 
переходили расположенную неподалеку 
границу, кто легально, кто нелегально, в 
поисках новой, лучшей родины. Сегодня 
в Бойл-Хайтсе живут около 100 тыс. чело-
век, из которых 95 тыс. имеют испанские 
корни. В таких-то местах и решалась пре-
зидентская судьба Барака Обамы.

Обама знает, кому обязан своим пере-
избранием. В ночь после выборов пре-
зидент, выступления которого во время 
предвыборной кампании порой застав-
ляли подумать, что бороться за голоса — 

это ниже его достоинства, вновь зазвучал 
патетически, в стиле, характерном для 
его важных речей: «Наша страна богаче 
любой другой, но не это делает нас по-
настоящему богатыми. У нас самая силь-
ная армия за всю мировую историю, но 
не это делает нас сильными». За этим по-
следовал реверанс в сторону тех, кто по-
зволил ему получить большинство: «Уни-
кальной Америку делают те узы, которые 
нас объединяют — в силу того, что мы та-
кие разные, приехавшие из самых разных 
уголков Земли».

Обаме отдали голоса семеро из десяти 
латиноамериканцев, а, учитывая, что се-
годня они составляют 10% от всех избира-
телей США, их партийно-политические 
предпочтения обретают решающее значе-
ние. Большинство в крупных латинских 
общинах поддержало Обаму: во Флори-
де – 58%, в Виргинии — 66%, в Неваде 
— 80%, в Колорадо — 87%. Сказанное о 
латиноамериканцах справедливо и для 
куда менее многочисленных выходцев из 
Азии и, разумеется, для чернокожих, 93% 
которых отдали свои голоса Обаме.

Чтобы по-настоящему постичь смысл 
этих цифр, потребуется анализ. Но ясно 
одно: президентские выборы 2012 года 
наглядно показали, какие преобразую-
щие силы  действуют в стране иммигран-
тов. Сегодня говорят даже о конце белой 
Америки, о превращении иммигрантов в 
самостоятельную общественную силу, о 
демографических процессах, которые из-
менят политический ландшафт навсегда.

Республиканская партия пострадала 
от «демографической бомбы замедлен-
ного действия», сетовал телеканал NBC 
на позапрошлой неделе. Пожалуй, так 
и есть, и это не стало неожиданностью. 
Специалисты по статистике и демографы 
давно предсказывали, что белые амери-
канцы примерно через 30 лет уже не будут 
составлять большинства. Но в позапро-
шлый вторник — и в этом вся «неожидан-
ность» — нация вдруг смогла ощутить, 
какой будет Америка будущего.

Во многих штатах разрыв между бе-
лым большинством и меньшинствами 
неуклонно сокращается. Это становит-
ся заметным в Калифорнии, в Лос-Анд-
желесе, втором по величине городе США, 
который вместе с тем является крупней-
шим «тайским» городом за пределами 

С Ш А

Испанский для начинающих
Страна иммигрантов стоит на пороге исторических перемен. Сегодня говорят даже 

о конце белой Америки. Победа Обамы показала, как демографические изменения будут влиять 

на политический ландшафт Соединенных Штатов.

Победитель Барак Обама: ему отдали голоса семеро из десяти латиноамериканцев
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Таиланда и вторым по размеру испаного-
ворящим городом мира. В Нью-Йорке, в 
Квинсе, даже на небольшие подиумные 
дискуссии в городской библиотеке при-
глашают переводчиков-синхронистов на 
испанский, китайский, бенгальский и 
хинди, а публика по своей разношерст-
ности напоминает Генеральную Ассам-
блею ООН.

Тот, кто в Соединенных Штатах гово-
рит о «мультикультурности», об «обще-
стве иммигрантов», имеет в виду нечто 
большее, чем то, что под этими термина-
ми принято понимать в Европе. И, похо-
же, сегодня для консервативной Америки 
это чересчур. Вплоть до дня выборов со-
хранялась иллюзия возможной победы 
кандидата Ромни, и потому в среду респу-
бликанцы проснулись в чуть ли не пере-
вернутом мире.

Во многих богатых предместьях мегапо-
лисов, в классических пригородах вдруг 
заявила о себе та Америка, которая хоть 
и очень приближается к американской 
мечте, но уже не следует старым полити-
ческим шаблонам: в СМИ рассказывали 
о молодых, ориентированных на успех 
парах — нередко переселенцах из Азии и 
Латинской Америки — с хорошими дохо-

дами, образованием и блестящими пер-
спективами, отдавших свои голоса не за 
республиканцев, а за демократа Обаму.

Обама был переизбран благодаря сво-
им успехам в предместьях Вашингтона, 
Денвера, Майами, Лас-Вегаса, в приго-
родах Роли (Северная Каролина) и в без-
брежно разросшейся Оранж-Кантри близ 
Лос-Анджелеса, этих колыбелях рейга-
новской Америки, где сегодня, в отличие 
от старых времен, белых сильно теснят. 
Республиканцы будут долго осмысливать 
цифры, которые означают для партии 
конец многих истин, считавшихся непо-
колебимыми.

Со времен Рейгана крупные успехи 
республиканцев неизменно основыва-
лись на том, что им удавалось перема-
нивать на свою сторону традиционный 
электорат демократов, прежде всего бе-
лых наемных работников. Это они су-
мели сделать и в позапрошлый вторник 
— за Ромни проголосовали 71% белых 
избирателей мужского пола, вот только  
успеха ему это не принесло. Заручиться 
поддержкой основной части сокращаю-
щегося белого большинства в Америке 
для победы на общенародных выборах 
уже недостаточно.

И потому в дни после выборов демо-
графия оставалась главной темой — в 
первую очередь говорилось о возрос-
шем политическом весе латиноамери-
канцев. Американцы с испанскими кор-
нями сегодня составляют самую быстро-
растущую группу избирателей, каждый 
месяц совершеннолетия достигают 50 тыс. 
латиносов, получающих право голоса.

Демократы лучше и раньше уловили 
этот тренд. На своем съезде они провоз-
гласили себя «партией открытости». Мэр 
Лос-Анджелеса Антонио Виллараигоса, 
политик с испанскими корнями, заявил: 
«Состав этого съезда будет самым пе-
стрым за всю историю, и мы этим гор-
димся. Вы увидите самых разных людей: 
богатых, бедных, чернокожих, белых, 
латиноамериканцев, азиатов, христиан, 
иудеев, мусульман... Мы прославляем 
все наши великие цели».

Афро- и латиноамериканцы выступа-
ли с трибуны в Шарлотте в прайм-тайм: 
это и чернокожий губернатор Массачу-
сетса Девал Патрик, который считается 
одним из возможных преемников Барака 
Обамы, и депутат Хавьер Бесерра, и Ху-
лиан Кастро, молодой мэр Сан-Антонио 
и внук мексиканских иммигрантов — 

Демонстрация иммигрантов: Вашингтон, 2010 год
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большая надежда латиноамериканцев в 
Демократической партии.

Состав делегатов тоже был менее одно-
родным, чем на съезде республиканцев. 
Если на съезде республиканцев на долю 
белых американцев приходится 98% деле-
гатов, то у демократов их было всего 60%; 
27% составляли афроамериканцы, 13% 
— латиноамериканцы. По определению 
Washington Post, «мир демократов — это 
шумный, безбрежный карнавал».

Предвыборный штаб Обамы, который 
он сам назвал «лучшим в истории», во-
время заметил, что демографические 
перемены в Америке могут стать его 
наиболее эффективным оружием. Со-
трудники Обамы трезво оценили цифры 
— и просчитали, что уникальный кок-
тейль из людей с разным цветом кожи и 
происхождением меняет соотношение 
сил в их пользу — прежде всего в важ-
нейших «колеблющихся» штатах, кото-
рые отдают предпочтение то одной, то 
другой партии.

Учитывая, что белые избиратели-муж-
чины и четыре года назад недолюблива-
ли Обаму, его советники решили ниче-
го не оставлять на волю случая и сфор-
мировать новую «радужную коалицию», 
пестрые штаты Америки. Лас-Вегас прак-
тически получил статус второй штаб-
квартиры предвыборной кампании — 
настолько часто наведывался туда пре-
зидент; то же самое можно сказать и о 
Майами во Флориде или о Денвере в 
Колорадо.

При этом он редко приезжал без со-
ответствующего сопровождения: он 
привозил с собой то латиноамерикан-
ку и популярную участницу хитового 
телесериала «Отчаянные домохозяйки» 
Еву Лонгорию, то исполнял песни вме-
сте с мексиканской культовой группой 
Mana, то его супруга Мишель непри-
нужденно беседовала с телеведущей 
Кристиной Саралеги, которая у испан-

цев столь же популярна, как Опра Уин-
фри в США.

Люди из команды Обамы повсеместно 
открывали сотни бюро, в которых рабо-
тали добровольцы, в большинстве своем 
сами представлявшие меньшинства. В 
Белом доме правительство Обамы при-
влекло двуязычных  пиарщиков, чтобы 
каждую заметку, каждый пресс-релиз 
можно было публиковать и по-испански. 
На эксклюзивных обедах с президентом 
всегда присутствовали представители ис-
паноязычных СМИ. Команда Обамы по-
тратила на предвыборные ролики на ис-
панском в два раза больше, чем Ромни.

Adelante, Estados Unidos — «Вперед, 
Соединенные Штаты» — значится на 
одном из интернет-сайтов кампании 
«Обама-2012». На другом политика Ром-
ни и Райана названа «шагом назад». Ис-
паноязычные избиратели на порталах 
Обамы могут даже воспользоваться на-
логовым калькулятором — разумеется, 
на испанском языке.

По сравнению с такой стратегией ре-
спубликанцы, напротив, выглядели на-
столько бледными, старыми и желчными, 
как, пожалуй, никогда в истории партии. 
Экс-губернатор Арканзаса Майк Хак-
каби, который сам в 2008 году пробовал 
стать кандидатом в президенты от респу-
бликанцев, в ночь после выборов заявил, 
что партия «профукала возможность об-
ратиться к меньшинствам». И это еще 
мягкая формулировка.

Во время внутрипартийной борьбы 
претенденты на выдвижение в президен-
ты делали прямо-таки ядовитые выпады в 
сторону иммигрантов, которых, как пра-
вило, огульно обвиняли в криминализо-
ванности, и здесь Ромни отличился осо-
бым рвением, желая понравиться крайне 
правым в собственном лагере.

Ромни повторял чудовищное слово – 
«самодепортация», выражая надежду, что 
нелегальные иммигранты сами покинут 

страну. В союзе с самыми радикальными 
губернаторами страны он призвал к бес-
пощадному преследованию нелегальных 
иммигрантов, их социальной изоляции и 
созданию им всяческих препон в устрой-
стве на работу. Как выясняется, тем са-
мым он не учел настроений «легальных» 
граждан США с испанскими корнями.

Нигде у латиносов не было столько 
причин для участия в голосовании — и 
для выбора в пользу Обамы, — как в 
Аризоне. Этот штат, расположенный на 
границе с Мексикой, принял такой ми-
грационный закон, который правые при-
верженцы жесткой линии не прочь взять 
за образец для изменения федерального 
законодательства. В соответствии с ним 
аризонские полицейские обязаны прове-
рять разрешение на пребывание в стране 
всякий раз, когда у них появляются по-
дозрения, что задержанный находится в 
США незаконно.

Учитывая, что почти все нелегалы попа-
дают в Соединенные Штаты через границу 
с Мексикой, этот закон потенциально на-
правлен против всех латиносов, которым 
теперь при каждом контроле документов 
дорожной полицией «светит» временное 
задержание до выяснения их правово-
го статуса. По понятным причинам они 
воспринимают это как расовую дискри-
минацию. Соответственно, новый закон 
вызвал горячие споры вплоть до иска пра-
вительства Обамы в Верховный суд.

Закон, одобренный Ромни, основы-
вается на тех самых страхах, которые во 
времена демографических перемен воз-
никают всегда и везде. Быстрый рост ла-
тинского населения у многих белых вы-
звал опасения перед засильем чужаков. 
Под лозунгом «Довольно значит доволь-
но» этот закон провели через все инстан-
ции в рекордные сроки.

Ромни вполне мог бы одержать побе-
ду на выборах, если бы не проигнориро-
вал все предостережения собственного 
лагеря. 

Прогрессивный взгляд на роль женщин, 
свойственный демократам, их либераль-
ная позиция в отношении предохранения 
и абортов, борьба за однополые браки — в 
контексте всех этих тем, которые в США 
называются социальными, Обаме слож-
но рассчитывать на серьезную поддержку 
испаноязычных иммигрантов. Правда, 
это не однозначный аргумент: этническое 
происхождение человека, его религиоз-
ная принадлежность и даже цвет кожи не 
определяет автоматически его политиче-
ских взглядов. Подобно тому как белые 
американцы образца 2012 года не обяза-
тельно отличаются хорошим знанием Би-
блии, живут в браке, одержимы оружием 
и враждебно настроены по отношению к 
иностранцам, так и сегодняшние лати-
носы не слишком привязаны к курсу и 
ценностям какой-либо партии. Несмотря 

США — страна иммигрантов   Население по происхождению (%)

Белые

Обама Ромни

Афроаме-
риканцы

Азиаты Другое

Белые

Афроаме-
риканцы

Латиноаме-
риканцы

Прогноз

Латиноамериканцы

Выборы в США в 2012 году

1980

2010

2025

79,8

39% 59%

71% 27%

93% 6%6%6%

11,5

6,4 1,5

12,6

9,4
4,8

72,4

62

13

18

66

Источник: FSB.
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на это, можно с уверенностью утверж-
дать: если в долгосрочной перспективе 
республиканцы хотят оставаться одной 
из решающих сил в американской поли-
тике, то им нужно будет заручиться боль-
шей поддержкой латинского населения, 
а для этого им понадобится совершенно 
новая миграционная политика, основан-
ная на реальном положении дел, а не на 
ностальгических представлениях. По ин-
формации Министерства национальной 
безопасности США, в 2010 году в стра-
не насчитывалось почти 11 млн «неле-
гальных мигрантов», в том числе 6,6 млн 
выходцев из Мексики. Для них нужно ис-
кать решения, отличные от «самодепор-
тации».

Между тем некогда Республиканская 
партия демонстрировала большую гиб-
кость в этом вопросе — когда 12 лет назад 
Джордж Буш в амплуа «сочувствующего 
консерватора» боролся за пост президента 
и придавал особое значение темам, важ-
ным для меньшинств. Тогда Буш, имея 
в виду их интересы, обещал реформы 
миграционного законодательства и здра-
воохранения, а также программу борьбы 
с бедностью. Он пытался сформировать 
новую центристскую коалицию и дошел 
до того, что провозгласил республикан-
цев партией толерантности. Но он не 

смог убедить в таком курсе собственных 
однопартийцев.

Промежуточный итог правления Оба-
мы в вопросах миграционной политики 
никак нельзя назвать безупречным. Пре-
зидент США в последние четыре года 
сосредоточился в основном на своей 
реформе здравоохранения, а масштаб-
ной инициативой в области регулирова-
ния иммиграции, получившей название 
«Дрим акт», занимался вполсилы. По за-
думке этот закон должен открыть путь к 
получению гражданства молодым имми-
грантам, которые нелегально были ввезе-
ны в страну своими родителями, но впо-
следствии сумели окончить школу, — на 
пути его принятия было много преград, 
но были и шансы.

Обама не сумел продвинуться по этому 
пути, что не отрицал и в ходе предвыбор-
ной борьбы. На следующий день после 
его победы группки латиноамериканцев 
стали стекаться к Белому дому, чтобы по-
требовать наверстать упущенное во время 
его второго президентского срока. И те-
перь обновление законов об иммиграции 
относится к наиболее приоритетным за-
дачам президента. Он должен настоять 
на этом, в частности, чтобы покончить с 
двойственной политикой последних лет. 
Публично он заявлял о приверженности 

идее открытой миру Америки, солидар-
ности с эмигрантами, в июне даже издал 
президентский указ, налагающий двух-
летний мораторий на репатриацию кан-
дидатов на «амнистию»; но с высылкой 
других иммигрантов без нужных бумаг 
мирился. При нем из США были вы-
ставлены 1,2 млн человек — даже больше, 
чем в свое время при Джордже Буше-
младшем.

И потому речь в ночь после триумфа 
на выборах, по-видимому, была призна-
ком неспокойной совести Обамы. Но его 
гимн в честь новой, мультикультурной, 
пестрой, толерантной Америки не смол-
кнет, он будет звучать в том числе и в до-
мах небольшого поселка Эстрада-Кортс 
на востоке Лос-Анджелеса.

Там, где настенная живопись свиде-
тельствует о силе воображения и перспек-
тивах, где в быту общаются на испанском 
и где на веревках колышется на ветру 
белье, людям может понадобиться за-
щитник, который будет стоять на страже 
их интересов и приближать их будущее. 
Чтобы в один прекрасный день мечты не 
просто украшали стены, но были претво-
рены в жизнь.

■  УЛЬРИХ ФИХТНЕР, ХАНС ХОЙНГ, 

МАРК ГУЙЕР, ГРЕГОР ПЕТЕР ШМИТЦ

ПЕРЕВОД: ВЛАДИМИР ШИРОКОВ
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ЭКОНОМИКА

Д О Х О Д Ы

Прощай, нищета!
Эксперты считают, что россияне практически 

побороли бедность. 

По международным меркам рос-
сийское общество почти пол-

ностью вышло за пределы нищеты. 
Такой вывод содержится в исследо-
вании, проведенном Центром стра-
тегических разработок и Центром 
социальной политики РАНХиГС 
путем опроса фокус-групп в разных 
городах России. В стране практиче-
ски нет больше людей, которые жи-
вут на $2 в день (критерий нищеты 
Всемирного банка): доля нищего 
населения упала с 6% в 2001 году, 
до 0,05% в 2009-м. Сегодня россия-
не могут позволить себе не только 
товары, входящие в прожиточный 
минимум — холодильник, стираль-
ную машину и телевизор, — но 
и мобильные телефоны, пылесосы 
и другую бытовую технику. Все до-
ступнее становятся финансовые 
услуги — доля кредитов в потре-
блении соотечественников только 
за последний год выросла с 15% до 
22%. Увеличиваются расходы жи-
телей нашей страны на междуна-
родный туризм: с 2004 по 2010 год 
количество поездок российских 
граждан в страны дальнего зарубе-
жья выросло с 13,1 млн до 25,5 млн, 

а по расходам на туризм Россия за-
нимает 7-е место в мире. 
Авторы исследования отмечают, что 
россияне движутся вверх в точном 
соответствии с пирамидой потреб-
ностей Маслоу — от желания быть 
сытым к потребности в самореали-
зации. Сейчас люди все больше вни-
мания уделяют таким вопросам, как 
здоровье, образование, развлечения, 
личностное развитие. Соответствен-
но, меняется и мировоззрение, счи-
тают исследователи, возникает тяга 
к демократии, отстаиванию своих 
прав и свобод. Партнер ФБК Игорь 
Николаев согласен с тем, что вы-
рос средний класс, которому одного 
материального благополучия стало 
мало. В то же время не все ученые 
разделяют оптимизм исследования. 
По словам директора Независимо-
го института социальной политики 
Лилии Овчаровой, как бедность по-
меряешь, такой она и будет. Поэтому 
любые подобные измерения могут 
быть очень условными. Например, 
критерий американской бедности 
— доход, равный $15 в день. В этом 
случае бедных в России окажется 
около 30%. 

При избытке вагонов железнодорожники 
искусственно создали их дефицит

Т Е Л Е К О М

Секундное дело

Роскомнадзор отреагировал на недо-
вольство граждан качеством сотовой 

связи и разработал стандарты, по кото-
рым будет оценивать услуги операторов. 
На прошлой неделе стали неофициально 
известны некоторые детали концепции. 
К примеру, длительность соединения 
при звонке с мобильного на стационар-
ный телефон не должна превышать 9,8 
секунды, при соединении мобильного с 
мобильным — не более 10,8 секунды, до-
ставка SMS должна занимать не более 8 
секунд. Доля вызовов с отсутствующим 
соединением с мобильного на мобиль-
ный не должна превышать 2,5% всех 
звонков, а с сотового на городской — 5%. 
Впрочем, самые большие нарекания вы-
зывают обрывы связи, недоступность мо-
бильного Интернета или его низкая ско-
рость, а также качество голосовой связи. 
Как оценить эти моменты, Роскомнадзор 
пока не придумал. 

М О Н О П О Л И И

Штраф за жадность

Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) выписала РЖД рекорд-

ный штраф в размере 2,24 млрд рублей за 
злоупотребление доминирующим поло-
жением на рынке грузоперевозок. «В об-
ращениях указывалось на значительный 
рост транспортных затрат, связанных с 
перевозками грузов, увеличение размера 
нерегулируемой «вагонной составляю-
щей», неполном согласовании или отказе 
от согласовании заявок на перевозку», — 
объяснили в ФАС. Иными словами, при 
фактическом избытке вагонов в резуль-
тате действий РЖД на рынке сложился 
недостаток их предложения. Аналитик 
компании «Инвесткафе» Андрей Шенк 
полагает, что гигантский штраф может 
отбить у РЖД охоту в следующий раз ис-
кусственно создавать дефицит вагонов. 

Сегодня граждане могут позволить себе не только товары прожиточного минимума
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НОВОСТИ

Ж К Х

Неподъемный капремонт

Без помощи государства россияне не смогут решить про-
блему с капремонтом многоэтажек, и требовать от них 

этого несправедливо, заявил президент России Владимир Пу-
тин на совещании по вопросам улучшения качества жилья и 
жилищно-коммунальных услуг. Так он прокомментировал за-
конопроект об использовании средств собственников жилья 
для проведения ремонта многоквартирных домов. Документ 
предполагалось внести в Госдуму, а уже с июля 2014 года в 
квитанциях могла появиться строчка «Капремонт». За 1 кв. м 
жилья планировалось взимать 1—12 рублей в месяц. В то же 
время аналитики полагают, что в новых домах нормы законо-
проекта были бы справедливы, жильцы могли бы накопить за 
пару десятилетий на капремонт, а вот старые дома только за 
счет граждан действительно не отремонтируешь. Теперь, ско-
рее всего, внесение законопроекта в Думу будет отложено или 
же текст документа будет скорректирован. 

   

Летим на Восток

Президент Объединенной 
авиастроительной корпо-

рации (ОАК) Михаил Погосян, 
кажется, сумел справиться с не-
гативными последствиями ката-
строфы надежды отечественно-
го самолетостроения — Sukhoi 
Superjet 100, — произошедшей 
этой весной в Индонезии. Не-
давно были актуализированы 
замороженные заказы на SSJ от 
индонезийских компаний. Пер-

вые поставки туда судов начнут-
ся уже до конца этого года. Еще одним ближайшим 
заказчиком выступил Лаос, куда самолеты отправятся 
в начале 2013 года. Всего, по словам Михаила Пого-
сяна, текущий портфель заказов на SSJ насчитывает 
более 150 судов. На прошлой неделе на China Airshow 
в Чжухае ОАК сумела заинтересовать китайцев. Ми-
хаил Погосян ожидает, что уже в первой половине 
2013 года корпорация выйдет на подписание пред-
варительных документов по поставкам SSJ. Главный 
авиастроитель России пообещал также показать ки-
тайцам новый истребитель Су-35 в 2014 году.

ПЕРСОНА НЕДЕЛИ

Своими силами старые дома не отремонтируешь 

Михаил Погосян
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В 
пятницу Госдума во втором основ-
ном чтении рассмотрела проект 
федерального бюджета на 2013 год 

и плановый период 2014—2015 годов. 
На момент подготовки данного мате-
риала итоги голосования известны не 
были, но накануне никто не сомневал-
ся, что Дума проголосует за. Единороссы 
и примкнувшие к ним депутаты других 
фракций, следуя партийной дисципли-
не, не могли не поддержать документ, 
согласованный с премьером и президен-
том. Хотя претензий к бюджету у депу-
татов было очень много, глава Мини-
стерства финансов Антон Силуанов и 
его зам Татьяна Нестеренко (они прове-
ли в здании на Охотном Ряду несколь-
ко очень напряженных дней) сумели 
отбить большинство депутатских атак, 
при этом щедро раздавая обещания вы-
делить деньги в следующем году, если в 
бюджете появятся дополнительные до-
ходы. Но некоторым лоббистам все же 
удалось получить кое-что по мелочи. 
Больше денег дадут промышленности 
на компенсацию потерь от вступления в 
ВТО, аграриям, рыболовам, некоммер-
ческим организациям, а также высшим 
учебным заведениям — на строитель-
ство бассейнов. 

Стоит напомнить, что это первый за 
время правления Владимира Путина 
бюджет, который по своей идеологии 
ориентирован на экономию государст-
венных средств. При этом в нем были 

заложены средства на выполнение чре-
звычайно затратных предвыборных обе-
щаний президента (прежде всего речь 
идет о повышении зарплат бюджетни-
кам). Минфин с огромным трудом сба-
лансировал бюджет, поэтому при под-
готовке документа ко второму чтению 
общий размер расходов не увеличивал-
ся, а происходило лишь перераспреде-
ление внутри статей расходов. Это силь-
но осложнило жизнь думским лоббис-
там. Парламентарии соглашались с тем, 
что бюджет не резиновый, но денег все 
равно просили. Правда, большая часть 
предложений депутатов была отвергну-
та еще при обсуждении на бюджетном 
комитете. 

Например, председатель комитета Гос-
думы по делам СНГ и связям с соотече-

ственниками Леонид Слуцкер просил 
Минфин выделить дополнительные сред-
ства Россотрудничеству и сетовал на то, 
что денег хватает лишь на зарплату со-
трудникам и содержание здания. Но 
правительство не согласилось выделить 
дополнительно 1,31 млрд рублей на бли-
жайшие три года. Хотя Слуцкеру пообе-
щали вернуться к этому вопросу в ходе 
исполнения бюджета следующего года. 
Член комитета Госдумы по бюджету и 
налогам Раиса Кармазина настаивала 
на том, чтобы добавить 120 млн рублей 
на оленеводство. По словам депутата, 
на развитие этой отрасли животновод-
ства в текущем году было выделено 300 
млн, а на следующий год предусмотрено 
всего 180 млн рублей. «Коренное мало-
численное население не сократилось и, 
как проживало, так и проживает в райо-
нах Крайнего Севера и приравненных к 
ним местностей. Кроме оленеводства и 
рыболовства, там другого вида деятель-
ности для людей нет», — пояснила Раи-
са Кармазина свою позицию «Профи-
лю». Денег, впрочем, так и не дали, но 
решили, что в постановлении комитета 
по бюджету будет рекомендовано Мин-
сельхозу изыскать при необходимости 
эти средства в программе господдержки 
животноводства. 

Спорные депутатские инициативы, 
которые не были отклонены сразу, вы-
несли на согласительную комиссию 
под руководством первого заместителя 

Б Ю Д Ж Е Т

Крошки со стола
При обсуждении бюджета-2013 депутатам, ведомствам и отраслевым лоббистам 

удалось выбить из Минфина немного денег.

В следующем году оленеводы получат из бюджета 

почти вдвое меньше, чем в нынешнем
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председателя Госдумы Александра Жу-
кова. Заседания этой комиссии прохо-
дили в закрытом режиме. Только позд-
ним вечером во вторник, 13 ноября, 
измученные представители Минфина и 
депутаты вынесли свое окончательное 
решение, которое для большинства со-
искателей также оказалось отрицатель-
ным. Не добавил Минфин денег РЖД, 
не поддержал предложение членов ко-
митета по федеративному устройству 
и вопросам местного самоуправления 
увеличить межбюджетные трансферты 
наукоградам до 1,4 млрд рублей, откло-
нил большинство притязаний думского 
комитета по безопасности и противо-
действию коррупции и т.д. Но кое-что 
Минфин все же выделил. В частности, 
предлагалось увеличить расходы ор-
ганов прокуратуры на создание систе-

мы правовой статистики на сумму 3,17 
млрд рублей (ранее статистикой зани-
малось МВД). После долгих дебатов бы-
ло решено дать прокуратуре 1,2 млрд 
рублей. Как пояснил «Профилю» ми-
нистр финансов Антон Силуанов, эти 
средства будут изысканы за счет других 
источников, без изменения параметров 
бюджета.

Удалось повысить размер поддержки 
промышленности в связи с вступлением 
России в ВТО до 5 млрд рублей. Сред-
ства распределились таким образом, что 
больше всех (по 1 млрд рублей) получат 
почему-то производители композитных 
материалов и редкоземельных метал-
лов, на поддержку высокотехнологич-
ного экспорта правительство выделит 
825 млн, остальное распределит между 
лесопромышленным комплексом, лег-

кой и текстильной промышленностью. 
Сельскохозяйственным товаропроизво-
дителям выделили дополнительно все-
го 300 млн рублей. Выбор отраслей для 
господдержки здесь тоже не очевиден. 
Например, удивительно, что 200 млн руб-
лей пойдут на научно-исследовательские 
работы в рыбохозяйственном комплек-
се. При обсуждении этой поправки на 
бюджетном комитете справедливоросс 
Оксана Дмитриева заметила, что, судя 
по поправкам, вся наука у нас сосредо-
точена исключительно в рыбной отрас-
ли. Тем не менее деньги выделили, и 
правительство не возражало против этой 
поправки, которую внес глава комитета 
по экономической политике Игорь Ру-
денский. 

Впрочем, аграриям добавили денег 
другим способом. Им решили выделить 

2,3 млрд рублей из допдоходов текущего 
года. Кроме того, еще 40 млрд потратят 
на докапитализацию Россельхозбанка 
(поправки в бюджет 2012 года Госдума 
приняла в первом чтении во вторник 
13 ноября). С правительством также бы-
ла достигнута договоренность, что в слу-
чае получения дополнительных дохо-
дов в 2013 году приоритетными будут 
такие направления, как социальное раз-
витие села и модернизация сельскохо-
зяйственной техники.

Борис Титов, уполномоченный по пра-
вам предпринимателей, сможет нако-
нец-то сформировать свой аппарат. 
На эти цели с 2013 года ежегодно будет 
выделяться 175,371 млн рублей. В ми-
нувшую среду на бюджетном комитете 
Госдумы была поддержана соответству-
ющая поправка к федеральному бюдже-

ту на 2013—2015 годы. Лимит штатной 
численности его аппарата составит 35 
человек. Деньги на содержание аппа-
рата уполномоченного по защите прав 
предпринимателей будут проходить че-
рез статьи расходов на финансирование 
Общественной палаты.

Прошел через горнило думских деба-
тов и мелкое сито минфиновских на-
чальников пакет поправок по увеличе-
нию финансирования некоммерческих 
и общественных организаций. Обще-
ственным организациям инвалидов и 
иным некоммерческим объединениям 
выделят субсидии на 135 млн рублей. 
Еще 857,3 млн составят субсидии не-
коммерческим организациям (за ис-
ключением субсидий государственным 
[муниципальным] учреждениям) на ре-
ализацию творческих проектов в сфере 
культуры.

Согласился Минфин и на внесение в 
бюджет 8 млрд рублей на предоставле-
ние бюджетных кредитов на реализа-
цию комплексных программ поддержки 
развития дошкольных образовательных 
учреждений в субъектах РФ. Наконец, 
продолжится массовое создание физ-
культурно-оздоровительных комплексов 
(ФОК). Теперь выяснилось, что ФОКи 
надо не только строить, но и оснащать 
оборудованием. Поэтому для этого субъ-
ектам дадут 1,7 млрд рублей. Физкуль-
турная тема продолжится и в вузах, ко-
торым решено подкинуть 1,3 млрд на 
строительство бассейнов.

По мнению Оксаны Дмитриевой, этот 
бюджет можно считать рекордным сра-
зу по нескольким показателям. «Бюд-
жет — рекордный в смысле минималь-
ного влияния парламента. Мне пред-
ставляется, что с точки зрения объема 
перераспределения средств это был са-
мый низкий показатель за все послед-
ние годы работы российского парла-
мента, — заявила она «Профилю». — В 
общей сложности по предложению Ду-
мы было перераспределено 3 млрд ру-
блей. Если в девяностые годы прошло-
го века парламентарии распределяли 
десятки процентов от расходов бюд-
жета, то теперь уже — сотые от одного 
процента расходов». Тем не менее, по 
оценке Дмитриевой, времени на под-
готовку бюджета следующего года было 
затрачено гораздо больше, чем раньше. 
Это и неудивительно, ведь свободы ма-
невра у Минфина не было, а депутатам 
надо как-то поддерживать свое реноме 
в регионах и перед избирателями. Но 
в итоге победило, конечно же, ведом-
ство Антона Силуанова, ведь ему карт-
бланш на политику бюджетной эконо-
мии выдали сразу оба члена тандема. 
С такой поддержкой никакие депутаты 
не справятся.

■ МАРИНА СОКОЛОВСКАЯ

Глава министерства финансов Антон Силуанов и его заместитель Татьяна Нестеренко сумели 

отразить атаки лоббистов
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Йоханнес Тайссен смотрит на ве-
щи глобально. Глава дюссель-
дорфского энергогиганта не без 

гордости говорит, что две трети доходов 
его концерн E.on получает за рубежом. 
Важные для будущего вопросы, стоя-
щие перед отраслью, начиная с перео-
смысления энергетической политики 
и заканчивая борьбой с негативными 
изменениями климата, он тоже хочет 
решать в масштабах планеты: «Тот, кто 
мыслит в пределах государства, мыслит 
чересчур мелко».

В последнее время прибыль E.on была 
слишком низкой, и более чем логично, 
что теперь Тайссен собирается повы-
сить доходность концерна также не без 

помощи международных решений. E.on 
заканчивает последние приготовления 
к преобразованию в так называемое ев-
ропейское акционерное общество (SE). 
Немецкое предприятие должно стать 
европейским. Благодаря «переквалифи-
кации» оно при необходимости сможет 
в какой-то мере обходить негибкие по-
ложения немецкого законодательства 
относительно участия в управлении биз-
несом — и не только.

Если «прописать» концерн за рубе-
жом, новый конструкт позволит «обхи-
трить» национальные и международные 
органы налогового контроля. Если вос-
пользоваться жаргоном экспертов, то 
E.on создает новые «возможности на-

логовой оптимизации» — совершенно 
легальные, но идущие в ущерб казне.

Благодаря такому плану преобразова-
ний E.on вольно или невольно получает 
возможность наверстать упущенное в 
той дисциплине, в которой элитарная 
лига глобальных концернов вплоть до 
последнего времени, казалось, сильно 
оторвалась от немцев. Речь идет о полу-
чении миллиардных прибылей практи-
чески без необходимости платить с них 
налоги.

Такие концерны, как Pepsi, Starbucks 
или Intel, продают свои товары по всему 
миру; они поддерживают имидж компа-
ний экологически сознательных, пере-
довых, хвастаются пониманием соци-

Фирменный магазин Microsoft

Электростанция компании E.on
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Голландский сэндвич
Максимум прибыли, минимум налогов: чтобы обойти национальные налоговые нормативы,
такие концерны, как Google или Microsoft, используют дыры в налоговом законодательстве 
и конкуренцию между государствами, переманивающими крупных налогоплательщиков. 

Неприятие данной ситуации со стороны политиков усиливается.
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альной ответственности. Но в том, что 
касается должного участия обществен-
ности в прибыли, иконы глобального ка-
питализма на поверку оказываются асо-
циальными группировками.

Об этом свидетельствует информация 
независимых налоговых экспертов. По 
их сведениям, в 2010 году американский 
концерн Apple уплатил с полученной за 
пределами США прибыли (а это почти 
13 млрд долларов) жалкие 130 млн дол-
ларов налогов. Компания Microsoft с за-
рубежных доходов в размере около 15 
млрд долларов пополнила казну всего на 
1,7 млрд долларов. Софтверный гигант 
Cisco с почти 8 млрд долларов заплатил 
всего 400 млн долларов (см. диаграмму).

Методы, при помощи которых кон-
церны проводят свои внутренние «нало-
говые реформы», получают звучные на-
звания, такие как «двойной ирландский 
виски» или «голландский сэндвич», но 
принцип остается неизменным: в хи-
тросплетении материнских и дочерних 
предприятий, зарубежных филиалов и 
холдинговых компаний обороты, дохо-
ды и расходы перетасовываются до тех 
пор, пока концерн не начинает казаться 
бедным в тех государствах, где прибыль 
облагается высоким налогом.

Остальная прибыль, как правило, учи-
тывается в странах низких налогов. Уже 
несколько лет назад, по оценкам ОЭСР, 
60% объема мировой торговли приходи-
лось на сделки между подразделениями 
международных компаний, которые 
совершенно легально используют раз-
личия в законодательстве тех или иных 
стран для сокращения налоговой на-
грузки.

Последствия оказываются плачевны-
ми: такие налоговые уловки лишают го-
сударства финансовых сил. Они приво-
дят к росту дыр в бюджетах и к усилению 
давления на те компании и на тех наем-
ных работников, которые не могут осво-
бодиться от общего налогового режима.

Однако с недавних пор неприятие по-
литиками данной ситуации усиливает-
ся. Министр финансов Германии Воль-
фганг Шойбле заключил альянс с кол-
легами в Париже и Лондоне. Несколько 
недель назад он также отправил пись-
мо министру финансов США Тимоти 
Гейтнеру, надеясь привлечь его на свою 
сторону. Инициатива Шойбле направ-
лена не в последнюю очередь против его 
коллег в аппаратах правительства таких 
европейских стран, как Ирландия или 
Нидерланды, «бизнес-модель» которых 
предполагает прежде всего привлечение 
зарубежных компаний за счет налого-
вых льгот.

О том, насколько концерны выигры-
вают от такого подхода, лучше всего 
могут поведать в ОЭСР. В этом клубе 
ведущих индустриальных держав мира 

со штаб-квартирой в Париже еще не-
сколько лет назад появилась рабочая 
группа, изучающая методики налоговой 
оптимизации и возможности защиты, 
имеющиеся у государств. К наиболее 
вопиющим случаям, наряду с компани-
ей Apple, эксперты относят поисковый 
концерн Google.

Высокодоходному концерну, зареги-
стрированному в калифорнийском го-
родке Маунтин-Вью, удалось сокра-
тить налоговую нагрузку в США до 21% 
— при том, что номинальная налого-
вая ставка в этом штате составляет по-
чти 41%.

Согласно годовому финансовому от-
чету, в 2011 году прибыль компании 
Google достигла 12,3 млрд долларов. 
Но в виде налога с доходов концерн за-
платил меньше 2,6 млрд долларов. При 
этом Google действует строго в рамках 
закона, прибыль от бизнеса в США об-
лагается по вполне стандартной ставке. 
Низкие налоговые расходы объясняют-
ся куда более выгодным налогообложе-
нием прибыли за рубежом.

Так как же работает система, выстро-
енная Google? Весь европейский обо-
рот проводится через компанию Google 
Ireland Ltd. с местонахождением в ир-
ландской столице Дублине. Немецкие 
фискальные органы ничего не получают 
ни с этого оборота, ни с прибыли — в 
Германии у интернет-концерна нет про-
изводственных подразделений в класси-
ческом понимании.

В 2010 году оборот компании Google 
Ireland Ltd. составил 10,1 млрд евро. Но 
все эти поступления практически пол-
ностью были «съедены» рекламными 
расходами и расходами на персонал, на-
считывающий 2 тысячи человек. Самая 
большая статья расходов, около 7,2 млрд 
евро, – лицензионные сборы, которые 
Google Ireland выплатила другой «дочке» 
Google, зарегистрированной в Нидер-

ландах. Таким образом, практически вся 
прибыль из Дублина утекла. Ирланд-
ское государство собрало только налог 
на компанию в размере 16,8 млн евро — 
и подоходные налоги работников.

Google Netherlands Holdings B.V. с ме-
стонахождением в Амстердаме, получа-
ющая лицензионные платежи из Ду-
блина, — компания без работников. В 
Нидерландах она платит только 2,7 млн 
евро корпоративного налога. Большую 
часть денег из Ирландии она переводит 
обратно на зеленый остров — на счета 
Google Ireland Holdings.

На первый взгляд такое перетасовыва-
ние миллиардов кажется абсурдным, но 
оно стоит того. Google Ireland Holdings 
— так называемая компания двойной 
юрисдикции. Она основана в соответ-
ствии с законодательством Ирландии, 
но ее управляющий орган расположен 
на Бермудских островах — где, к радо-
сти Google, компании уже не облагают-
ся налогами.

Операция сложная, но весьма рента-
бельная. Концерн Google может выво-
дить из Европы доходы, состоящие глав-
ным образом из рекламных поступле-
ний, практически не уплачивая налогов, 
и «парковать» средства в одном из на-
логовых оазисов, где им не грозят по-
сягательства американских фискальных 
органов. Последние вступят в свои пра-
ва, только если позднее прибыль будет 
распределяться в пользу материнской 
компании в США. Но пока об этом нет 
даже и речи.

В «копилке» на Бермудских островах 
Google уже припас практически безна-
логовые 24,8 млрд долларов.

О том, что различные правила нало-
гообложения лицензионных сборов в 
странах Европы могут служить непло-
хим источником дохода, догадался не 
только американский гигант интернет-
индустрии. Шведский мебельный кон-

Кафе сети Starbucks
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церн Ikea тоже использует это открытие 
для повышения собственной прибыли.

Например, его немецкая «дочка» 
должна отдавать часть своей выручки за 
использование фирменного наименова-
ния концерну, зарегистрированному в 
Нидерландах. А это приводит к сокра-
щению налогооблагаемой базы в Герма-
нии. В результате государство каждый 
год «недополучает» налоги в размере 
десятков миллионов евро, подсчитывает 
специалист по налоговому праву Лоренц 
Джарасс Ярасс. В то же время в Нидер-
ландах Ikea налогов почти не платит.

Средства в пределах концернов можно 
запросто «передислоцировать» не толь-
ко за счет лицензионных сборов. Права 
на торговые марки и патенты тоже без 
особого труда выводятся за рубеж. Не 
менее результативный метод состоит в 
том, чтобы щедро финансировать за-
регистрированные в налоговых оазисах 
компании, которые могут инвестиро-
вать средства на международных финан-
совых рынках, не уплачивая с прибыли 
практически никаких налогов.

В конечном итоге материнские ком-
пании получают собственные деньги в 
долг — под высокие проценты, которые 
у себя дома они опять-таки успешно де-
кларируют как производственные рас-
ходы, тем самым снижая базу прибыли, 
а значит, и налоговую нагрузку.

Некоторые из так называемых на-
логовых оазисов и правда напоминают 
райские уголки с пальмами как будто с 
рекламных проспектов. Но они есть не 
только в Карибском бассейне и в Азии, 
но и в тех широтах, где пальмы не ра-
стут: в европейском регионе с его, каза-
лось бы, высокими налогами.

Так, в Бельгии ставка корпоративного 
налога выше, чем где бы то ни было, и 
составляет 33,99%. Однако на практике, 
в силу особенностей налогового законо-
дательства, обремененная долгами стра-
на получает с компаний куда меньшие 
средства. Средняя налоговая нагрузка 
на 50 самых отборных концернов, сово-
купная прибыль которых за 2010 год до-
стигла 27 млрд евро, составляет жалкие 
1,04%.

В хорошие времена этого вроде хва-
тает, но в условиях кризиса государст-
ва недосчитываются миллиардов нало-
говых поступлений. Поэтому премьер-
министр Элио ди Рупо хочет добиться 
принятия минимальной ставки налога 
на прибыль компаний в размере 12,5%. 
Однако бельгийцы колеблются: они опа-
саются, что в результате такого шага ка-
питал перетечет в другие европейские 
налоговые оазисы.

Международное соглашение могло бы 
помешать концернам играть с государ-
ствами в подобные игры. Но до сих пор 
произвести гармонизацию налогообло-
жения не удалось даже в масштабах ЕС.

Более того, такие страны, как Ир-
ландия, Болгария, Словакия или Кипр, 
восстают против какой бы то ни было 
унификации, поскольку опасаются, что 
в результате под угрозой окажется сама 
бизнес-модель стран низких налогов.

Еврокомиссия уже давно распроща-
лась с идеей уравнять ставки налогов в 
масштабах Европы. Вместо этого она 
призывает ввести хотя бы единые стан-
дарты налогообложения доходов с капи-
тала и лицензионных платежей, а также 
других факторов затрат для целей кор-
поративного налогообложения.

В этой связи в Европарламент уже 
были внесены и с небольшими измене-
ниями приняты две директивы. Но пос-
ле этого мало что произошло. Посколь-
ку в вопросах налогообложения действу-
ет принцип единогласия, добро должны 
дать все 27 стран ЕС. Сейчас Совет ЕС 
работает под председательством Кипра; 
в следующем году на протяжении ше-
сти месяцев в нем будут дирижировать 
ирландцы. Так что в ближайшее время 
здесь вряд ли следует ждать перемен.

Несмотря на это, министр финансов 
Германии Вольфганг Шойбле полон ре-
шимости выступить с новой инициа-
тивой. Вместе со своими коллегами из 
Великобритании и Франции Джорджем 
Осборном и Пьером Московичи он со-
бирается поставить вопрос ребром. Во 
время недавней встречи министров фи-
нансов «большой двадцатки» в Мексике 
он поднял было эту тему. К следующей 
встрече в верхах, которая должна со-
стояться в феврале в Санкт-Петербурге, 
решено выработать пакет мер для сокра-
щения «утечки» налогов.

В своем недавнем письме к американ-
скому коллеге по цеху Тимоти Гейтнеру 
Шойбле призывает усилить давление на 
налоговые оазисы по всему миру. То об-
стоятельство, что такие страны, как Бер-
мудские острова, не взимают налогов с 
компаний, неприемлемо, отмечает он: 
«Отказ от налогообложения деформиру-
ет международную конкуренцию и сни-
жает налоговые доходы государств». По-
этому индустриальные державы должны 
улучшить свое сотрудничество прежде 
всего в сфере налогообложения немате-
риальных ценностей, таких как патенты 
и лицензии.

Трудно сказать, увенчается ли такая 
инициатива успехом. До сих пор, когда 
дело касалось налогов, американское 
правительство скорее видело себя «длин-
ной рукой» отечественных концернов. 
Но ситуация начинает меняться: с уче-
том гигантского дефицита бюджета в Ва-
шингтоне тоже ищут новые источники 
дохода. Многие политики в Соединен-
ных Штатах больше не готовы мирить-
ся с тем, что компании страны «парку-
ют» в налоговых оазисах миллиарды, 
чтобы обойти систему налогообложения 
у себя дома.

Эти деньги пришлись бы правитель-
ству США как нельзя кстати. Комитет 
американского Сената по итогам недав-
него расследования выяснил, что серьез-
ные активы за рубеж вывели около 1000 
американских компаний. По оценкам, 
речь идет о сумме в 1,5 трлн долларов, 
или одной десятой государственного 
долга Соединенных Штатов.

■ СВЕН БЁЛЛЬ, МАРКУС ДЕТТМЕР, ФРАНК ДОМЕН, 

КРИСТОФ ПАУЛИ, КРИСТИАН РАЙЕРМАНН

ПЕРЕВОД: ВЛАДИМИР ШИРОКОВ

Высокие доходы...
Доходы американских концернов от бизнеса 

за пределами США в 2010 г., в млрд долларов
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В 
первом квартале 2012 года рынок 
печатной техники в России сокра-
тился на 4,5% в количественном 

выражении по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Это было 
связано как с тенденцией к насыщению 
рынка, так и с общемировой экономи-
ческой ситуацией. Однако уже во втором 
квартале рынок показал 26-процентный 
рост в штучном выражении по сравнению 
со вторым кварталом 2011 года, при этом 
объем поставок монохромных лазерных 
устройств увеличился на 45%. В первую 
очередь это было связано с увеличени-
ем проектных поставок и приближением 
летне-осеннего периода — традиционно 
пикового сезона продаж в младшем сег-
менте оборудования, куда относятся пер-
сональные устройства и устройства для 
малых рабочих групп. 

«Рынок печатной техники в России по-
степенно проходит стадию восстановле-
ния докризисных позиций и переходит к 
менее интенсивному, умеренному росту, 
— рассказывает директор по маркетин-
гу компании «Xerox Евразия» Алексей 
Плотников. — На фоне снижения тем-
пов роста продаж печатающих устройств 
вендоры вступают в более жесткую борь-
бу за заказчиков и усиливают поддержку 
партнеров». Так, к примеру, по словам 
эксперта, активно растет рынок услуг 
аутсорсинга печатной инфраструктуры Наиболее активно в этом году развивается сегмент корпоративной печати

H I - T E C H

Цветная эволюция 
Монохромные принтеры доживают свой офисный век.

За полгода в Россию было поставлено 

свыше 1 млн принтеров, копиров и 

МФУ, совокупная стоимость которых 

превысила $235 млн
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(managed print services, MPS): повышается 
заинтересованность заказчиков в пере-
воде ИТ-инфраструктуры на аутсорсинг, 
растет заинтересованность провайдеров. 
Если сегодня на MPS приходится лишь 
5% расходов крупных российских ком-
паний на офисную печать, то уже в 2014 
году этот показатель может увеличиться 
до 13—15%.

При этом, как отмечает руководитель 
отдела маркетинга компании Ricoh Rus 
Юлия Козырева, отдельные сегменты 
демонстрируют рост, весьма значитель-
ный уже сейчас. В этом году, например, 
заметно увеличились, по ее словам, про-
дажи цветных лазерных многофункцио-
нальных устройств (МФУ). Также наш 
эксперт отмечает более активное по срав-
нению с 2011 годом развитие сегмента 
корпоративной печати, рынок же персо-
нальных устройств практически стабили-
зировался. 

В целом итогами трех кварталов 2012 
года довольны все опрошенные «Про-
филем» вендоры. «С основной задачей — 
ростом нашей доли в общих продажах на 
рынке — мы справились, — говорит ме-
неджер по развитию категории лазерных 
устройств для малого и среднего бизнеса 
представительства HP в России Александр 
Александров, — и по итогам девяти меся-
цев занимаем первое место по количеству 
проданных устройств».

«Что касается наших результатов, то 
Xerox традиционно входит в топ-4 вендо-
ров малой офисной техники, а в сегменте 
производительного офисного оборудо-
вания мы уже не первый год сохраняем 
лидерскую позицию», — говорит Алексей 
Плотников. Он также отмечает рост про-
даж в сегменте цветных и монохромных 
многофункциональных устройств.

По словам руководителя группы марке-
тинга и планирования отдела телекомму-
никаций ООО «Панасоник Рус» Евгения 
Карпова, доля марки на рынке лазерных 
МФУ за данный период сохранилась не-
изменной — на уровне 9%.

Примерно на 40% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года 
увеличились продажи устройств лазер-
ной печати в 2012 году и в Ricoh. «Та-
кому росту способствует как активная 
работа по продвижению традиционных 
для нас офисных устройств печати, так 
и существенное расширение продукто-
вого предложения», — поясняет Юлия 
Козырева. Она надеется, что эти шаги 
позволят Ricoh занять к концу 2014 года 
5—6% российского рынка принтеров. По 
итогам этого года маркетолог компании 
рассчитывает на долю в 1%, и динамика 
продаж недорогой линейки принтеров и 
МФУ Ricoh, по ее словам, пока вполне 
соответствует этому прогнозу. 

А вот директор по продажам отдела 
информационных систем ООО «Шарп 
Электроникс Раша» Алексей Володин не 
спешит делать выводы по итогам работы 
за девять месяцев. «У нас были скачки и 
вверх, и вниз, которые были обусловлены 
в первую очередь внутренними причи-

нами — смена модельного ряда, вопро-
сы по ценообразованию, — рассказывает 
он. — Все покажут результаты четвертого 
квартала —  мы рассчитываем, что наша 
рыночная доля как минимум не умень-
шится». 

А вот о чем уже можно однозначно го-
ворить, подводя промежуточные итоги 
текущего года, так это о качественном 
изменении рынка. По словам Алексан-
дра Александрова, с января по октябрь 
2012 года доля устройств на базе струйной 
технологии значительно снизилась, так-
же наблюдалось падение спроса на одно-
функциональные лазерные устройства. 
В то же время высокими темпами росли 
продажи МФУ. 

О снижении популярности домашних 
струйных устройств говорит и Юлия 
Козырева. По ее словам, поставщики 
«струйников», конечно, пытаются заин-
тересовать этой технологией корпоратив-
ных заказчиков, но вряд ли такой подход 
сможет переломить общую тенденцию к 
падению спроса в этом сегменте. Отме-
чает она и начало «цветной эволюции» 
в среде офисной печати: полноцветные 
лазерные устройства постепенно заме-
щают монохромные, так как становят-
ся все более доступными по стоимости 
приобретения и владения. 

В свою очередь, Алексей Володин уве-
рен, что чем «мельче» потребитель, тем 
меньше значения для него имеет как раз 
общая стоимость владения. «Отсюда сле-
дует и принцип построения линеек: для 
малых пользователей — дешевые аппа-
раты, но дорогие расходные материалы, 
для корпоративных — наоборот, — по-
ясняет он. — В массовых сегментах мно-
гие производители сознательно опускают 
стоимость «железа» зачастую намного 
ниже его реальной себестоимости, чтобы 

Юлия 

Михальченко, 

менеджер 
по маркетингу 

компании 
Kyocera 

Document 
Solutions 

Russia: 

Э К С П Е Р Т

«Покупателям следует иметь в виду, что использование неоригинального 

тонера в печатных устройствах ставит под угрозу достижение экономи-

ческих целей и снижение издержек, здоровье персонала, исправность обо-

рудования, качество печати документов и материально-техническое снабже-

ние и администрирование. Особое внимание хочется обратить на возможный 

вред здоровью пользователей, если неоригинальные расходные материалы 

не имеют повышенных мер безопасности. Компании обязаны принимать 

меры по охране здоровья своих сотрудников. К примеру, оригинальные тоне-

ры Kyocera, которые проходят испытания на предмет соответствия германской 

экологической маркировке Blue Angel, не содержат тяжелых металлов, что га-

рантирует пользователям работу с устройством, не подвергающим их здоровье 

вредному воздействию, способному вызвать смертельные заболевания. Еще 

одной отличительной чертой наших устройств является сокращение расходных 

материалов до минимума. Тонер — это единственный расходный материал, 

требующий постоянной замены в принтерах и МФУ Kyocera. Картридж в наших 

устройствах закреплен отдельно, и его не следует менять каждый раз, когда 

вам всего лишь необходимо добавить порошок. Такой подход значительно со-

кращает стоимость эксплуатации самих устройств, за счет чего достигается 

экономия расходов на печать». 

Алексей 

Плотников, 

директор по 
маркетингу 

компании «Xerox 
Евразия»:

Э К С П Е Р Т

«Существует несколько факторов, говорящих в пользу оригинальных 

расходных материалов. Во-первых, только применение оригиналь-

ной «расходки» гарантирует заявленное качество отпечатков. Использо-

вание неоригинальных картриджей может привести к загрязнению листа, 

появлению полос и других дефектов, которые повлекут необходимость 

повторной печати документа, что ведет к финансовым издержкам. Во-

вторых, просыпание некачественного тонера может вызвать поврежде-

ния внутренних деталей оборудования за счет налипания частиц тонера 

на элементах устройства. При этом ремонт и замену испорченных деталей 

пользователю придется осуществлять за свой счет, так как применение 

неоригинальных расходных материалов автоматически снимает технику 

с гарантии производителя. Использование контрафактных расходных ма-

териалов может нанести вред и здоровью пользователя. Таким образом, 

мнимая экономия может обернуться действительно крупными затратами 

и привести к потере гарантии и порче как важных документов, так и самих 

печатающих устройств».

́́
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получать совокупный доход от продажи 
расходных материалов». При этом Sharp, 
по словам эксперта, в подобные игры не 
играет»: «Оборудование у нас, возможно, 
не всегда самое дешевое, но за счет низ-
кой стоимости отпечатков совокупная 
стоимость владения получается одной из 
самых низких в индустрии».

Среди других тенденций, характерных 
для нынешнего рынка, Алексей Плотни-
ков назвал рост сегмента МФУ с возмож-
ностью сетевого подключения, обеспе-
чивающих высокую производительность 
и обладающих широким функционалом, 
что позволяет компаниям оптимизиро-
вать документооборот. Так, в сегменте 

оборудования для малого и среднего биз-
неса (МСБ), по его словам, востребова-
ны модели с функциями печати с USB 
и сохранения на USB отсканированных 
изображений, возможностями удаленно-
го администрирования и управления пе-
чатными процессами. При этом потреб-
ности в функциональности устройств, 
по мнению эксперта, разнятся в зависи-
мости от размера компании и нагрузки 
на офисную инфраструктуру. Неболь-
шие организации отдают предпочтение 
менее дорогим и менее производитель-
ным моделям оборудования, например, 
монохромным сетевым принтерам или 
МФУ. Более крупные заказчики приоб-
ретают более производительные и функ-
циональные устройства, предъявляют бо-
лее высокие требования к безопасности 
оборудования, возможности его интегра-
ции в офисную среду, а также к авто-
матизации задач печати — например, 
посредством автосохранения цифровой 
версии копируемого документа в архиве 
или ограничения доступа сотрудников к 
копированию документов. 

Все большее значение компании уделя-
ют возможностям автоматизации печат-
ных процессов, интеграции устройств в 
ИТ-инфраструктуру и электронный доку-
ментооборот, а также обеспечению высо-
кого уровня защиты конфиденциальной 
информации. Кроме того, в последнее 
время происходит интенсивная «мобили-
зация» корпоративных и персональных 
пользователей, которая стимулирует рост 
предложений в сегменте программных и 
аппаратных решений и приложений для 
мобильной печати.

По словам директора департамента 
информационных технологий Samsung 
Electronics Олега Ерохина, в последнее 
время все больше внимания произво-

дителями уделяется экономичности и 
экологичности печатных устройств. А в 
связи с быстрыми темпами развития бес-
проводных сетей и мобильных устройств 
на рынке печатных устройств для до-
машнего пользования и МСБ также про-
слеживается, по его словам, и тенденция 
спроса на Wi-Fi устройства. 

Что касается дальнейшего развития 
рынка печатной техники в стране в целом, 
то, несмотря на его постепенное насыще-
ние, Алексей Плотников, к примеру, все 
же прогнозирует сохранение тенденции 
к умеренному росту. Наиболее динамич-
ное развитие, по его мнению, получат 
сегменты многофункциональных и цвет-
ных устройств, решений для мобильной 
и облачной печати. Достаточно интен-
сивным будет распространение услуг по 
управлению печатной инфраструктурой, 
поскольку к аутсорсингу офисной печати 
проявляют интерес и региональные ком-
пании, и сектор малого и среднего биз-
неса. Конкуренция же при этом усилит-
ся как между лидерами рынка печатной 
техники, так и среди менее влиятельных 
представителей индустрии.

На продолжение умеренного роста 
рынка в денежном выражении рассчи-
тывает и Юлия Козырева. При этом ко-
личество ежегодно продаваемых прин-
теров и МФУ может несколько сокра-
титься за счет того, что во многих орга-
низациях уже начался процесс замены 
массово применявшихся ранее персо-
нальных устройств на более «тяжелые», 
предназначенные для использования ра-
бочей группой. Такие решения в боль-
шей степени соответствуют текущим по-
требностям офиса и могут обеспечить как 
необходимую функциональность, так и 
сокращение затрат на печать.

■ АНДРЕЙ МОСКАЛЕНКО

Александр 

Александров, 

менеджер по раз-
витию категории 

лазерных устройств 
для малого и средне-
го бизнеса предста-
вительства компа-

нии HP в России:

Э К С П Е Р Т

«Почему производители принтеров настаи-

вают на использовании оригинальных 

картриджей? Все дело в том, что устройство пе-

чати разрабатывается совместно с расходным 

материалом, в результате при работе они до-

полняют друг друга. Неоригинальные расходные 

материалы не обладают теми свойствами, что и 

оригинальные, что отражается на некорректной 

работе узлов и агрегатов принтера. Реальность 

такова, что поддельные чернила могут забить 

сопла головки или пролиться во внутренно-

сти принтера, повредив при этом электронику 

устройства. В лучшем случае при использова-

нии «левых» расходных материалов потреби-

тель получает низкое качество печати, в худшем 

— может сломать оборудование полностью».

«Потребитель волен сам делать выбор, од-

нако следует помнить, что качество не-

оригинальных расходных материалов снижает 

качество печати, может стать причиной выхода 

устройства из рабочего состояния и даже при-

нести вред вашему здоровью, поскольку неори-

гинальные расходные материалы не проходят 

сертификацию и могут производиться с нару-

шением технологии и использованием опасных 

для здоровья веществ». 

Вендоры прикладывают серьезные усилия к продвижению оригинальных расходников на рынок
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K

Екатерина Тюрина, 

менеджер 
по маркетингу 

компании 
Samsung Electronics:
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Компания «Аэрофлот» решилась 
на эксперимент: оформление фю-
зеляжей ее самолетов изменится. 

К началу следующего года, аккурат к 
90-летнему юбилею компании, ее парк 
должен пополниться новыми Airbus 
A320. В авиакомпании задумались, как 
оригинально оформить ливрею одного 
из этих бортов. И здесь руководство 
«Аэрофлота» сделало нетривиальный 
ход — решило не прибегать к помощи 
рекламных агентств, а обратиться на-
прямую к пассажирам. Через социаль-
ные сети был проведен опрос, который 
показал, что почти каждый четвертый 
мечтает полететь на самолете, оформ-
ленном в винтажном стиле. На вто-
ром этапе более 2,5 тыс. посетителей 
официальной группы в Facebook про-
голосовали за один из предложенных 
вариантов такого ретрооформления — 
ливрею первого реактивного самолета 
«Аэрофлота» 1956 года ТУ-104. 

Для молодого поколения этот ретро-
стиль, вероятно, показался модным и 
окутанным флером романтики того вре-
мени. Но для старшего поколения конец 
1950-х — время надежд, первый глоток 
свободы, первый спутник Земли, вера 
в скорое покорение космоса. Именно 
тогда по-настоящему появилась граж-
данская авиация, люди начали активно 
летать. Одним из следствий этого авиа-
ционного прорыва стал легендарный 
фильм «Еще раз про любовь». 

По мнению экспертов рынка авиа-
перевозок, в целом в решении «Аэро-
флота» надеть ретроливрею на самолет 
ничего необычного нет. Это довольно 
распространенная практика у авиаком-
паний, которые имеют возможность 

похвастать долгой историей. К примеру, 
самолеты, оформленные в винтажном 
стиле, есть у British Airways, Lufthansa, 
KLM и других перевозчиков.

«У «Аэрофлота» богатая история — 
есть что напомнить своим клиентам, — 
говорит главный редактор отраслевого 
агентства «Авиапорт» Олег Пантелеев,
— а практика создания ретроливрей до-
статочно распространена». 

С ним согласен и Роман Гусаров, 
главный редактор портала Avia.ru: «Не-
которые авиакомпании даже устраива-
ют ретропоказы формы, переодевая на 
время своих стюардесс. А Lufthansa, на-
пример, держит в своем парке очень ста-
рый самолет с поршневым двигателем в 
ретрораскраске и выполняет на нем по-
лучасовые прогулочные полеты. Это не 
бизнес в прямом понимании, это имид-
жевый ход».

Таким образом компания подчерки-
вает историческую преемственность и 
способствует повышению интереса к 
себе, ведь споттеры (авиафотографы) 
и клиенты будут охотно выкладывать 
в соцсетях снимки с диковинкой — со-
временным лайнером в ливрее 1950-х 
годов.

Надо сказать, что оформлять фюзе-
ляжи ярко, броско и необычно любят, 
как правило, лоукостеры и бюджетни-
ки. Регулярные же перевозчики, кото-
рые позиционируются в среднем или 
премиум-сегменте («Аэрофлот» вхо-
дит в их число), обычно предпочита-
ют сдержанные, классические ливреи, 
что лишний раз напоминает об их ста-
тусе целевой аудитории, поэтому ре-
тровариант идеально впишется в этот 
имидж.

Впрочем, яркое оформление иногда 
используют и «классические» авиаком-
пании. К примеру, российская «Сибирь» 
(S7 Airlines) эксплуатирует ярко-зеленые, 
заметные как на земле, так и в небе са-
молеты. А крупнейший японский авиа-
перевозчик ANA, к примеру, помещал 
на свои борта изображения мультяшных 
героев — покемонов и панд. Тайский 
перевозчик Bangkok Airways рисует на 
самолетах достопримечательности тех 
мест, куда летают его борта: на самолетах 
в Камбоджу — храмы Ангкор Вата, на 
машинах, летающих на остров Самуи, — 
обитателей подводного мира. 

Кроме того, большинство авиакомпа-
ний, особенно национальные перевоз-
чики, периодически используют времен-
ные ливреи, приуроченные к значитель-
ным событиям. Борта South African Air-
ways были украшены фирменными цве-
тами чемпионата мира по футболу, кото-
рый проходил в ЮАР в 2010 году. «Аэро-
флот», являясь официальным перевоз-
чиком олимпийской сборной на Олим-
пиаде в Пекине 2008 года, раскрасил 
несколько бортов виньетками в стиле 
Bosco. А в этом году компания нанесет 
на десять своих бортов изображения та-
лисманов зимних Олимпийских игр в 
Сочи — зайца, мишки и леопарда. 

Впрочем, как бы ни был раскрашен 
фюзеляж самолета, «Аэрофлот» утверж-
дает, что на безопасности полетов — а 
это самое важное — это никак не от-
разится. Начинка лайнера будет самая 
современная. Так что пассажиры могут 
чувствовать себя уверенно, как всегда. 
Вот такая «машина прошлого» в совре-
менном мире. 

 ■ СЕРГЕЙ ДОБРЫНИН

А В И А Ц И Я

Винтажный «Аэрофлот»
В честь своего 90-летнего юбилея авиакомпания оформит 

фюзеляж самолета в ретростиле.
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У
же второй раз за последние три года в нашей стра-
не случился неурожай из-за засухи. И снова цены 
на зерно пошли вверх. СМИ трубят о повышении 

стоимости продуктов, сельхозпроизводители жалуются 
на большие убытки (Минсельхоз оценивает ущерб агра-
риев от засухи в 12 млрд рублей). Недавно аналитики 
с тревогой сообщили, что в Москве и Подмосковье с 
1 июля 2012 года к текущему моменту стоимость герку-
леса выросла более чем на 40%. Да, цена выросла, а два 
года назад гречиха подорожала с 20 до 80 рублей, то есть 
на 400%! Так что ничего экстраординарного на рынке не 
происходит. Мне вообще 
не совсем понятно, поче-
му сегодня поднимают во-
прос по поводу стоимости 
овса и продуктов, которые 
из него производятся. В 
этом году его урожай со-
ставил 4 млн тонн — бо-
лее чем достаточно, чтобы 
покрыть все потребности 
страны в этой культуре. 
Если говорить о цене, то 
она сейчас находится на 
самом низком уровне из 
всех злаковых — в районе 
6 тыс. рублей за тонну, что 
незначительно превышает 
уровень прошлого сезона 
(для сравнения: пшеница 
стоит в среднем 9 тыс. руб-
лей). И поскольку цена ов-
са ниже цен других зерно-
вых, то на него есть высо-
кий спрос (прежде всего 
— на фуражные цели), что 
и стимулирует рост стои-
мости.

Если говорить в целом 
о динамике цен в продо-
вольственном сегменте, то 
с учетом того, что за про-
шлые месяцы, особенно в 
первой половине 2012 го-
да, они росли медленнее 
темпов инфляции, сейчас 
происходит догоняющий 
рост. Мы ожидаем общее 
подорожание с прошлого 
сезона и до конца текущего 
года в пределах 10% на хле-
бобулочные изделия и ряд 
других продуктов. Мин-
сельхоз дает прогноз в 7%. 
На мой взгляд, это вполне 
умеренный рост цен. 

И все же ситуация на рынке и в этом году, и в 2010-м 
заставляет задуматься о сглаживании последствий не-
гативных природных явлений, таких как засуха. На мой 
взгляд, бороться надо не с внешним проявлением про-
блемы, не с ростом цен. Надо предпринимать меры по 
нивелированию погодных рисков в сельском хозяйстве, 
для чего прежде всего необходима технологическая мо-
дернизация. Она подразумевает переход на новые техно-
логии, на безотвальную вспашку, а лучше — на нулевую 

или минимальную обработку почвы: это сохраняет вла-
гозапас почвы даже в условиях отсутствия дождей (если в 
течение зимы был нормальный снежный покров, то влага 
из почвы не уйдет). Но российские аграрии пользуются 
архаичными технологиями, из-за которых влага из поч-
вы практически выдувается, что в условиях засухи приво-
дит к катастрофическим последствиям. 

Естественно, новые технологии требуют значительного 
финансирования, инвестиционного ресурса. Нужен це-
лый комплекс дорогостоящего оборудования. Например, 
сеялка точного высева, новый трактор (старые машины 

отечественного производ-
ства ее не потянут) и ряд 
дополнительных агрегатов 
обойдутся минимум в $1 
млн, а если ограничиться 
минимальным комплек-
том, то не меньше $500 
тыс. А ведь кроме посев-
ной техники много чего 
еще нужно для полного 
перехода на современные 
технологии. Господдерж-
ка, конечно, играет очень 
существенную роль в этом 
процессе. Но она нужна, 
чтобы создавать стимулы 
внедрения инноваций, а 
не для осуществления мо-
дернизации за счет бюд-
жета. На мой взгляд, фи-
нансовую помощь государ-
ства необходимо перенаце-
лить на тех, кто ведет тех-
нологическую модерниза-
цию по собственной ини-
циативе. Сейчас же в гос-
программе поддержки АПК 
это направление отражено 
декларативно, критериев, 
по которым можно оценить 
мероприятия по модерни-
зации, нет. На данный мо-
мент мы разработали си-
стему управления рисками 
в аграрном секторе и пред-
ложили ее правительству и 
Министерству сельского 
хозяйства. Я пока не готов 
о ней говорить в подробно-
стях, поскольку наша ини-
циатива еще не принята к 
официальному рассмотре-
нию. Но эта система как раз 
и должна простимулиро-
вать технологическую мо-

дернизацию и ввести критерии по определению эффек-
тивности расходования бюджетных средств на нее. 

Помимо технологической модернизации, есть еще один 
вариант развития событий. Сейчас над засухоустойчивыми 
сортами злаковых серьезно работают генетики. Например, 
китайцы поставили задачу к 2015 году внедрить засухоу-
стойчивые сорта. Пока из ГМО-зерновых в мире выращи-
вают кукурузу, сою и рапс. Но если китайцы начнут сеять 
ГМО-пшеницу, то весь мир пойдет по этому пути.

Аркадий Злочевский, 
президент Российского 

зернового союза

Вершки 
и корешки

Победить засуху и предотвратить скачки 
цен на продовольствие можно только 

через технологическую модернизацию 
сельского хозяйства.

Р Е П Л И К А
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Решение о сокращении обязатель-
ных отчислений в накопительную 

часть пенсии работающих граждан в 
три раза вновь отложено. Правитель-
ство планировало уже в 2013 году со-
кратить эти отчисления с 6% до 2% 
от зарплаты. Предполагалось уже в 
следующем году перечислять «высво-
бодившиеся» 4% на страховую часть 
пенсии граждан, а по факту направить 
эти деньги на выплату пенсий нынеш-
ним пенсионерам. Но на прошлой не-
деле президент Владимир Путин при-

нял компромиссное решение. Он за-
явил, что поддерживает перераспре-
деление пенсионных отчислений, но 
предлагает начать с 2014 года. Кроме 
того, гражданам должна быть остав-
лена возможность самим выбирать, 
куда им направить эти 4% — оставить 
в накопительной части или перевести 
в распределительную систему. Меха-
низм, который позволит россиянам 
сделать выбор между накопительным 
и распределительным компонентами 
пенсии, будет прописан отдельным за-

конопроектом, который должен быть 
подготовлен до марта 2013 года. Вы-
бор гражданам надо будет сделать до 
31 декабря 2013 года. По словам главы 
комитета Госдумы по бюджету и на-
логам Андрея Макарова, все гражда-
не, которые осознанно приняли ре-
шение о судьбе накопительной части 
пенсии, сохранят свои права. Нако-
пительная часть для них сохраняется 
в полном объеме — в размере 6%. Но 
чтобы сохранить прежнюю пропор-
цию перечислений в накопительную 
систему, гражданину надо будет напи-
сать заявление в Пенсионный фонд. 
«Президент защитил интересы за-
страхованных лиц, уже находящихся в 
накопительной системе, и подтвердил, 
что с принятием радикальных реше-
ний в пенсионной системе торопиться 
не стоит, — поддержала решение пре-
зидента Ассоциация негосударствен-
ных пенсионных фондов. — Предло-
жение о сокращении накопительной 
части пенсии до 2% абсурдно, это ли-
шит экономику страны серьезных ин-
вестиционных ресурсов». Участники 
рынка также надеются, что это не ко-
нец дискуссии. «Президент фактиче-
ски распорядился сохранить действу-
ющий статус-кво на следующий год, 
— говорит гендиректор управляющей 
компании «КапиталЪ» Вадим Сосков. 
— За этот год, возможно, отпадет не-
обходимость в так называемом страхо-
вом маневре». Кроме того, не следует 
забывать, что вопрос о перераспреде-
лении отчислений — не единственный 
в рамках нынешней пенсионной ре-
формы, цельная концепция которой 
так пока и не принята.

Продолжение темы — на с. 60.

С Е Р В И С

Маленькая 
черная карта

Впервые в России появилась бан-
ковская карта премиум-класса 

Privilege Card для успешных женщин. 
Держательницы карты смогут вос-
пользоваться набором финансовых 
услуг Альфа-банка для VIP-клиентов 
и одновременно станут членами клуба 
Quintessentially Lifestyle, являющегося 
лидером в сфере консьерж-услуг клас-
са deluxe. «Женская карта Privilege Card 
категории Platinum – это не просто 
премиальная платежная карта от на-
шего банка и платежной системы Visa, 
но и пропуск в мир исключительных 

возможностей и особых привилегий от 
40 тыс. компаний – партнеров элитно-
го клуба Quintessentially Lifestyle», – го-
ворит директор по маркетингу Альфа-
банка Виктор Шкипин. Специальная 
команда круглосуточных консьержей 

предоставит информацию по любым 
вопросам и выполнит любое осуще-
ствимое желание члена клуба в любой 
точке земного шара. Privilege Card – 
это скидки и эксклюзивные условия 
обслуживания в известнейших бутиках 
по всему миру, персональный подход в 
лучших отелях мира, первоочередное 
бронирование билетов и VIP-услуги в 
аэропортах, участие в частных модных 
показах и кинофестивалях, посещение 
закрытых развлекательных мероприя-
тий и громких премьер – вот лишь 
краткий перечень возможностей, от-
крывающихся перед владельцами кар-
ты. Privilege Card – это сервис, кото-
рый не только экономит время и дает 
доступ к услугам премиум-класса, но и 
вводит своего владельца в самый центр 
светских событий мирового уровня.

Privilege Card — пропуск в мир 
исключительных возможностей

П Е Н С И О Н Н А Я  Р Е Ф О Р М А

Не конец дискуссии
Президент отложил решение острых вопросов на год.

Гражданам дали еще год, чтобы определиться с судьбой накопительной части будущей пенсии 
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Р Ы Н О К

Дошли руки до «Форекса»

Замминистра финансов Алексей Саватюгин наконец внес 
ясность в перспективы регулирования компаний, предо-

ставляющих доступ на «Форекс» (торговля валютой). По его 
словам, на этой неделе в министерстве состоится совещание 
по теме регулирования этого сегмента, а в 20-х числах ноя-
бря ведомство направит свои предложения в правительство. 
Инициатива по регулированию форекс-компаний исходит от 
самих участников рынка, заявил Алексей Саватюгин в ходе 
Федерального инвестиционного форума. «Сейчас идет дис-
куссия о двух моделях регулирования — согласно первой, 
форекс-компании будут признаны профучастниками фи-
нансового рынка, для этого у нас дилерская лицензия, пусть 

ее получают со всеми необходимыми сертификатами, тре-
бованиями, нормативами, отчетностью и торгуют чем хотят. 
Другая модель предусматривает лайт-лицензию для форекс-
компаний — с другими требованиями по капиталу. Но все 
остальные требования — по нормативам, рекламе — должны 
быть теми же, что и для других участников финансового рын-
ка», —пояснил он. Прокомментировал замминистра и пре-
тензии, которые чаще всего предъявляют форекс-компаниям, 
— возможность манипулирования котировками и торговля 
с высоким уровнем плеча. «Никто не говорит, что участни-
ки рынка «Форекс» будут выведены из-под действия закона 
об инсайде и манипулировании рынком, — заявил Алексей 
Саватюгин. — Если есть подозрения, что они манипулируют 
рынком, значит, регулятор будет с этим разбираться. Если 
надо, будем регулировать размер плеча, его конкретные зна-
чения должны быть аргументированы».

В К Л А Д Ы

Ставки растут

В третьем квартале 2012 года почти 
половина из топ-100 крупнейших 

розничных банков России повысила 
процентные ставки по вкладам, и в бли-
жайшем будущем политика банков вряд 
ли изменится, прогнозирует Агентство 
по страхованию вкладов. Конкуренция 
за средства населения обостряется, в 
то время как темпы роста депозитной 
базы банков начали снижаться. За де-
вять месяцев 2012 года объем депози-
тов граждан вырос на 10%, что на 1,2% 
меньше, чем годом ранее. Между тем 
рост ставок в скором времени может 
прекратиться. Они станут предметом 
регулирования Банка России, который 
сможет снижать их до уровня не ниже 
двух третей ставки рефинансирова-
ния по депозитам в рублях, и не ниже 
LIBOR — в иностранной валюте. Соот-
ветствующий законопроект уже внесен 
правительством в Госдуму..

Конец года — время подарков и 
новогодних акций для покупате-

лей и клиентов. Альфа-банк одним из 
первых среди российских банков на-
чал готовиться к Новому году, пред-
ложив новым клиентам — неболь-
шим компаниям и индивидуальным 
предпринимателям — специальные 
условия банковского обслуживания. 
Бизнесмены, открывшие расчетный 
счет в банке в период с 7 ноября 2012 
года по 30 января 2013 года, смогут бес-
платно воспользоваться опцией «Мой 
любимый контрагент». Клиент Альфа-

банка выбирает компанию или орга-
низацию, с которыми он обычно про-
водит наибольшее количество тран-
закций, и до 30 апреля 2013 года все 

платежи в адрес этого контрагента бу-
дут для него бесплатными. «Для боль-
шинства предпринимателей сейчас 
наступает самая горячая пора в году, 
когда количество поставок, закупок и 
платежей за них повышается в разы», 
— отметил руководитель блока «Мас-
совый бизнес» Альфа-банка Михаил 
Повалий. Кроме этого, в преддверии 
Нового года компании «закрывают» 
бюджеты, и на этот период прихо-
дится традиционный всплеск дело-
вой активности. Новогодняя акция от 
Альфа-банка позволит индивидуаль-
ным предпринимателям и компани-
ям малого бизнеса, открывшим счет 
в банке, существенно сэкономить на 
банковском обслуживании в новогод-
ний период, а значит, и больше зара-
ботать, уверены в банке. 

А К Ц И Я

Бесплатные 
платежи — в подарок

Новогодняя акция Альфа-банка позволит 
малому бизнесу сэкономить
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Н
ебеса и преисподняя в финан-
совом мире не слишком далеко 
друг от друга. Француз Лоик 

Фери постиг эту истину, когда ему бы-
ло 33 года. Подававший недюжинные 
надежды банкир руководил торгов-
лей сложными кредитными пакета-
ми в одном из инвестиционных бан-
ков. На его визитке значилось гордое: 
«Глобальный руководитель кредитных 
рынков». Но потом один из его под-
чиненных спустил почти 250 млн евро, 
и Фери нежданно-негаданно лишился 
работы.

Это случилось в 2007 году. В бурные 
годы финансового кризиса такое глу-
бокое падение постигло многих его кол-
лег по цеху. Но, как и Фери, они уже в 
скором времени нередко вновь оказы-
вались на коне и достигали даже боль-
ших успехов, чем прежде, — в мире так 
называемых теневых банков. Речь идет 
о компаниях, чей бизнес напоминает 
деятельность обычных финансовых ин-
ститутов, но которые при этом не обя-
заны соблюдать строгие правила от-
расли.

Фери основал хедж-фонд в Лондоне. 
Печально известные инвестиционные 
компании привлекают средства кли-
ентов и осуществляют спекулятивные 
сделки с ценными бумагами самого 

разного рода. Фери сегодня тоже инве-
стирует в те активы, которые его быв-
шим коллегам кажутся чрезмерно рис-
кованными. Он ссужает деньги клиен-
тов фирмам, не получающим достаточ-
ного финансирования своих проектов 
от «нормальных» банков. Кроме того, 
он скупает у финансовых институтов 
наиболее рискованные пакеты креди-
тов. И в результате в разгар кризиса по-
лучает прибыль в десятки процентов. 
Теперь француз может даже себе по-
зволить собственный футбольный клуб 
«Лорьян» из первой лиги. Фери под-
черкивает: такие компании, как его, 
вносят «позитивный вклад в реальную 
экономику», профессионально управ-
ляя рисками.

Банки, регулирующие органы, по-
литики и экономисты выражают куда 
большую обеспокоенность. Сравни-
тельно недавно за пределами мира 
крупных финансовых институтов воз-
никла параллельная вселенная. Вплоть 
до финансового кризиса в 2007 году 
она росла примерно так же быстро, 
как и сами кредитные институты. Де-
шевые деньги центробанков способ-
ствовали процветанию хедж-фондов, 
целевых компаний и фондов денежно-
го рынка. При посредстве сторонних 
компаний банки все активнее совер-

шали сделки, которые были слишком 
рискованными, чтобы отражать их в 
собственной отчетности. В результате 
теневые и обычные банки вместе по-
строили гигантский воздушный замок 
из кредитов.

За считанные годы объем финансо-
вых сделок в мире теневых банков уве-
личился с 27 трлн до нынешних 60 трлн 
долларов США. И сегодня регуляторы 
намерены наконец всерьез подойти к 
надзору, который до сих пор практиче-
ски не затрагивал данный сектор.

Еще после финансового кризиса в 
2008 году канцлер Ангела Меркель 
(ХДС) заявляла, что на карте регули-
рования финансовых рынков не может 
быть белых пятен. Но если в отноше-
нии банков разрабатываются все но-
вые и новые законопроекты, регули-
рование теневых банков по-прежнему 
никак не сдвинется с мертвой точки.

Человек, которому поручено пере-
ломить ситуацию, трудится в офисной 
высотке вдали от «перевалочных пло-
щадок» больших денег. Когда Свейн 
Андресен задумывается о том, как укро-
тить властелинов денег, его взгляд из 
окна простирается до темных лесов 
Шварцвальда. Норвежец с его трезвым 
мышлением возглавляет Совет финан-
совой стабильности (СФС), его каби-
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нет расположен в здании Банка меж-
дународных расчетов (БМР) в Базеле 
— института, стоящего над эмиссион-
ными банками мира.

СФС призван предотвращать в бу-
дущем катастрофы наподобие разы-
гравшейся в 2008 году. «Правительст-
ва и органы надзора многие годы уде-
ляли слишком мало внимания всем 
этим финансовым институтам за пре-
делами банковского мира», — говорит 
Андресен. Он хочет внести наконец 
порядок в хаотичный мир теневых 
банков. Но этот процесс продвигает-
ся с трудом.

В ближайшие дни Андресен и его 
коллеги намерены представить свои 
предложения о выработке новых зако-
нов, которые в идеальном случае долж-
ны были бы принять правительства во 
всем мире. Но после этого в мире по-
литики вновь начнется дискуссия, и 
правила будут выработаны не ранее 
чем к сентябрю 2013 года.

До сих пор о многих теневых ком-
паниях этого сектора почти ничего не 
известно. В силу того, что долгое вре-
мя они практически не подлежали ре-
гулированию, нет и такого ведомства, 
которое могло бы потребовать от них 
предоставления статистического ма-
териала. «Это классическая проблема 
курицы и яйца», — вздыхает Андресен: 
без регулирования не получить дан-
ных, а без данных невозможно запу-
стить регулирование.

Вопрос о том, кто в будущем должен 
заниматься сбором статистических дан-
ных, выливается в спор между поли-
тиками и специалистами по надзору. 
Совместить позиции представителей 
двадцати стран, правительства кото-
рых регулярно участвуют во встречах 
«большой двадцатки», и правда непро-
сто. Чтобы справиться с этой трудней-
шей задачей, сотрудники СФС создали 
«мировую карту теневых банков», как 
Андресен называет свой головолом-
ный труд.

На сегодняшний день идентифици-
ровано 50 различных типов компаний; 
для начала СФС намерен сосредото-
читься на изучении примерно десятка 
наиболее распространенных из них. 
По мнению специалистов по надзору, 
только их представители управляют 
20 трлн долларов.

Но чем больше деталей приходит-
ся уточнять, тем сложнее становится 
задача. Так, немецкое Федеральное ве-
домство финансового надзора настаи-
вало на масштабном учете хедж-фон-
дов и регулировании их деятельнос-
ти, однако Великобритания и США 
воспротивились: большая часть соот-
ветствующих фондов находится в Лон-
доне и Нью-Йорке. Согласно догово-

ренности, в первое время усиленному 
контролю подлежат только те хедж-
фонды, которые занимаются настоя-
щим кредитным бизнесом, а это мень-
ше трети от их общего количества.

Вероятно, сделки управляющего хедж-
фондом Лоика Фери подпадают под 
данный критерий. Но сам француз ка-
тегорически не желает мириться с клей-
мом служителя азарта в финансовом 
мире, и не без оснований.

В отличие от других хедж-фондов, 
он работает без сторонних кредитов. 
По словам Фери, в случае финансовых 
потерь кроме «репутации управляю-
щих» на кону оказывается только ка-
питал клиентов, «которым известно, на 
какие риски мы идем».

Даже представитель органов надзо-
ра шепотом признает: те рискованные 
кредитные пакеты, которые среди про-

чего Фери скупает у банков, пусть луч-
ше будут на балансе хедж-фондов, ведь 
в таком случае деньгам вкладчиков ни-
чего не грозит: «Это хорошие стороны 
теневой банковской системы». Фери 
отмечает, что его услуги необходимы 
прежде всего малому и среднему биз-
несу, которому в условиях банковского 
кризиса приходится «бороться за фи-
нансирование».

Лоббистам из других секторов фи-
нансовой индустрии при помощи ана-
логичной аргументации уже удалось 
практически «вывести из-под обстре-
ла» свою клиентуру. Например, по 
мнению СФС, так называемые част-
ные фонды пока не считаются тене-
выми банками. Вот их классическая 
бизнес-модель: на средства, получен-
ные от банков, они приобретают кон-
трольные пакеты компаний, после 
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чего перекладывают на них долговые 
обязательства.

Понятно, что это не угрожает ста-
бильности финансовой системы в це-
лом. Правда, такие гиганты, как Black-
stone миллиардера Стивена Шварцма-
на, уже давно превратились в управля-
ющие компании, инвестирующие во 
все, что только можно купить на фи-
нансовых рынках.

К числу тех, кто тоже не прочь выве-
сти своих клиентов из-под прицела 
органов надзора, принадлежит и Пол 
Скотт Стивенс, 59-летний потомок ди-
настии мясников из Бадена-Вюртем-
берга — верховный представитель от-
расли, влиятельный и вместе с тем 
мало известный широкой обществен-
ности. Стивенс — председатель так на-
зываемого Института инвестиционных 
компаний — американского отрасле-
вого объединения фондов денежного 
рынка.

Последние привлекают средства 
консервативных инвесторов: пенси-
онных касс, страховых компаний, мел-
ких вкладчиков. Эти средства на сверх-
короткие сроки — недели или от силы 
месяцы — «ссужаются» банкам, муни-
ципалитетам или компаниям, облига-
ции которых скупает фонд.

Совокупный инвестиционный ка-
питал фондов, большинство из кото-
рых зарегистрировано в США, состав-
ляет почти 5 трлн долларов. Однажды, 
в 2008 году, эти фонды уже основатель-
но напугали не только органы надзо-
ра, но и политиков. Одна из компаний 
— Primary Reserve Fund, управлявшая 
62 млрд долларов, скупила краткос-
рочные платежные обязательства бан-
ка Lehman Brothers в колоссальных 
количествах. После банкротства ин-
вестиционного банка Primary Reserve 
Fund пришлось ликвидировать.

Для вкладчиков такой поворот стал 
шоком. Долгое время фонды денеж-
ного рынка считались безопасной га-
ванью — в силу того, что для человека 
со стороны они очень даже похожи на 
банки. В США эти организации даже 
выпускают кредитные карты и выдают 
чековые книжки.

Когда стало понятно, что такая на-
дежность была иллюзорной, произо-
шло то, чего представители органов 
надзора во всем мире боятся пуще огня: 
бегство инвесторов, которые в панике 
принялись выводить со своих счетов 
средства. Правительству даже при-
шлось предоставить государственные 
гарантии по вкладам в фонды денеж-
ного рынка. Вполне возможно, что, не 
сделай оно этого, произошла бы еще 
одна финансовая встряска. Фонды де-
нежного рынка — это крупный креди-
тор банков, в том числе европейских.

В 2011 году американские фонды де-
нежного рынка снова не на шутку взвол-
новали финансовый мир. Они забрали 
десятки миллиардов из французского 
банковского сектора, когда репутация 
тамошних кредитных институтов на 
рынках пошатнулась в связи с кризи-
сом государственных долгов в еврозо-
не. На этот раз положение бросились 
исправлять международные эмисси-
онные банки, предоставившие свежие 
доллары. Французские банки особенно 
сильно зависели от постоянного при-
тока краткосрочных средств, предо-
ставляемых фондами денежного рын-
ка, которые нередко использовались 
для долгосрочных целей, таких как фи-
нансирование лизинга самолетов.

Андресен не хочет, чтобы подобное 
когда-либо повторилось. «Если фонды 
денежного рынка сталкиваются с про-
блемами, риски тотчас же перекиды-
ваются на банковскую сферу, и наобо-
рот», — отмечает он.

Предложений по ужесточению кон-
троля предостаточно. Еще в 2010 году, 

в частности, от американских фондов 
денежного рынка потребовали рас-
крывать более детальную информацию 
о том, во что именно они инвестиру-
ют, и увеличить размер ликвидных ре-
зервов на случай, когда вкладчики вдруг 
массово захотят получить назад свои 
деньги. Дополнительно Андресен счи-
тает целесообразным увеличение фи-
нансовых «подушек безопасности» или 
ослабление гарантий, предоставляемых 
фондами денежного рынка своим ин-
весторам.

Проблема лишь в том, что старания 
главы СФС могут привести к обратно-
му результату, чем тот, к которому он 
стремится. В силу низкой доходности 
облигаций, в которые инвестируют 
фонды денежного рынка, их норма 
прибыли уже сегодня оказывается ни-
чтожной. «В настоящий момент это 
не прибыльный бизнес», — внушает 
представитель отрасли Стивенс. Сотни 

фондов существуют за счет вливаний 
со стороны их учредителей. Дополни-
тельное ужесточение правил означает 
дополнительные затраты. И многие 
участники рынка попросту выйдут из 
игры, предсказывает он.

Такой сценарий тоже пугает. Ведь в 
результате без важного кредитора ос-
тались бы не только многие банки, но 
и компании, и даже отдельные муни-
ципалитеты США. Две трети краткос-
рочных долговых обязательств амери-
канских муниципалитетов скупается 
фондами денежного рынка. Предпри-
ниматели, которым каждый день нуж-
ны свежие деньги для обеспечения те-
кущего бизнеса, тоже регулярно при-
бегают к услугам теневых представите-
лей финансовой индустрии.

«Без фондов денежного рынка мир 
был бы намного более мрачным», — 
утверждает Элис Джо из американской 
торговой палаты. Многие компании 
сталкиваются с необходимостью бук-
вально за день найти миллионы. Одно-
го утреннего звонка нужному специа-
листу достаточно, «чтобы после обеда 
деньги поступили на счет», объясняет 
она. В банках соответствующая проце-
дура занимает три дня.

Даже гиганты промышленности, та-
кие как европейский аэрокосмический 
концерн EADS, периодически нужда-
ются в коротких деньгах. Самолето-
строение — занятие не из дешевых. 
И если в производственной цепочке 
что-то идет не по плану, финансовым 
менеджерам концерна приходится в 
считанные часы находить солидные 
суммы. Когда несколько недель назад 
концерн EADS в такой ситуации вы-
пустил долговые обязательства на 300 
млн евро, их «удалось разместить за 
пятнадцать минут», говорит Йорг Ве-
бер, отвечающий в концерне за взаи-
модействие с фондами денежного рын-
ка. Коллапс в такой важной отрасли ни-
как не отвечает интересам органов над-
зора, считает американский лоббист 
Стивенс.

Поэтому можно ожидать, что импе-
рия теневых банков продолжит расти. 
Чем сильнее ужесточаются требования 
к «нормальным» банкам, тем боль-
ше денег уходит в неконтролируемые 
сегменты финансового мира. Свейн 
Андресен опасается, что инвесторы в 
скором времени позабудут о том, чем 
могут обернуться рискованные вложе-
ния в теневые банки. «И если к тому 
моменту не будет системы регулиро-
вания, то мы можем с легкостью стать 
свидетелями событий, подобных тем, 
которые произошли в 2008 году», — 
предупреждает он.

■ МАРТИН ХЕССЕ, АННЕ ЗАЙТ

ПЕРЕВОД: ВЛАДИМИР ШИРОКОВ
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Н
а прошлой неделе поправки к 
законопроекту «О несостоятель-
ности и банкротстве», касаю-

щиеся банкротства физических лиц, на-
конец-то прошли первое чтение в Гос-
думе. Это большое достижение, учи-
тывая, что подготовка законопроекта 
заняла почти десять лет, а первая по-
пытка рассмотрения документа нижней 
палатой парламента в конце сентября 
не удалась — неожиданно вопрос был 
снят с повестки пленарного заседания. 
В итоге законодатели постановили: банк-
ротом может быть признан любой че-
ловек, который в течение трех месяцев 
не мог выплачивать долг в сумме от 
50 тыс. рублей. Но получить статус пер-
сонального банкрота, дающий право на 
«заморозку» суммы долга без начисле-
ния дополнительных пеней и процен-
тов, реструктуризацию задолженности 
и в перспективе полное списание дол-
га, выплатить который нет никакой воз-
можности, должнику будет непросто. 
Доказывать право называться банкро-
том придется в суде. 

Итак, проблему неподъемных долгов 
закон предлагает решать тремя спосо-
бами. Во-первых, это реструктуризация 
долга. Этим способом можно восполь-
зоваться, если текущее бремя кредита 
для должника непосильно, но у него 
все-таки есть работа, и он может по-
степенно гасить долги из зарплаты. Рас-
срочку на выплату задолженности мож-
но получить на пять лет. 

Во-вторых, возврат долгов через рас-
продажу имущества должника. Если рас-
платиться с долгами нет никакой воз-
можности — например, должник не име-
ет никакого дохода, потерял работу без 
всякой надежды на восстановление кре-
дитоспособности, — то его ждет распро-
дажа имущества. Вырученные деньги 
пойдут в счет уплаты долгов. Депутаты 
настаивают, что нельзя продавать иму-
щество, которое необходимо для жиз-
ни (минимальный набор бытовой тех-
ники, домашние животные, личные ве-
щи). Также в распоряжении должника 

могут быть оставлены денежные сред-
ства, но не более 25 тыс. рублей.

Наконец, если зарплата должника ми-
зерная или работы нет вообще, а также 
нет имущества для продажи, то тре-
тьим и самым подходящим способом 
урегулирования проблемы может стать 
заключение мирового соглашения со 
списанием всех долгов. Таким образом 
человек освобождается от всякого пре-
следования со стороны кредитора, но 
получает клеймо беспросветного бан-
крота в свою кредитную историю и фак-
тически лишается в течение ближайших 
пяти лет возможности жить в кредит. 
Кроме того, в течение этого же срока 
человек, попавший под процедуру ре-
структуризации долгов, как и тот, кто 
был признан банкротом, не смогут по-
вторить процедуру банкротства. Банкам 
в этом случае деньги, конечно, вернуть 
не удастся — задолженность придется 
списать как нереальную к взысканию, 
но зато появляется возможность «почи-
стить» баланс, освободив его от безна-
дежных долгов и необходимости созда-
ния под них резервов. 

Принятия этого закона ждут десятки, 
если не сотни тысяч россиян. По дан-
ным Банка России, на 1 сентября 2012 
года задолженность граждан перед бан-
ками составила 7,1 трлн рублей, при этом 
размер просроченной задолженности фи-
зических лиц по банковским кредитам 
достиг 317 млрд рублей. Всего же заявить 
о своей неплатежеспособности могут 
примерно 204 тыс. заемщиков — имен-
но столько сегодня невозвращенных кре-
дитов в целом по России (4,2% от всех 
займов). Обсуждаемый закон как раз и 
может быть интересен тем, кто задол-
жал эту сумму и не имеет никаких воз-
можностей расплатиться с кредиторами. 
Кроме того, правом на реструктуриза-
цию долгов или банкротство смогут вос-
пользоваться клиенты микрофинансо-
вых организаций, занимающие деньги на 
короткий срок под высокие проценты, 
и участники кредитных кооперативов.

По оценке Высшего арбитражного су-

да РФ, в течение первого года действия 
закона за признанием себя банкротами 
могут обратиться в суд чуть ли не все 
200 тыс. безнадежных должников. Про-
гнозы Минэкономразвития скромнее. 
В 2013 году новой процедурой банкрот-
ства могут воспользоваться около 20 тыс. 
должников, считают в МЭР. Исследова-
ние, проведенное агентством EmCo и 
компанией Magram Market Research, по-
казало, что три четверти россиян одо-
бряют введение процедуры банкротст-
ва для физлиц и две трети считают ин-
ститут персонального банкротства есте-
ственным способом избавления от не-
желательных долгов. 

На самом деле граждане не совсем вер-
но представляют себе все тонкости этого 
процесса, уверены законодатели. Путь 
к списанию долгов может быть очень 
длинным и тернистым. «Надо разъяс-
нять, что банкротом стать очень трудно, 
— уверен депутат Госдумы Анатолий Ак-
саков, глава Ассоциации региональных 
банков России, один из авторов зако-
на. — Должно быть решение суда, и на 
суде еще надо доказать, что ты действи-
тельно стал неплатежеспособным, не 
можешь выполнять свои обязательства 
ввиду потери работы, снижения зара-
ботной платы или еще каких-то причин. 
Очень важно это объяснить должни-

З А К О Н О П Р О Е К Т

Долгий путь 
к разорению

Депутаты опасаются, что должники будут злоупотреблять 

возможностью объявить себя банкротами, и поэтому обставляют  

процедуру множеством формальностей.
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кам, чтобы не было повального бег-
ства в банкротство». Действительно, по-
тенциальному банкроту придется напи-
сать заявление, составить график пла-
тежей, подготовить процессуальные до-
кументы для судебного процесса, зани-
маться реализацией имущества. Нужно 
будет оценить свое имущество и органи-
зовать собрание кредиторов, четко вы-
полнив все предписанные законом про-
цедуры. Кроме того, ему, возможно, при-
дется в суде доказывать действитель-
ность сделок с имуществом в случае их 
оспаривания. Формировать отчеты для 
арбитражного суда о ходе всех процедур 
потенциальному банкроту также при-
дется самостоятельно. 

«Для физлица самостоятельное осу-
ществление процедуры банкротства бу-
дет крайне затруднительно, — говорит 
Юлия Литовцева, руководитель группы 
практики споров и медиации «Пепе-
ляев Групп», экс-судья арбитражного 
суда, специализировавшаяся на делах 
о банкротстве. — В законодательстве о 
банкротстве сложно разобраться даже 
юристу, не то что обычному человеку». 
Если сам должник не в силах этого сде-
лать, ему придется нанять финансового 
управляющего, но работать бесплатно 
тот не будет. По закону минимальное 
вознаграждение финансового управля-

ющего — 10 тыс. рублей в месяц. «Очень 
трудно себе представить, что найдется 
много желающих работать за незначи-
тельное вознаграждение», — говорит 
Юлия Литовцева. К примеру, при бан-
кротстве юрлиц услуги такого специа-
листа стоят как минимум 30 тыс. руб-
лей в месяц. В целом банкротство полу-
чается очень дорогой процедурой. По-
мимо выплат финансовому управляю-
щему должнику придется оплачивать 
и услуги других специалистов — юри-
стов, финансистов, которых может при-
влечь управляющий при осуществле-
нии процедур, применяемых в деле о 
банкротстве.

По итогам обсуждения законопро-
екта позиция законодателей обещает 
стать еще жестче по отношению к бу-
дущим банкротам. Первоначально пла-
нировалось, что при банкротстве долж-
ник сможет сохранить за собой жилье, 
если оно является для него единствен-
ным, и эта норма еще присутствует в 
тексте законопроекта после первого 
чтения. 

Но в итоге, по словам главы комитета 
Госдумы по собственности Сергея Гав-
рилова, даже единственное жилье будет 
включено в конкурсную массу, с прода-
жи которой будут выплачиваться дол-
ги кредиторам. Эта норма будет вне-

сена в закон позднее, и она полностью 
соответствует позиции Конституцион-
ного суда РФ. Своим решением от 14 
мая 2012 года суд обязал законодателей 
внести поправки в законодательство и 
фактически разрешить кредиторам от-
нимать по суду у должников даже един-
ственное жилье, если его площадь пре-
вышает среднестатистические нормы 
— например в Москве это 18 кв. м на 
человека.

Мошенникам, попытавшимся неза-
конно избавиться от долгов, объявив се-
бя банкротами и предварительно пере-
писав дорогостоящее имущество на дру-
гих членов семьи, также будет поставлен 
заслон. Подобная попытка сжульничать 
может закончиться для должника пла-
чевно: приговор суда и шесть лет тюрь-
мы. Кроме этого, за неправомерные дей-
ствия при банкротстве, за преднамерен-
ное или фиктивное банкротство, непре-
доставление необходимой информации 
или указание недостоверных данных ар-
битражному суду должнику грозит ад-
министративная и уголовная ответст-
венность. Возможно, часть потенциаль-
ных банкротов будет опасаться пер-
спективы получения судимости, и для 
них это станет дополнительным стиму-
лом рассчитаться с кредиторами.

Между тем на практике все препоны 
и сложности на пути к банкротству мо-
гут не сработать. Так, в сфере рознич-
ного кредитования никакие нормы по 
реструктуризации долгового бремени с 
привлечением финансового управляю-
щего и организацией комитета кредито-
ров применяться не будут. Полноценная 
процедура банкротства и реструктури-
зации задолженности по небольшим, 
не обеспеченным залогом кредитам не-
выгодна прежде всего самим банкам: 
слишком долго и муторно. Для банка 
стоимость процедуры взыскания через 
банкротство 50 или 100 тыс. рублей мо-
жет превысить сумму долга. Придется 
нанимать специалиста, который должен 
будет изучить все документы по делу, 
сходить несколько раз в суд, добиться 
исполнения решения, — 50 тыс. рублей 
того не стоят. Вряд ли банки станут тра-
тить время, силы и нервы на выбивание 
небольших по размеру кредитов. Про-
ще согласиться с признанием должника 
банкротом и списать долг. «Этот закон 
просто введет процедуру освобождения 
должников от долгового бремени, то 
есть по сути это будет закон о списании 
долгов, — говорит Александр Ермолен-
ко, партнер компании «ФБК-Право». — 
Это будет чисто процедурная вещь».

■ МАРИЯ СЕЛИВАНОВА

Принятия закона о банкротстве ждут десятки, 

если не сотни тысяч безнадежных должников
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Р
оссийский рынок факторинга по-
прежнему растет быстрее рынка 
кредитования. В прошлом году 

прирост составил 82%, в этом году — 
даже по самым консервативным оцен-
кам — будет 70%. Генеральный дирек-
тор факторинговой компании «Лайф» 
Виктор Вернов рассчитывает, что такая 
динамика роста сохранится и в буду-
щем. «Участники рынка отказываются 
от ценового демпинга и находят свои 

ниши, — говорит он. — В лидеры рын-
ка по абсолютным показателям вышли 
дочерние структуры крупных финансо-
вых холдингов, которые во многом ис-
ходят из банковских методик принятия 
решений».

О том, что объем рынка продолжает
увеличиваться достаточно быстрыми 
темпами, говорит и генеральный дирек-
тор факторинговой компании «ПОЛИ-
ТЕКС» Владимир Емельянов. При этом 

наиболее хорошую динамику, по его 
словам, демонстрируют новые продук-
ты (в частности, реверсивный факто-
ринг), а также региональные продажи. 
«Сейчас реверсивный факторинг пред-
лагают не так много игроков, но именно 
он позволяет получить максимальную 
выгоду от факторинга и покупателю, и 
поставщику, — уточняет эксперт. — Его 
особенностью является возможность 
гибкого изменения как срока отсрочки 
платежа, так и распределения стоимо-
сти факторинга между заинтересован-
ными сторонами».

В свою очередь, директор департамен-
та факторинга банка «Петрокоммерц» 
Александр Морозов акцентирует вни-
мание на значительном росте на рынке 
доли безрегрессного факторинга, а также 
на увеличении стоимости факторинга, 
что, по его словам, несколько снизило 
градус ценовой конкуренции. Активнее 
пошли, по мнению эксперта, и процессы 

Владимир 

Емельянов, 

генеральный 
директор 

факторинговой 
компании 

«ПОЛИТЕКС»:

«В этом году мы внедрили полноценный электронный 

факторинг с использованием юридически значимой 

электронно-цифровой подписи. Эта технология может при-

меняться совместно со всеми факторинговыми продуктами: 

факторингом с регрессом и без регресса, реверсивным фак-

торингом. Электронный факторинг позволяет клиенту значи-

тельно упростить документооборот и сократить затраты на хра-

нение документов. Цикл факторинговой операции от момента 

поставки товара до выплаты фактором финансирования бла-

годаря электронным технологиям сокращается до нескольких 

часов. При этом все три участника сделки (фактор, поставщик 

и покупатель) становятся полноценными участниками элек-

тронного документооборота. Сейчас мы активно развиваем 

реверсивный факторинг, который пока не так широко пред-

ставлен на российском рынке. Этот продукт позволяет полу-

чить максимальную выгоду от факторинга как покупателю, так 

и поставщику. Поставщик получает 100-процентное финанси-

рование своих поставок без права регресса, а покупатель — 

возможность получить или увеличить срок отсрочки платежа. 

Кроме того, мы можем предоставить покупателю дополнитель-

ную отсрочку до 180 дней. Еще одна особенность реверсив-

ного факторинга — возможность распределения стоимости 

факторинговых услуг между поставщиком и покупателем в 

удобной для них пропорции.

Другой наш продукт, гарантийный факторинг (матьюрити-

факторинг), позволяет поставщику получить финансирование 

в последний день отсрочки платежа во избежание просрочки 

со стороны покупателя».

Э К С П Е Р Т

Ф А К Т О Р И Н Г

Фактор новизны
Внедрение сложных продуктов позволит факторинговым 

компаниям выйти на новые отраслевые рынки 

и привлечь новых клиентов.

Факторинговые продукты способствует увеличению объемов закупок, 

расширению ассортимента и формированию запасов товаров на складе
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качественного изменения рынка, факто-
ры стали уделять больше внимания раз-
витию сервисов и продуктов. «Наряду 
с новыми продуктами — реверсивным 
факторингом, предпоставочным факто-
рингом и другими — активно модерни-
зируются действующие, — подчеркивает 
он. — Комбинация видов факторинга в 
ряде случаев дает совершенно уникаль-
ные продукты».

«Если раньше факторинговые ком-
пании концентрировались прежде все-
го на крупных операциях с суммами в 
несколько миллионов рублей, то сей-
час они начинают обращать внимание 
на сегмент финансирования малого и 
среднего бизнеса, — дополняет коллегу 
Виктор Вернов. — Речь будет идти уже о 
сотнях тысяч рублей». 

Помимо общего роста объемов рын-
ка, по мнению Владимира Емельянова, 
стоит отметить также постепенный рост 
ставок со стороны факторов — в сред-
нем на 2—2,5 процентного пункта. «В 
конце года традиционно наблюдается 
повышенный спрос на факторинговое 
финансирование, поэтому стоит ждать 
дальнейшего повышения цен и ускоре-
ния темпов роста рынка», — прогнози-
рует он.

«Факторинг «распробовали» сегодня 
не только в сфере оптовых продаж то-
варов народного потребления, — про-
должает тему заместитель начальника 
управления развития бизнеса департа-
мента корпоративного бизнеса банка 
«Возрождение» Марина Герасимова. — 
Отраслевая структура нашего портфе-
ля включает в себя, помимо поставщи-
ков продуктов питания, парфюмерии, 
электроники, бытовой техники, также 
и производителей гофротары, стекло-
бутылок, нефтехимической продукции, 
энергосберегающих материалов и пр.».

Виктор Вернов ожидает дальнейшей 
сегментации рынка, когда часть фак-
торов будет работать со своим пулом 
клиентов, исходя из нишевого прин-
ципа и предоставляя им полный спектр 
факторинговых услуг. Он также уверен, 
что образуется группа «мегаигроков», 
возможно транснациональных, рабо-
тающих с крупными клиентами либо 
компаниями, соответствующими опре-
деленному профилю.

А вот внедрение новых факторинго-
вых продуктов, по мнению Владимира 
Емельянова, позволит факторам выйти 
в новые отраслевые сегменты и при-
влечь еще дополнительных клиентов. 
Что касается новых игроков на рынке, 
то их появлению может способствовать 
новое законодательство об электронной 
цифровой подписи и распространение 
электронного факторинга. «Электрон-
ные документы обладают высокой сте-
пенью защиты и могут быть использо-

ваны в суде в качестве доказательства, 
— поясняет топ-менеджер «ПОЛИ-
ТЕКСа». — Это позволит существенно 
снизить потенциальные риски фактора, 
поэтому стоит ожидать появления но-
вых игроков на рынке из числа веду-
щих российских банков и финансовых 
структур». 

По мнению Марины Герасимовой, се-
годня рынку не хватает отдельно выде-
ленного структурного подразделения в 
ЦБ РФ по регулированию факторинго-
вого бизнеса, которое совместно с АФК 
и АРБ сумеет выработать отдельные 
«некредитные» подходы к анализу и мо-
ниторингу факторинговой деятельнос-
ти. «Пока факторинг будет рассматри-
ваться как придаток кредитной системы
страны, российским банкам будет труд-
но развивать это полезное и перспек-
тивное для экономики России направ-
ление», — сетует она.

«К сожалению, на рынке продолжа-
ется предложение кредитных продуктов 
под маркой «факторинга», т.е. предо-
ставление клиенту финансирования под 
залог дебиторской задолженности без 
дополнительных услуг, — вторит ей 
Владимир Емельянов. — Это вносит пу-
таницу в понимание клиентов и форми-
рует у них неправильное представление 

о факторинге». Испытывает рынок, по 
его словам, также и недостаток в квали-
фицированных кадрах с опытом работы 
в факторинге. Кроме того, российское 
законодательство пока не способствует 
развитию факторинга, в нем до сих пор 
существует ряд пробелов, в частности в 
области международного факторинга. 

Что касается перспектив рынка в це-
лом, то, по словам Владимира Емелья-
нова, в следующем году сегмент фак-
торинговых услуг продолжит активный 
рост главным образом за счет расшире-
ния присутствия факторов федераль-
ного уровня в регионах и за счет рас-
пространения новых продуктов, в пер-
вую очередь реверсивного и электрон-
ного факторинга, который можно эф-
фективно применять в отраслях, где 
сейчас факторинг не так активно ис-
пользуется.

Александр Морозов уверен, что в 
среднесрочной перспективе факторинг 
в России может выйти на среднеевро-
пейский показатель в 5—6% от ВВП. 
«Объемы и темпы роста рынка одно-
значно будут привлекать новых игро-
ков на рынок. Помешать этому может 
только новый кризис», — резюмирует 
эксперт.

■ АНДРЕЙ МОСКАЛЕНКО
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С
овременная история российско-
го страхового рынка насчитывает 
пару десятков лет. За это время 

страхование в нашей стране стало циви-
лизованнее, обрело западные черты, но 
пока не превратилось в локомотив фи-
нансового сектора. О проблемах рын-
ка, задачах государства, конкуренции с 
иностранными страховыми гигантами 
и о том, как преуспеть в жесткой борь-
бе за клиента, в интервью «Профилю» 
рассказал генеральный директор от-
мечающей в этом году двадцатилетний 
юбилей страховой компании «Энерго-
гарант» Андрей Зернов. 

ПРОФИЛЬ: Недавно Россия вступила в ВТО. 
Российские страховщики восприняли 
это спокойно, хотя еще несколько лет 
назад все опасались, что «придут ино-
странцы и всех задушат». 
Зернов: Я тоже участвовал в тех дискуссиях 
и выражал примерно те же самые опасе-
ния. Но худшие сценарии не реализова-
лись. Причин тому много, но, наверное, 
главная из них в том, что существует не-
мало особенностей работы на россий-
ском рынке, которые иностранцы вос-
принимают достаточно формально или 
вовсе не учитывают. Они полагают, что 
можно применить понятную им матри-
цу, отладить бизнес-процессы, и все за-
работает. Но в России так не выходит, у 
нас очень много зависит от личностных 
отношений. Уже не говоря о том, что 
эйфория приобретения в нашей стране 
«быстрорастущих» компаний привела 
их к не менее быстрому отрезвлению и 
пониманию того, что чудес не бывает и 
здесь не надо ждать «манны небесной», 
а бизнес нужно оценивать не только по 
валовым показателям. Другая пробле-
ма, с которой столкнулись иностранные 
страховщики, связана в первую очередь 
с инвестиционным климатом. С одной 
стороны, им открыли дверь, а с другой 
– решили сохранить квоту на участие 
в капитале. В итоге некоторые начали 
чемоданы паковать. А сейчас на Западе 
серьезный кризис, они сокращают рас-
ходы и закрывают позиции по инвести-
рованию – прежде всего в страны Вос-
точной Европы. Поэтому в ближайшей 
перспективе массового прихода ино-
странных страховщиков не последует, 
но нельзя сказать, что этого никогда не 
произойдет. 
ПРОФИЛЬ: Иностранцы создают серьез-
ную конкуренцию российским компа-
ниям?
Зернов: Сегодня иностранцы не выглядят 
предпочтительнее нас, достаточно по-
смотреть на список лидеров страхового 
рынка. Однако потенциально о возмож-
ной конкуренции забывать нельзя. Речь 
идет не столько о технологических пре-
имуществах, сколько о ценовой поли-

С Т Р А Х О В А Н И Е

Дешево не значит 
хорошо

Качество работы страховщика должно определяться не скоростью 

продажи полиса, а внимательным отношением к потребностям 

клиента и эффективным сопровождением страхового договора.

Гендиректор страховой компании 

«Энергогарант» Андрей Зернов
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тике. Благодаря огромным финансовым 
ресурсам иностранные компании могли 
бы позволить себе «поиграть вдолгую», 
чтобы захватить различные сегменты 
рынка. Но не делают этого, поскольку 
не хотят формировать заведомо убыточ-
ные портфели. Зато нашим — море по 
колено, и массовый демпинг, возник-
ший в кризисные 2008–2009 годы, про-
должается и сейчас. Вот где серьезная 
проблема и разрушительная конкурен-
ция! И я не устану говорить, что с этим 
злом нужно бороться и делать это всем 
– и государству, повышая требования 
и уровень контроля в отрасли, и стра-
ховщикам в рамках профессиональных 
объединений, и потребителям страхо-
вых услуг. Неужели практика бесчис-
ленных финансовых пирамид не научи-
ла внимательно оценивать надежность 
и качество предлагаемых услуг?
ПРОФИЛЬ: Как «Энергогарант» справляет-
ся с этой ситуацией?
Зернов: Можно ответить как по учебнику, 
что мы формируем сбалансированный 
портфель, придерживаемся стратегии 
прибыльного роста, снижаем операцион-
ные затраты и т.д. Все это правильно, но 
что мешает это сделать другим, особенно 
тем, кто ведет свой корабль на неминуе-
мую гибель, оставляя сотни и тысячи сво-
их клиентов без страховых возмещений? 
Мне кажется, страховой бизнес очень 
персонифицирован, его качество зави-
сит прежде всего от людей, которые в 
нем работают, их ответственности и про-
фессионализма. Если удается сформиро-
вать команду из хороших специалистов, 
можно достичь многого.
ПРОФИЛЬ: А что вы понимаете под ка-
чеством применительно к страховому 
бизнесу?
Зернов: Качество страховой услуги – 
многокомпонентное понятие. Судите 
сами: если страховку можно быстро и 
дешево купить, клиент, скорее всего, 
будет доволен. Но если затем он будет 
год выбивать из компании деньги, то 
вряд ли скажет, что получил качествен-
ную услугу. В страховой отрасли есть 
компании «масс-маркет», которые бла-
годаря своей инфраструктуре нацелены 
в основном на продажи страховых про-
дуктов. В этом нет ничего плохого, но, 
на мой взгляд, страховой полис после 
продажи только начинает свою жизнь, 
а значит, именно сопровождение дого-
вора отражает качество страховой услу-
ги. Самый близкий и понятный пример 
– это медицинское страхование. Стра-
ховщик должен быть под рукой 24 часа 
в сутки, ведь мы отвечаем за качество 
и своевременность оказания помощи. 
Мы для себя давно выбрали путь боль-
шей клиентоориентированности, и это 
означает, что у нас, как в ателье, есть 
не только готовые платья — мы шьем 

на заказ. Стараемся учесть пожелания 
клиентов, сформировать необходимые 
требования по перечню рисков, допол-
нительные условия и т.д. По аналогии с 
private banking мы стараемся оказывать 
нашим клиентам широкий спектр кон-
сультативных услуг в области медици-
ны, строительства, инвестиций, финан-
сового планирования и т.д. Еще один 
важный компонент, определяющий 
качество страховой услуги, – это урегу-
лирование страхового случая. К сожале-
нию, сегодня на рынке остается много 
компаний, которые де-факто проводят 
политику ограничения размеров выплат 
клиентам. Это точно не наш подход, 
хотя, скажу откровенно, нам приходит-
ся тоже отказывать, во-первых, потому, 

что участились случаи мошенничества, 
а во-вторых, потому, что не каждый слу-
чай является страховым. Но очень важ-
но, чтобы позиция страховщика была 
четко аргументирована и понятна кли-
енту. Нельзя забывать, что страховая вы-
плата – это возмещение фактического 
ущерба, а не обогащение.
ПРОФИЛЬ: Первоначально ваша компания 
была создана для страхования рисков в 
энергетике, но со временем преврати-
лась в универсальную страховую компа-
нию. С чем была связана эта трансфор-
мация?
Зернов: Мы с первых лет существования 
стали создавать филиальную сеть, фор-
мируя федеральную инфраструктуру, а 
лицензионный пакет был представлен 
полным набором различных видов стра-
хования, подтверждающих нашу универ-
сальность. Не хватало только рыночно-
го и диверсифицированного портфеля. 
Кризис 1998 года стал ключевым момен-
том, который заставил нас четко осо-

знать, что мы не можем быть сфокуси-
рованы на одном клиенте. Последствия 
кризиса ударили по энергопредприя-
тиям, заставив их сильно экономить на 
затратах, в том числе и на страховании. 
Мы попали в ситуацию, когда устой-
чивость нашей системы страхования и 
перестрахования оказалась под угрозой. 
Кроме того, в энергетике начались мас-
штабные реформы, и мы понимали, что 
удерживать монопольные позиции не 
сможем, а чтобы выжить в конкурент-
ной борьбе, нам самим надо меняться 
и становиться более гибкими, делать 
бизнес более сбалансированным. Се-
годня мы выступаем преимущественно 
в качестве корпоративного страховщи-
ка для крупных и средних предприятий. 
Конечно, используя накопленный опыт, 
мы продолжаем работать и в энергетике 
— у нас есть в портфеле генерирующие 
и сетевые компании, предприятия «Рос-
атома».
ПРОФИЛЬ: Вы сказали, что российский 
страховой рынок не слишком развит. 
Как вам кажется, это отсутствие соот-
ветствующей культуры у людей? И что 
должно делать государство для развития 
рынка?
Зернов: Государство должно принять про-
грамму развития страхового рынка на 
среднесрочную перспективу с учетом 
чаяний представителей отрасли. Культу-
ра же формируется постепенно, и люди 
должны не просто страховаться, а пони-
мать, зачем это им нужно. Когда такое 
понимание есть на уровне государства, 
тогда возникает потребность во введе-
нии обязательных или вмененных видов 
страхования. Бояться этого не нужно: 
обязательные виды страхования позво-
ляют запустить механизмы под контро-
лем государства и проводить мониторинг 
участников рынка, формируя необходи-
мые формы гарантирования и компен-
сации. Таким путем шли многие страны 
ЕС, что позволяло значительно снизить 
нагрузку на бюджет и развить системы 
соцзащиты граждан. Постепенно обяза-
тельность можно упразднять и проводить 
страхование в добровольном порядке. 
Вообще, потенциал страхования в Рос-
сии огромен, оно может стать реальным 
подспорьем для развития страны. Это в 
первую очередь следует отнести к рынку 
страхования жизни, развитие которого 
позволит решить многие вопросы соци-
ального обеспечения. Но для этого необ-
ходимо принять конкретные решения, 
они уже всем известны, и их не надо по-
вторять. Просто нужно взять и принять. 
Нужна на это воля, как и на все осталь-
ное. Очень надеюсь, что мероприятия по 
развитию отрасли, сформулированные 
экспертным сообществом, не останутся 
на бумаге, а воплотятся в жизнь.

■ СЕРГЕЙ ДОБРЫНИН

Страховая компания «Энергогарант» 

была основана в 1992 году для стра-

хования крупных рисков в энерге-

тической сфере. Сегодня компания 

имеет в своем портфеле более 

250 страховых программ для физиче-

ских и юридических лиц и располага-

ет 220 филиалами и представитель-

ствами по всей России. По размеру 

активов «Энергогарант» входит 

в число крупнейших страховых ком-

паний страны. По итогам 2011 года 

страховая брутто-премия компа-

нии возросла по сравнению с 2010 го-

дом на 19% и составила более 6,2 млрд 

рублей. Величина собственных 

средств на 1 января 2012 года соста-

вила 2,614 млрд рублей, что на 21% 

превышает уровень прошлого года.

Д О С Ь Е

́́



Финансы

60 ж у р н а л  « п р о ф и л ь »  4 3 / 2 0 1 2

Б
ольшинство россиян считают, что трудовой стаж 
должен влиять на размер пенсии. По данным 
опроса ВЦИОМ, так думают 76% граждан. Од-

нако многие не одобряют предложение правительства 
увеличить страховой стаж до сорока лет, об этом заяви-
ли 75% респондентов.

Повышение трудового стажа предусмотрено в страте-
гии развития пенсионной системы России до 2030 го-
да. Предполагается, что любой россиянин, отработав-
ший 40 лет и все это время перечислявший 20% своего за-
работка в Пенсионный 
фонд РФ, получит го-
сударственную пенсию 
в размере 40% от своего 
среднего ежемесячно-
го дохода за это время. 
При этом пенсионная 
система станет трехсту-
пенчатой — накапли-
вать можно будет не 
только государствен-
ную, но и корпоратив-
ную, и частную пенсии.

Однако у новой кон-
цепции пенсионного 
обеспечения России 
есть критики. Профес-
сиональные участни-
ки рынка пенсионных 
накоплений, так же как 
и большинство росси-
ян, называют повыше-
ние страхового стажа 
до 40 лет серьезной не-
доработкой стратегии. 
Много вопросов вы-
зывает у них и предло-
жение Минтруда вре-
менно уменьшить на-
копительную часть пен-
сии с 6% до 2%. Остав-
шиеся 4% ведомство 
хочет направить на те-
кущие выплаты пен-
сионерам, сократив та-
ким путем дефицит 
Пенсионного фонда 
РФ. Но эта мера сни-
зит темп роста акти-
вов негосударствен-
ных пенсионных фон-
дов, под управлением 
которых сейчас нахо-
дятся порядка 550 млрд 
рублей. Это длинные 
деньги, которые можно инвестировать в социально 
значимые инфраструктурные проекты, и чем их боль-
ше, тем лучше для экономики.

Но главное, реформа может подорвать доверие на-
селения к системе в целом. Об этом недавно заявил 
Российский союз промышленников и предпринима-
телей. Аналогичного мнения придерживаются Мин-
фин и Минэкономразвития. Также с этим согласен 
глава Национальной ассоциации пенсионных фондов 
России Константин Угрюмов: «Стаж 40 лет — это заву-

алированное повышение пенсионного возраста и зна-
чительное уменьшение соотношения средней пенсии 
и зарплаты по стране». По его мнению, большинство 
людей просто не смогут работать столько лет по трудо-
вой книжке и в итоге разочаруются в системе. 

Мы считаем, что возвращение к стажу вкупе с со-
кращением накопительных страховых взносов может 
отбить у россиян желание инвестировать в пенсии. 
Реформа требует большой осторожности и в первую 
очередь должна быть направлена на завоевание дове-

рия граждан, а не на 
решение сиюминут-
ных фискальных за-
дач. Когда реформа 
началась, то размер 
пенсии поставили в 
зависимость от взно-
сов, а не от стажа. В 
итоге люди начали 
относиться к этому 
вопросу ответствен-
ней, научились на-
стаивать на выплате 
«белых» зарплат.

Об изменившемся 
отношении россиян 
к пенсионным вопро-
сам свидетельствуют 
данные ВЦИОМ: о 
готовящейся пенси-
онной реформе знают 
71% граждан. А зна-
чит, их мнение долж-
но быть учтено при 
реализации новой 
концепции. Тем более 
что проект стратегии 
развития пенсионной 
системы России про-
ходит общественные 
обсуждения и нахо-
дится под личным 
контролем президен-
та и председателя пра-
вительства РФ. 

Вице-премьер по 
социальным вопро-
сам Ольга Голодец 
пообещала, что стра-
тегия выведет нашу 
пенсионную систе-
му на новый уровень 
развития. Она отме-
тила, что все стремят-
ся к одному — чтобы 

пенсия была понятной, прозрачной и справедливой 
с точки зрения взносов и выплат. Премьер-министр 
РФ Дмитрий Медведев также заверил россиян, что 
от пенсионной реформы «будут только позитивные 
резуль-таты». 

«Мы не вправе изменить пенсионную систему таким 
образом, чтобы люди потеряли: это неправильно и не-
честно», — подчеркнул глава правительства. Остается 
надеяться, что слова правительства не разойдутся с 
делами.

Галина Морозова, 
президент 

НПФ Сбербанка 

Россиянам 
велели долго 

жить
Большинство граждан не одобряют 

идею увеличить до сорока лет трудовой 

стаж, необходимый для получения 

максимальной пенсии.
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ОБЩЕСТВО

Российский Верховный суд постановил, что авиакомпа-
нии имеют право не пускать в свои самолеты инвалидов 

в случае, если в самолете нет необходимого оборудования 
или же просто недостаточно места. Данное решение было 
принято по иску общества защиты прав потребителей «Об-
щественный контроль». Поводом для иска стал случай, про-
изошедший 8 октября в аэропорту «Домодедово», когда ави-
акомпания AirBerlin не пустила на борт членов российской 
делегации инвалидов, ссылаясь на внутренние инструкции, 
по которым на борту не может быть больше двух инвалидов-
колясочников. Юристы общества защиты посчитали, что 
имела место дискриминация и ущемление прав и свобод 
инвалидов, которым, по сути, отказывают в передвижении. 
Авиаперевозчики настаивают на том, что инвалиды могут 
стать серьезной помехой для эвакуации в случае возникно-
вения нештатной ситуации. По их мнению, кресло-каталка 
не всегда сможет уместиться в проходе, да к тому же инва-
лид требует больше внимания, а значит, бортпроводники не 
смогут помогать в равной мере всем пассажирам. В итоге ВС 
взял сторону авиаперевозчиков. Впрочем, не исключено, что 
скоро решение может быть пересмотрено: до конца года Гос-
дума должна принять поправки в Воздушный кодекс, кото-
рые обязывают и авиаперевозчиков, и аэропорты оказывать 
ряд услуг инвалидам. В том числе иметь необходимые тех-
нические средства для посадки-высадки пассажиров, предо-
ставлять инвалидные коляски и иметь обученный персонал 
по работе с инвалидами. В законопроекте особо подчерки-
вается, что отсутствие таких технических средств и условий 
для перевозки не является причиной для отказа допустить 
инвалида к полету. 

П Р О Ц Е С С

Обвинение 
смягчилось

Дело самбиста Расула Мирзаева 
близится к развязке. Как ожида-

ется, 27 ноября суд огласит приговор. 
На последнем заседании обвинение 
попросило для Расула Мирзаева 2 го-
да, вместо прежних 15, поскольку ста-
тью «Умышленное причинение тяж-
кого вреда здоровью, повлекшее по 
неосторожности смерть потерпевше-
го» предлагается заменить на «При-
чинение смерти по неосторожности». 
Напомним, спортсмена обвиняют в 
смерти студента Ивана Агафонова. 
Летом прошлого года между двумя 
молодыми людьми разгорелся кон-
фликт. Миразаев ударил Агафонова 
по лицу, после чего тот упал, ударил-
ся об асфальт и умер спустя два дня 
в больнице. При этом специалисты 
не установили прямой связи между 
ударом самбиста и смертью студен-
та — мол, удар стал лишь причиной 
падения. Если Мирзаева приговорят 
к двум годам лишения свободы, то 
он будет освобожден в зале суда, ведь 
год, который он уже провел в СИЗО, 
засчитывается за два года в тюрьме. 

П Р А В О

Не рады видеть 
на борту

Авиакомпании смогут на законных основаниях 

отказать инвалиду в перевозке.

Ч П

Камчатка «дымит»

Когда в 2010 году проснулся исланд-
ский вулкан Эйяфьятлайокудль, 

вся Европа выучила его название. Че-
го не скажешь о вулканах Карымском 
и Кизимене. Мало кто знает, что на-
ходятся они на Камчатке и что, к при-
меру, на минувшей неделе они извер-
гались ничуть не слабее своего исланд-

ского собрата. Вулканам был присвоен 
оранжевый код авиационной опасно-
сти — один из наиболее угрожающих. 
Высота выбросов пепла Карымского 
— 3 км над уровнем моря. Кизимен, 
находящийся на территории Кроноц-
кого заповедника, выбрасывал столбы 
пепла на высоту до 4 км. В кратерах 
обоих вулканов зарегистрирована тер-
мальная аномалия. В связи с извер-
жениями пересмотрены все местные 
авиамаршруты. 

Извержение вулкана Карымский, 15 ноября

По Конституции колясочник имеет полное право летать 

в самолетах. Но в жизни все иначе
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НОВОСТИ

И М М И Г Р А Н Т Ы

Ты русский бы 
выучил...

С 1 декабря иммигранты, приезжа-
ющие на работу в Россию, долж-

ны будут сдавать экзамен на знание 
русского языка. Соответствующий 
федеральный закон подписал Влади-
мир Путин. Впрочем, документ кос-
нется не всех гастарбайтеров, а только 
тех, кто работает в сфере жилищно-
коммунального хозяйства, рознич-
ной торговле или в сфере бытового 

обслуживания. Им не обязательно 
будет знать язык в совершенстве, до-
статочно базового уровня. Экзамены 
придется сдавать как при получении, 
так и при продлении разрешения на 
работу в России. Тестировать мигран-
тов на знание русского языка уполно-
мочены около 160 учебных заведений. 
По прикидкам ФМС, сдача экзамена 
будет стоить около 6 тыс. рублей. 
Граждане стран, где русский язык яв-
ляется государственным, а также те, 
кто имеет советские (до 1991 года) 
или российские аттестаты, подтверж-
дать знание языка не должны.

Р Е Л И Г И Я

Помолиться перед контрольной?

В советское время в школах были красные уголки, были 
живые, а скоро могут появиться молельные. Причем 

не уголки, а целые комнаты. Именно такие поправки в 
закон «Об образовании» обсуждаются сейчас в Госдуме. 
Чтобы в школе открылась молельная, достаточно желания 
родительского комитета и самих учеников. Это инициа-
тива, активно продвигаемая РПЦ, встретила сопротив-
ление даже в коридорах власти. По словам первого заме-
стителя председателя комитета Госдумы по образованию, 

единоросса Владимира Бурматова, к таким инициативам 
нужно относиться внимательно и осторожно и прежде все 
обсудить с представителями конфессий и общественны-
ми организациями. Оно и понятно: по Конституции, у 
нас государство светское и образование тоже светское. И 
возможно, что власть об этом вспомнит. Так, на прошлой 
неделе на заседании президентского Совета по правам 
человека Владимир Путин попросил Госдуму не спешить 
с принятием законопроекта о наказании за оскорбление 
чувств верующих. Как известно, после скандала с Pussy 
Riot власть всячески демонстрировала свою поддержку 
церкви, но теперь в их отношениях, возможно, намети-
лась некоторая коррекция.

Сдача экзамена по русскому обойдется 

приезжим в 6 тыс. рублей 
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У
тром 7 ноября 29-летний юрист 
фармкомпании «Ригла» Дми-
трий Виноградов пришел на ра-

боту, вежливо поздоровался с охраной 
на входе, а затем хладнокровно рас-
стрелял из двух карабинов своих кол-
лег. Шестеро погибли, выжить удалось 
лишь одной девушке. У следователей 
до сих пор две версии, спровоцировав-
шие бойню: неразделенная любовь и 
самоутверждение молодого человека, 
не пользовавшегося особенной любо-
вью у сослуживцев. Руководитель отде-
ла медицинской психологии Научного 
центра психического здоровья РАМН, 
завкафедрой криминальной психоло-
гии Московского городского педуни-
верситета Сергей Ениколопов в интер-
вью «Профилю» рассуждает о том, как 
обычные люди могут стать убийцами, 
грозит ли нам эпидемия офисных рас-
стрелов и как обезопасить себя от неа-
декватных граждан. 

ПРОФИЛЬ: Сергей Николаевич, до сих пор 
многие думали, что расстрелы офисных 
коллег и одноклассников — это гримасы 
западного мира. Получается, что это не 
так. В чем, по-вашему, психологический 
механизм таких трагедий?

Ениколопов: Это все издержки потогонной 
системы нашей жизни. На Западе «рас-
стрелы» коллег и одноклассников дей-
ствительно не такое уж редкое явление, 
что связано с культурой взаимоотноше-
ний в коллективе. Потому что работники, 
особенно офисные, очень часто работают 
с перегрузками. В коллективах нездоро-
вые отношения: травля, подсиживание. 
Это называется «булинг» и «моббинг». 
Иногда коллеги сплачиваются в некие 
группы для издевательства над кем-то 
более слабым, неприспособленным. И 
начальство часто очень поощряет такие 
взаимоотношения. 
ПРОФИЛЬ: Теория офисного дарвинизма — 
выживает сильнейший?
Ениколопов: Да. В принципе, это очень по-
хоже на ту же армейскую дедовщину. С 
той лишь разницей, что армейская дедов-
щина имеет срок и заканчивается вместе 
с демобилизацией солдата. А здесь скла-
дывается ощущение, что это навсегда. 
Если, конечно, человек хочет работать 
в этой компании. Естественно, у слабых 
возникает агрессия.
ПРОФИЛЬ: То есть вы хотите сказать, что 
при определенных обстоятельствах лю-
бой человек способен взять в руки авто-
мат и начать палить?

Ениколопов: Довести до неадекватных по-
ступков можно любого. Агрессия ко-
пится и в один прекрасный момент вы-
ходит наружу. Иногда это выражается в 
расстреле семьи, если там есть какие-то 
проблемы, иногда — в расстреле со-
служивцев. И не всегда именно тех, кто 
«травил». Очень часто под горячую руку 
попадают сотрудники охраны, отдела 
кадров — то есть первые люди, на кого 
натыкается «мститель», а вовсе не на-
чальник, который его, скажем, уволил. 
В последние годы многие российские 
компании стали клонировать западный 
тип командообразования, причем совер-
шенно не задумываясь, как обезьянки. 
Хотя за рубежом пошел обратный отсчет. 
Там начали вести профилактику волны 
насилия. Многие корпорации договари-
ваются с психологами (которые не два 
притопа — три прихлопа, а с серьезным 
образованием) об оказании психотера-
певтической помощи сотрудникам. 
ПРОФИЛЬ: Ну у нас в продвинутых компа-
ниях тоже проводятся какие-то тренин-
ги, тестирование.
Ениколопов: Одно дело, если тестирование 
проводится для того, чтобы уволить. А 
другое — чтобы помочь. Это две разные 
вещи. В первом случае это как экзамен. 

Д И А Г Н О З

Жизнь — зона риска
Что происходит в голове тихого клерка, который вдруг 

хладнокровно расстреливает своих коллег? Это очень похоже 

на армейскую дедовщину, считают специалисты.

8 ноября. Дмитрий Виноградов 

в Бабушкинском суде
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Решается судьба человека: будет он в 
ближайшее время с деньгами или нет, 
примут его на работу или нет, повысят 
или нет. Все время соревновательный 
режим. Человек может и не выдержать. 
А другое дело, когда вы приходите к пси-
хологу как к врачу. И он уже действует 
исходя из того, что для вас лучше. На-
пример, профессия полицейского. Они 
в группе риска по семейным разводам. 
В крупных американских полицейских 
участках обязательно есть психолог. И 
он, допустим, рекомендует, как беседо-
вать с женой при конфликтах, помогает 
справиться со стрессом. Несмотря на то, 
что это стоит денег, есть результат и для 
отдельных сотрудников, и для общества в 
целом. Мне, как обывателю, нужно, что-
бы полицейский оставил свои личные 
проблемы в стороне. В российских ком-
паниях, к сожалению, служб поддержки 
сотрудников пока нет. Все тренинги и 
тестирования в продвинутых фирмах на-
правлены на отбор и селекцию.
ПРОФИЛЬ: Дело юриста Виноградова вы-
звало в обществе новый всплеск дис-
куссий об обороте оружия. Одни счи-
тают, что надо разрешить свободную 
продажу, другие — строго запретить. 
Как быть?

Ениколопов: Те, кто за свободный оборот 
оружия, ссылаются на опыт западных 
стран. Но эти страны уже несколько ве-
ков стабильно функционируют. А Рос-
сия сейчас в переходе от одного строя к 
другому. Причем переход этот затянулся. 
Советские идеалы разрушаются, а новые 
ценности еще не прижились. Поэтому у 
нас и отношение к социальной и бытовой 
справедливости достаточно специфиче-
ское и неоднородное. У нас все слои на-
селения относятся друг к другу негативно. 
Окружающая среда некомфортна. Стоит 
раз добраться на работу в пробках, и зло-
ба растет. Граждане относятся к насилию 
как к самому простому способу решения 
любой проблемы, а также испытыва-
ют жуткую ненависть друг к другу. И на 
этом фоне разговоры о свободной прода-
же оружия — вещь очень сомнительная. 
Тем более что подогревается это только 
одним аргументом, что государство не 
может ни с чем справиться и надо самим 
защищаться. В переводе это означает: да-
вайте снова вернемся в архаику. 
ПРОФИЛЬ: Значит, запретить оружие?
Ениколопов: Сам по себе запрет тоже ни к 
чему не приведет. Сейчас на руках этого 
оружия навалом. Нужно упорядочить 
пользование им. А еще лучше — нала-

дить действенный контроль над прода-
жей оружия. Сейчас гражданин, чтобы 
получить разрешение на покупку, должен 
собрать медицинские справки...
ПРОФИЛЬ: …которые продаются на каж-
дом углу.
Ениколопов: Дело даже не в этом. При же-
лании с этим можно бороться. Устарела 
сама процедура выдачи справок о психи-
ческом здоровье. Положительное заклю-
чение можно получить на том основании, 
что у человека нет в биографии обраще-
ний в психиатрические учреждения. 
ПРОФИЛЬ: То есть анализов, тестов медики 
вообще не проводят?
Ениколопов: Как правило, нет. Расспраши-
вают о настроении. Но какой дурак будет 
говорить, что у него плохое настроение 
и что он время от времени встает на та-
буретку рядом с крюком? Даже если та-
кие мысли и появлялись, вряд ли будут 
малознакомому человеку рассказывать о 
том, как тоскливо и одиноко. Гражданин, 
который изъявил желание вооружиться, 
должен пройти настоящее обследование. 
Примерно такое же, как полицейские. То 
есть пройти тестирование на склонность 
к агрессивному поведению, к нервным 
срывам, к алкоголизации, наркотиза-
ции. Все это можно сделать. Уверен, что 
многие из тех, кто рвется купить оружие, 
просто его не пройдут в силу своей пси-
хопатии. Причем для владельцев оружия 
нужно внедрить систему «техосмотров», 
как для автовладельцев. Человек — су-
щество крайне изменчивое. Мы с вами 
познакомились год назад, и вы были 
одной личностью. А потом устроились 
на работу, завели семью, в вашей жизни 
многое случилось — за это время можно 
превратиться в алкоголика, семейного 
тирана. То есть нужно раз в несколько лет 
проводить профилактический контроль. 
А у нас ведь справки практически пожиз-
ненно выдаются.
ПРОФИЛЬ: Насколько Интернет, кино, те-
левидение, компьютерные игры способ-
ствуют распространению агрессии? 
Ениколопов: Негативное влияние телевиде-
ния и кино — это острый вопрос в основ-
ном для детей, для младших школьников. 
Кровавые фильмы притупляют их сочув-
ствие к окружающим, учат агрессивно-
сти и т.д. Для взрослых людей это уже не 
такая большая проблема. Даже наоборот. 
Для многих фильмы ужасов являются 
своего рода лекарством от внутренних 
страхов. Фильм структурирует эти стра-
хи, а главное, что в конце ужасы фильма 
каким-то образом разрешаются, добро 
побеждает зло. У взрослых людей в си-
туации тревоги имеется тяга к просмотру 
таких фильмов. Есть данные естествен-
ных экспериментов, когда в городах, где 
случалось несколько убийств подряд, 
сразу увеличивалось посещение кинотеа-
тров: фильмы с детективными сюжетами 

Депутаты Госудмы планируют кардинально 

пересмотреть правила выдачи лицензий 

на ношение огнестрельного оружия
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действовали на людей как успокаиваю-
щее. Но для впечатлительных индивидов 
просмотр такого кино не рекомендуется 
— они начинают бояться. Или взять ком-
пьютерные стрелялки. Если в них играет 
взрослый — стоит задаться вопросом об 
его инфантильности, внутренних про-
блемах, но не обучения какому-то сцена-
рию. Поэтому разговор о том, что юрист 
Виноградов наигрался в Интернете и по-
шел мочить — это не основная проблема. 
Он играл, но эти игры, может, даже и от-
тянули на время трагедию. Только это не 
означает, что на кино и Интернет не нуж-
но совсем обращать внимание. Все-таки 
они медленно, но подтачивают основы 
контроля человека над своей агрессией.
ПРОФИЛЬ: То есть в предложениях депу-
татов Госдумы изъять или максимально 
ограничить распространение особо кро-
вавых игр и кино есть здравый смысл? 
Это поможет?
Ениколопов: Все, что идет от депутатов, ни-
когда не помогает. У политиков в одном 
месте кнопочка дурацкая. Им хочется все 
время тут же отреагировать на злобу дня. 
Это какой-то национальный бич. Лучше 
бы они учились у американских кон-
грессменов. Потому что те семь раз отме-
рят. Американский сенат, когда прини-
мал решения по поводу насилия в кино, 
сначала выделил деньги на диагностику 
проблемы. И на слушаниях в конгрессе 
в 80-м году сначала были рассмотрены 
результаты более двух тысяч исследо-
ваний о воздействии кино- и телепро-
дукции со сценами насилия на психику. 
В результате американское телевидение 
резко снизило количество этих показов. 
Важно подчеркнуть, что это были не за-
конодательные запреты, а осознание са-
мими владельцами СМИ того, что, если 
они хотят жить в спокойном и свободном 
обществе без насилия, нужно наступить 
на горло собственной песне. 

А у нас все наоборот. Главное — не по-
думать, не «пощупать» проблему, а «от-
реагировать», отметиться. Система за-
претов — что она может дать? Давайте 
запретим Интернет. Смешно! Давайте 
плюнем против ветра. Вместо этого луч-
ше бы давали сначала деньги на анализ 
явления, а потом бы спрашивали, какие 
рекомендации в связи с этим могут быть. 
Но поставить на всем крест гораздо де-
шевле. Хотя у людей более циничных и 
старых, таких как я, есть ощущение, что 
и на запретах кто-то хорошо напилит де-
нег. Там коррупционная составляющая. 
Если появляется запрет, то, значит, обя-
зательно появятся контролирующие вы-
полнение этого запрета и т.д. 
ПРОФИЛЬ: Ваши коллеги-психиатры жалу-
ются на несовершенство медицинской си-
стемы. Неадекватных людей становится 
больше. Однако по закону ничего с ними 
сделать нельзя. Психически больной мо-
жет отказаться от медикаментозной по-
мощи. Целесообразно ли вводить прину-
дительное лечение?
Ениколопов: На самом деле принудитель-
ное лечение существует для людей, ко-
торые представляют опасность для окру-
жающих. Правда, другое дело — как это 
исполняется. Участковый должен подать 
рапорт, что от такого-то субъекта исходит 
угроза. Однако ни один полицейский в 
этом участвовать не станет. Впрочем, так 
же как и психиатр — трудно ведь устано-
вить, опасен человек для окружающих 
или нет. Поэтому для оздоровления си-
туации необходимо развивать систему 
профилактики, выявлять группы риска 
людей, склонных к психическим рас-
стройствам.
ПРОФИЛЬ: Как на практике это должно вы-
глядеть?
Ениколопов: Например, в рамках диспан-
серизации надо ввести обязательное по-
сещение психолога, тестирование. Обо-

значить группу риска — это не значит тут 
же кого-то арестовать. Любой человек, 
если доходчиво объяснить ему проблему, 
будет согласен на корректировку пове-
дения. Не обязательно говорить про аг-
рессию. Можно упомянуть о других вза-
имосвязанных проблемах: трудности в 
общении, низкая самооценка. Но необ-
ходимо все это делать профессиональ-
но. Здесь встает и научный вопрос. Мы 
сильно отстаем от Запада по инструмен-
тарию. Там существует около сорока ме-
тодик выявления потенциально опасных 
граждан, а у нас — одна-две. А их все 
время нужно менять. Потому что люди 
идут на «Горбушку», в книжный. Поку-
пают там сборник психологических те-
стов, сами себя тестируют и уже знают, 
как отвечать на вопросы, чтобы получить 
нужный результат. Поэтому необходимо 
активно развивать научную психологию. 
Но квалифицированных специалистов 
в этой области у нас можно по пальцам 
пересчитать. И в советское время область 
психического здоровья финансировалась 
по остаточному принципу, и сейчас то же 
самое. Поэтому у нас чуть ли не через за-
пятую пишутся народные целители, кол-
дуны, психиатры. Люди боятся обращать-
ся к психиатру, даже если чувствуют, что 
нуждаются в помощи. 
ПРОФИЛЬ: Все это меры небыстрые. Судя по 
вашим прогнозам, нервозность и агрес-
сивность будут все время нарастать. Как 
же мирным гражданам обезопаситься уже 
сегодня? По каким признакам можно 
вычислить среди коллег потенциальных 
«брейвиков»?
Ениколопов: Нарастать — это если ничего 
не предпринимать в государственных 
масштабах. Думаю, вряд ли обычный 
человек может понять, что перед ним 
потенциальный убийца. Вот сейчас все 
спрашивают: могли ли коллеги Вино-
градова что-то заметить? Может быть, 
кто-то и заметил, что он в последнее 
время был подавлен, замкнут. Но по-
нять, что он затевает, — вряд ли. И по-
том, я категорически против того, чтобы 
его сравнивали с Брейвиком. У норвеж-
ского преступника была фашистская 
идеология защиты белого населения от 
мусульман. А у нашего — человеконена-
вистнический примитивный манифест 
на тему того, что все — гады. И когда 
говорят «русский Брейвик», то прида-
ют этому случаю какой-то иной окрас. 
А ведь Виноградов — это издержки на-
шей системы. К тому же, сравнивая, мы 
побуждаем любопытных выяснить, кто 
такой Брейвик. И этим самым толкаем 
их в ряды националистов, фашистов. 
Когда у нас люди ходят на марши «Мо-
сква — для москвичей», «Долой Север-
ный Кавказ!», то им достаточно спичку 
поднести.

■ НАТАЛЬЯ ГРАНИНА

В США «немотивированные» расстрелы случаются 

регулярно. Бойня в Политехническом институте 

Вирджинии (США) 16 апреля 2007 года унесла 32 жизни 

A
P

́́



Общество

67ж у р н а л  « п р о ф и л ь »  4 3 / 2 0 1 2

Николай Воловьев (Москва): Планируем про-
вести реорганизацию путем присоедине-
ния. Поскольку никогда не занимались 
такими вопросами, то не можем опреде-
литься, какая из компаний должна опу-
бликовать извещение. 

ПРОФИЛЬ: При реорганизации юридичес-
кого лица в форме присоединения к нему 
другого юридического лица первое из них 
считается реорганизованным с момента 
внесения в Единый государственный ре-
естр юридических лиц записи о прекра-
щении деятельности присоединенного 
юридического лица. Согласно п. 1 ст. 60 
ГК РФ, реорганизуемое юридическое 
лицо после внесения в Единый государ-
ственный реестр юридических лиц записи 
о начале процедуры реорганизации дваж-
ды с периодичностью один раз в месяц 
помещает в средствах массовой информа-
ции, в которых публикуются данные о го-
сударственной регистрации юридических 
лиц, уведомление о своей реорганизации. 
В случае участия в реорганизации двух и 
более юридических лиц уведомление о 
реорганизации публикуется от имени всех 
участвующих в реорганизации юридиче-
ских лиц юридическим лицом, послед-
ним принявшим решение о реоргани-
зации. В уведомлении о реорганизации 
указываются сведения о каждом участ-
вующем в реорганизации, создаваемом 
(продолжающем деятельность) в резуль-
тате реорганизации юридическом лице, 
форма реорганизации, описание порядка 
и условий заявления кредиторами своих 
требований, иные сведения, предусмо-
тренные законом.

Илья Илькин (Калуга): Хочу создать фирму 
для ведения бизнеса. Могу ли я указать в 
качестве юридического адреса компании 
свое местожительство? 

ПРОФИЛЬ: Вероятнее всего, можете. Соглас-
но п. 2 ст. 54 ГК РФ, место нахождения юри-
дического лица определяется местом его 
государственной регистрации. Кроме того, 
в соответствии с п. 2 ст. 8 ФЗ от 08.08.2001 
№ 129-ФЗ «О государственной регистра-
ции юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей» государственная реги-
страция юридического лица осуществляет-
ся по месту нахождения указанного учре-
дителями в заявлении о государственной 
регистрации постоянно действующего ис-
полнительного органа, в случае отсутствия 
такого исполнительного органа — по месту 
нахождения иного органа или лица, имею-
щих право действовать от имени юридиче-
ского лица без доверенности.

Михаил Иванов (Барнаул): Я начал строи-
тельство загородного дома. Нашел очень 
хороших работников. Однако подрядчик 
хочет, чтобы в договоре был пункт, что я 

обязан предоставить всем работникам 
жилье до окончания работ. Меня это не 
устраивает. Могу ли я отказаться от внесе-
ния в договор такого пункта? 

ПРОФИЛЬ: Да, отказаться вы можете, так 
как такое условие может быть только по 
соглашению сторон. Однако если под-
рядчик будет категорически настаивать, 
вам придется выбирать: или искать новых 
работников, или соглашаться с условия-
ми имеющихся. Согласно п. 1 ст. 740 ГК 
РФ, по договору строительного подряда 
подрядчик обязуется в установленный 
договором срок построить по заданию 

заказчика определенный объект либо 
выполнить иные строительные работы, 
а заказчик обязуется создать подрядчику 
необходимые условия для выполнения 
работ, принять их результат и уплатить 
обусловленную цену. Согласно п. 2 ст. 
747 ГК РФ, заказчик обязан в случаях и 
в порядке, предусмотренных договором 
строительного подряда, передавать под-
рядчику в пользование необходимые для 
осуществления работ здания и сооруже-
ния, обеспечивать транспортировку гру-
зов, временную подводку сетей энергос-
набжения, водо- и паропровода и оказы-
вать другие услуги. Следовательно, обя-

занности сторон прописываются в дого-
воре, согласно общей договоренности, и 
если вы не хотите предоставлять жилье — 
это ваше право. 

Марина Иванушкина (Москва): Я была матери-
ально ответственным лицом. Когда уволь-
нялась, попросила представить копию до-
кумента об инвентаризации, свидетель-
ствующего, что ко мне организация пре-
тензий не имеет. Мне отказали. Законно 
ли это? 

ПРОФИЛЬ: Организация не должна пред-
ставлять вам данный документ. В соот-
ветствии со ст. 62 ТК РФ по письменному 
заявлению работника работодатель обя-
зан не позднее трех рабочих дней со дня 
подачи этого заявления выдать работнику 
копии документов, связанных с работой 
(копии приказа о приеме на работу, при-
казов о переводах на другую работу, при-
каза об увольнении с работы; выписки из 
трудовой книжки; справки о заработной 
плате, о начисленных и фактически упла-
ченных страховых взносах на обязатель-
ное пенсионное страхование, о периоде 
работы у данного работодателя и др.). 

Игорь Костюхин (Москва): Несколько лет на-
зад купили с женой квартиру ребенку, 
на него же и оформили. Кому достанет-
ся эта квартира, если я буду разводиться 
с женой? 

ПРОФИЛЬ: Квартира, оформленная на ре-
бенка, в случае расторжения брака разде-
лу не подлежит. Согласно ст. 60 СК РФ, 
родители не имеют права собственности 
на имущество ребенка. 

Иван Колотилин (Псков): Я являюсь предста-
вителем нашей организации в арбитраж-
ном процессе. Когда я приехал в суд, то 
выяснилось, что у меня нет оригинала 
доверенности. Судья не допустила меня 
к процессу по незаверенной копии дове-
ренности. Законно ли это?

ПРОФИЛЬ: Да, вы не могли представлять 
интересы своей организации по копии 
доверенности без оригинала. Согласно 
ст. 185 ГК РФ, доверенность от имени 
юридического лица выдается за подпи-
сью его руководителя или иного лица, 
уполномоченного на это его учредитель-
ными документами, с приложением пе-
чати этой организации. Статьей 61 АПК 
РФ предусмотрено, что полномочия дру-
гих представителей на ведение дела в ар-
битражном суде должны быть выражены 
в доверенности, выданной и оформлен-
ной в соответствии с федеральным зако-
ном, а в случаях, предусмотренных меж-
дународным договором Российской Фе-
дерации или федеральным законом, в 
ином документе. 

Алексей Цаплин,
адвокат адвокатской конторы

«Аснис и партнеры», 

член Московской городской коллегии 

адвокатов

П Р О Ф И Л Ь Н Ы Й  А Д В О К А Т

задайте вопрос 
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полные версии 

всех публикаций
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СОСТРАДАНИЕ
SOS!

СБОР продолжает акцию по сбору доброволь-

ных денежных пожертвований на автомо-

биль для инвалида с детства — восьмилетнего 

Ярослава Артамонова из села Васильевское 

Сергиево-Посадского района Московской обла-

сти. У мальчика детский церебральный паралич. 

Он передвигается только в инвалидной коляске. 

Ярослав растет, прибавляет в весе, и мама уже 

не может возить сына на руках в общественном 

транспорте в реабилитационные центры, в поликлинику, бассейн. За-

боты о больном ребенке полностью лежат на хрупких женских плечах. 

Об отце Ярослава его мама написала, что «сейчас его дело — сторо-

на». Женщина осталась без всякой помощи, но упорно продолжает 

заниматься лечением сына. Раньше государство для таких детей, как 

Ярослав, выделяло автомобили, теперь эту льготу отменили. Родите-

ли детей-инвалидов неоднократно писали письма в Государственную 

думу, чтобы депутаты рассмотрели вопрос о возвращении льготы по 

обеспечению семей, имеющих детей-инвалидов, автотранспортными 

средствами, но решение этой проблемы постоянно откладывается. В 

связи с этим, а также учитывая, что, по мнению ведущих инвалидных 

организаций страны, дети-инвалиды относятся к категории людей с 

ограниченными возможностями, наиболее нуждающихся в персо-

нальном специальном автотранспорте, СБОР решил восстановить 

справедливость и собирает пожертвования для приобретения авто-

мобиля Lada Kalina (универсал) для Ярослава. Необходимая сумма — 

378 тыс. рублей. Союз благотворительных организаций России про-

сит всех, кто хочет и может помочь Ярославу Артамонову и его маме, 

принять участие в акции.

Четырехлетнему 

Боре Смагину необходимы 

средства для лечения 

аутизма. 

Помогите 
Боре!

Б
еременность у мамы Борень-
ки Смагина из подмосковных 
Химок протекала с большими 

осложнениями. После появления ма-
лыша трудности, казалось родителям, 
миновали. На самом деле они толь-
ко начинались. С каждым днем мама 
все с большей тревогой наблюдала за 
младшим сыном. Развитие новорож-
денного проходило с явной задерж-
кой. А потом, после исследований, 
прозвучали непонятные для родите-
лей слова, которые раз за разом по-
вторяли врачи: «РДА, ЗПР, аутизм... 
Возможно, удастся свести к синдрому 
Аспрегера…» И как приговор: «Это на 
всю жизнь, вы должны понять». 

Больной ребенок — огромное не-
счастье, которое значительно легче 
преодолевать в дружной семье. Но 
мама Бореньки осталась одна с двумя 
малолетними мальчиками на руках: 
муж, услышав вердикт медиков, прак-
тически сразу ушел из семьи. Но она 
не сдалась. Молодой женщине уда-
лось собрать денег на курс лечения в 
Научно-терапевтическом центре по 
профилактике и лечению психонев-
рологической инвалидности. И уже 

год Боря получает необходимую меди-
цинскую помощь. Конечно, чуда, как по 
мановению волшебной палочки, не слу-
чилось, но тем не менее положительная 
динамика в развитии мальчика есть. Глав-
ное, благодаря стараниям его мамы лече-
ние было начато своевременно. Сейчас 
Боре четыре года. Он ласковый и актив-
ный, но живет как бы не в нашем, а в сво-
ем мире. Мальчуган не разговаривает — 
только издает звуки. Врачи называют это 
«необращенной речью». 

Боря — тот самый «особенный» 
ребенок, о которых в нашем обще-
стве почему-то не принято говорить. 
И сейчас нужно приложить немало 
усилий, чтобы помочь ему выбраться 
из своего изолированного мира, по-
знать жизнь во всем ее многообразии. 
Если лечение продолжить, Боренька 
сможет заговорить, у него будет шанс 
учиться в обычной школе с другими 
детьми, поступить в институт, завести 
семью... 

Однако дальнейшее лечение маль-
чугана, увы, находится под большим 
вопросом. Мама, отказывая себе и 
старшему сыну во всем, даже самом 
необходимом, сумела собрать деньги 
только на три курса комплексной те-
рапии. Для продолжения лечения тре-
буется огромная для семьи Смагиных 
сумма — 58 тыс. рублей. Таких денег у 
них нет, и взять их негде. Совместны-
ми усилиями мы можем сделать так, 
чтобы в нашем мире на одного здоро-
вого человека стало больше. 

Союз благотворительных органи-
заций России просит всех, кто хочет 
и может помочь Боре Смагину, пере-
числить средства на его лечение. 

НУЖНА ПОМОЩЬ

SMS 5035
Для абонентов ОАО «МегаФон»!
Вы можете помочь 
БОРЕ СМАГИНУ
и другим 
тяжелобольным детям,
ОТПРАВИВ SMS 
НА КОРОТКИЙ НОМЕР: 5035
или позвонив по номеру *503#. 
СТОИМОСТЬ ОДНОГО SMS ИЛИ ЗВОНКА — 

30 РУБЛЕЙ.

Именно такая сумма после каждого отправленно-
го сообщения будет списана со счета жертвова-
теля и направлена на оказание помощи нуждаю-
щимся в ней мальчикам и девочкам.  

Также все желающие могут перечислить 
пожертвования для Бори и других
тяжелобольных детей через систему денежных 
переводов и платежей Contakt («Контакт») 
и терминалы платежной системы Qiwi («Киви»).

ПЛАТЕЖИ В АДРЕС 

БОРИ СМАГИНА ПРИНИМАЮТСЯ 

ВО ВСЕХ ОТДЕЛЕНИЯХ 

СБЕРБАНКА РОССИИ. 

ПОЛУЧАТЕЛЬ: 

некоммерческое партнерство «Союз 

благотворительных организаций России»

ИНН 7715257832, КПП 771501001 

НАЗНАЧЕНИЕ ПЛАТЕЖА:

пожертвование 

на лечение Бори Смагина

РАСЧЕТНЫЙ СЧЕТ В РУБЛЯХ: 

40703810400000000217

в АКБ «Русславбанк» (ЗАО), г. Москва

Кор. счет: 30101810800000000685 

БИК: 044552685

́́





Вот уже десять месяцев три альпини-
ста — Людмила Коробешко, Мак-
сим Шакиров и Иван Душарин 

— методично штурмуют одну за другой 
высочайшие вершины всех континентов. 
Их задача — менее чем за год совершить 
восхождения на семь вершин. Позади уже 
Аконкагуа (Южная Америка), Килиман-
джаро (Африка), Мак-Кинли (Северная 
Америка), Эльбрус (Европа). Успешно 
прошел и штурм Эвереста (8848 м) — са-
мой высокой и опасной горы Азии и всей 
планеты. Восхождение на такой высоте 
потребовало от участников экспедиции 
постоянного напряжения всех сил орга-
низма. Разреженный воздух вынуждал 
альпинистов использовать кислородные 
маски, но даже они не сильно облегчали 
им жизнь и не спасали от горной болез-
ни. Участникам столь сложных подъемов 
приходится привыкать к тому, что горло по 
ночам раздирает сухой жесткий кашель, 
кожа лица и губ постоянно в трещинах, 
наступает кислородное голодание, хо-
чется глубоко и спокойно подышать. На 
финальный штурм Людмила Коробешко 
вышла с высокой температурой, Иван 
Душарин — с сильным кашлем. Максим 

Шакиров, снимавший команду на фото- 
и видеокамеру, во время подъема обморо-
зил пальцы на руках.

После таких испытаний на Эвересте 
восхождение на австралийский пик Ко-
стюшко больше походило на туристи-
ческую поездку. С альпинистской точки 
зрения гора далеко не самая сложная, ее 
высота всего 2228 метров. Единственная 
трудность — сжатые сроки экспедиции 
(всего 5 дней и 17-часовой перелет, не 
считая переездов внутри страны). Коман-
да «Альпари» стремится завершить проект 
в рекордно короткий срок — за 300 дней. 
Спортсменам есть куда спешить. 

Стандартный туристический марш-
рут на вершину Австралии начинается с 
подъемника в местечке Тредбо. Дальше 
путь продолжается по специально подго-
товленной тропе. Но альпинисты «Альпа-
ри» выбрали более интересный маршрут, 
проходящий через ущелье Мертвой ло-
шади. По словам Людмилы Коробешко, 
оттуда на гору ходит значительно меньше 
туристов и альпинистов, чем со стороны 
Тредбо. Оно и понятно: тропа в этих ме-
стах проходит через снег и скалы, марш-
рут становится более протяженным. Все 
участники проекта далеко не любители. 
Капитан команды Людмила Коробешко 
— единственная в России женщина, по-
бывавшая на Эвересте дважды, дошед-
шая до обоих полюсов планеты. К тому 
же она первая среди россиянок, завер-
шившая программу «7 вершин». Максим 
Шакиров — известный российский путе-
шественник, именно он водружал флаг 
сочинских Игр на вершины пяти конти-
нентов, в том числе на Олимп и Эверест. 
Третий участник — мастер спорта между-
народного класса, легенда российского 
альпинизма Иван Душарин. На его счету 
более трехсот восхождений и первая рос-
сийская экспедиция на Эверест. 

Развернув на вершине флаг «Профи-
ля» (наш журнал — информационный 
партнер проекта), команда начала спуск. 
Впереди у них заключительная экспеди-
ция: последней вершиной в рамках про-
екта станет пик Винсона (высшая точка 
Антарктиды). И там, во льдах, уж точно 
будет сложнее, чем в Австралии.

■ СЕРГЕЙ ДОБРЫНИН 

Людмила Коробешко и Иван Душарин на вершине пика Костюшко

Тропа на вершину Австралии

Кенгуру — символ далекого континента

 Людмила Коробешко: ворота 

в ущелье Мертвой лошади

Общество

А Л Ь П И Н И З М

Подняться над Австралией
Команда проекта «Альпари на вершинах мира» 

совершила успешное восхождение на самую высокую гору 
Зеленого континента — пик Костюшко.
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У 
нас несчастная страна. Никто из нас не сидел в 1937 
году, но мы постоянно об этом помним. И нам ста-
рательно напоминают, что скоро все может вернуть-

ся: расстрельные списки, тройки. Все это переносится на 
нашу реальную жизнь, и тогда в один ряд с политическими 
репрессиями ставят закрытие некоторых экстремистских 
сайтов и зачистку интернета от педофилии, пропаганды 
наркотиков, суицида и прочей вредоносной для детей 
информации. Мы привыкли сначала возмущаться и кри-
чать, тогда как логичнее было бы сперва все взвесить и об-
думать. Вот всю прош-
лую неделю шумели по 
поводу сайтов «Лурко-
морье», Rutracker, «Ли-
брусек», получивших чер-
ную метку от Роскомнад-
зора. Но уверен, что крик 
подняли не владельцы 
ресурсов. Они уж точно 
знают, что ничего страш-
ного не происходит. 

Когда многие кричат, 
что закон о черных спи-
сках — это плохо, плохо, 
плохо и мы все умрем, 
я, наоборот, говорю: это 
нормально. Ведь это то-
же способ диалога. Я хо-
тя бы буду видеть, где ко 
мне копятся претензии. 
Я смогу решать вопросы, 
если они обоснованы, 
или оспаривать. 

Раньше ведь как было? 
Вот, допустим, на Даль-
нем Востоке закрыли мой 
LiveInternet по решению 
судьи маленького города 
Урюпинска, так как он 
нарушает какие-то за-
коны. Кто-то где-то раз-
местил непотребную ин-
формацию. Но кто и где, 
я не знаю. И провайдер 
не обязан сообщать, что 
меня забанили и поче-
му. А централизованный 
список куда удобней. Я 
буду видеть, за что бло-
кируют, и смогу хотя бы 
ответить. Меня никто не 
прессует, меня никто не 
заставляет унижаться. У 
меня есть время на при-
нятие решения — убрать 
или не убрать. 

Моя позиция в этом случае выглядит очень просто: про-
ще убрать, а потом разбираться, что это такое, чем ставить 
под риск весь свой ресурс. Поэтому здесь я бы не назвал 
это драконовской мерой. Если быть совсем объективным 
— это достаточно мягкое решение государства. 

Пора понять — цель нового закона не цензура и не 
борьба с мафией, а попытка убрать инструкцию по при-
готовлению наркотиков из открытого доступа. В девяно-
стых по улицам Москвы свободно ходили проститутки и 

бандиты. Они и сейчас где-то есть. Но вынуждены при-
нимать приличный облик. Так и на просторах Интернета 
необходимо убирать какие-то вещи, которые не соответ-
ствуют морали. 

Понятно, что запрещенные сайты могут создать «зерка-
ла» с другим адресом и тем же контентом или переехать 
в недоступную часть Интернета. Когда «Луркоморье» по-
лучило уведомление о закрытии — они просто переехали 
на другой ip-адрес. По большому счету, бегать можно до 
бесконечности. Но нормальным сайтам бегать все же не 

пристало. 
Этот закон вовсе не 

призван бороться с педо-
филией. Это прямая обя-
занность милиции, про-
куратуры. Если говорить 
образно, то закон о чер-
ных списках — своего 
рода дворник, который 
в виртуальном простран-
стве убирает с улиц окур-
ки и подчищает плевки. 
Не хочется, чтобы по-
сле запроса в «Яндексе» 
«Как приготовить геро-
ин?» появлялись десятки 
рецептов. 

Хотя, согласен, есть не-
которые недочеты. Все 
ресурсы, которые закры-
ли, имеют общий при-
знак: их хостинг находит-
ся за пределами Россий-
ской Федерации. В рус-
ском сегменте никаких 
проблем сейчас нет. Со-
гласно имеющейся про-
цедуре Роскомнадзор 
должен уведомить о вы-
явленных нарушениях в 
первую очередь хостера 
компании. Однако ино-
странцы вообще не пони-
мают, кто такой Роском-
надзор, зачем он им пи-
шет и для чего. И, есте-
ственно, не доводят ин-
формацию до клиентов, 
чтобы они убрали со сво-
их порталов спорные дан-
ные. То есть необходима 
коррекция — уведомле-
ние должно отправлять-
ся по адресу, где зареги-
стрирован домен. Все эти 
данные есть. 

И еще одно: не налажена обратная связь между про-
штрафившимся порталом и Роскомнадзором. Допустим, 
сайт устранил в течение трех дней все предъявленные на-
рушения. Однако об этом радостном событии ему никак 
не удалось проинформировать чиновников. Подробного 
механизма, как это сделать, также пока не существует. 
Если эти недочеты устранить, в целом, думаю, все будет 
хорошо. Не надо бояться. Интернет не закроют. Он про-
сто станет чище. 

Р Е П Л И К А

Герман Клименко, 
владелец LiveInternet

Не так 
страшен черт
Если говорить образно, то закон 

о черных списках — это своего рода 

дворник, который в виртуальном про-

странстве убирает с улиц окурки 

и подчищает плевки.
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Музей архитектуры им. Щусева

Экспозиция объединит снимки, сделанные 

фотографом Ильей Варламовым во время экс-

педиции по городам Западной Европы, видео, 

инсталляции, макеты, маппинг и многочис-

ленные наглядные пособия. Каждый экспонат 

— пример идеального устройства передовых 

городов Европы, от решения глобальных про-

блем с пробками до идей, как защитить столбы 

от расклейки объявлений и как исключить 

парковку на пешеходном переходе. 

19 20
Выставка 
«Города 
для людей»

Выставка 
Алексея Каллимы
 «Теорема дождя»

Нью-Джерси. Еще студентом он создал 
интернет-магазин и открыл обувной 
бутик на Манхэттене, но, несмотря 
на успех, Эмин чувствовал, что готов 
посвятить себя музыке, причем про-
фессионально. Начало было положено 
сотрудничеством с лондонским про-
дюсером Брайаном Роулингом. В 2006 
году вышел дебютный альбом Эмина 
Still, который имел невероятный успех. 
Затем последовало еще три пластинки 
— Incredible (2007), Obsession (2008) и 
Devotion (2009). А в 2011-м Эмин был 
номинирован на Grammy. На концерте 
прозвучат лучшие песни Эмина в со-
провождении оркестра.

Певец Emin выступит с сольным 
концертом в КЗ «Крокус Сити 

Холл» 11 декабря. Эмин Агаларов — из-
вестный в России певец и музыкант, 
а еще восходящая звезда Великобри-
тании, где в мае этого года состоялся 
релиз его второго международного аль-
бома After The Thunder. Его называют 
«вторым Магомаевым» — недаром од-
ним из любимых исполнителей Эмина 
с детства наряду с Томом Джонсом и 
Элвисом Пресли был великий маэстро. 
Эмин родился в Баку, затем, когда ему 
было три года, семья переехала в Мо-
скву. Подростком Эмин уехал учиться 
в Европу. Он завершил образование в 

Эмин Агаларов покорил не только 

Россию, но и Европу

К О Н Ц Е Р Т

Занятие для души

Официальное открытие фестиваля приурочено к Меж-
дународному дню инвалида и состоится 1 декабря в 

Зале церковных соборов храма Христа Спасителя. Этот 
зал, один из немногих в столице, полностью приспосо-
блен для посещения инвалидами-колясочниками. Фе-
стиваль пройдет при поддержке правительства Москвы, 
его президентом является народная артистка России 
Лидия Федосеева-Шукшина, а организатором выступает 
Фонд поддержки социального развития. Фестиваль при-
зван поддержать тех людей, которые в силу физических 
особенностей не могут в полной мере реализовать свой 
личностный потенциал, и помочь их интеграции в обще-
ство. Именно поэтому главной особенностью фестиваля 
является то, что на одной сцене с известными исполни-
телями — арт-группой «Хор Турецкого», шоу-балетом 
Аллы Духовой Todes, Евгением Дятловым, Екатериной 
Гусевой, Юлией Михальчик, Владом Топаловым и други-
ми выступят артисты с ограниченными возможностями: 
финалистка шоу «Украина мае таланты» Олена Ковтун из 
Киева, финалисты шоу «Минута славы» Олег Крикун из 
Ростова-на-Дону и Виктор Кочкин из Саратова, интегри-
рованная танцевальная студия «Параллели» из Липецка, 
театр глухонемых детей «Пиано» из Нижнего Новгорода и 
десятилетний певец и композитор Лудуб Очиров из Респу-
блики Бурятия. Другие мероприятия фестиваля пройдут 
3 декабря в Нижнем Новгороде, а также в марте—апреле 
2013 года в Ярославле, Владимире и Санкт-Петербурге. 
Билеты можно приобрести в билетных агентствах города. 
Выручка от их продажи будет направлена на адресную по-
мощь инвалидам.

РАМТ

Интерес к комедии Мольера «Скупой» не пропадает 

ни у зрителей, ни у режиссеров вот уже почти три 

века. РАМТ покажет ее современное прочтение, 

автор которого — молодой режиссер Егор Перегудов. 

Он ставит пьесу на стыке игрового и психологиче-

ского театров. В спектакле также находится место 

для танцев и актерских импровизаций. В новой 

постановке скуп не только Гарпагон, но и все члены 

его семьи. В итоге получился спектакль о скупости в 

отношениях между самыми близкими людьми.

21
Премьера 
спектакля 
«Скупой»

Н
О

Я
Б

Р
Ь

Галерея Regina

Алексей Каллима — автор фундаментальных фреско-

вых композиций, представляющих собой синтез граф-

фити и традиционной советской живописи. История, 

мифы и спорт сплетаются в его графике, которую по 

силе воздействия сравнивают с графикой Франсиско 

Гойи. В 2009 году этот проект впервые увидели в 

Русском павильоне на Венецианской биеннале. Эта 

инсталляция написана флуоресцентными красками 

и представляет собой шумящий стадион, в центре 

которого неожиданно для себя оказывается зритель.

КУЛЬТУРА

Ф Е С Т И В А Л Ь

Поможем вместе!
Открытие Международного фестиваля

«Открытое сердце» в поддержку людей

с ограниченными возможностями 

состоится в Москве 1 декабря.

Участники фестиваля —  
«Хор Турецкого» 

́́
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АФИША

Театр эстрады

Творческий вечер Сергея Гармаша получил название 

«Всякому безобразию есть свое приличие». Это 

цитата из Чехова. Неоднократный обладатель призов 

«Ника» и «Золотой орел», один из самых востребо-

ванных сегодня киноактеров, за пять последних лет 

сыгравший почти в 15 кинолентах, Гармаш, кроме 

того, уже четверть века остается верен театру «Со-

временник». На предстоящем вечере запланированы 

музыкальные, поэтические номера и, конечно же, 

вопросы из зала. 

«Мультимедиа Арт музей» 

Выставка посвящена русскому религиозному 

философу, последователю идей Владимира 

Соловьева, богослову, математику, искусство-

веду, инженеру, прозаику, лингвисту, поэту и 

священнику Павлу Флоренскому (1882—1937) 

— одному из самых ярких и трагических пред-

ставителей эпохи Серебряного века. Гости уви-

дят уникальные экспонаты из музея-квартиры 

Флоренского — рисунки, документы, иллюстра-

ции к книгам, портреты и фотографии.

22 23
Творческий вечер 
Сергея Гармаша 

Выставка 
«Отец Павел Флоренский — 
русский Леонардо» 

крепил успех Лары в Канаде и франкоя-
зычных странах. 1996 год — Pure, аль-
бом, благодаря которому воплотилась 
наконец детская мечта певицы: она ста-
ла звездой международного масштаба. 
В 1999 году Фабиан впервые выступала 
на церемонии MTV World Music Awards 
в Монако, где получила приз в номи-
нации «Лучшая артистка стран Бени-
люкса». Там же она исполнила песню Je 
T’aime («Я люблю тебя»), быстро став-
шую мировым хитом. Фабиан уже в чет-
вертый раз приезжает в Россию. На этот 
раз зрителей ждут песни на английском, 
французском и итальянском языках.

В Кремлевском дворце 24 и 25 ноября 
выступит обладательница лириче-

ского сопрано Лара Фабиан с програм-
мой «Best оf». Лара Кэти Крокер (так 
на самом деле зовут певицу) училась в 
Королевской консерватории Брюсселя. 
Уже в 14 лет девушка выступала в клу-
бах Брюсселя, исполняя композиции 
под аккомпанемент отца-гитариста. А 
в 1988 году она заняла четвертое место 
на конкурсе «Евровидение». Но настоя-
щая слава пришла к ней после того, как 
она исполнила песни для французского 
саундтрека к мультфильму «Горбун из 
Нотр-Дама». В 1994 году вышел альбом 
Carpe Diem, который окончательно за- Лара Фабиан

Я Р М А Р К А

Читай серьезное!

XIV Международ-
ная ярмарка ин-

теллектуальной литера-
туры non/fictio№ будет 
проходить в Централь-
ном доме художника с 
28 ноября по 2 декабря. 
В этом году участники — 
300 издательств и кни-
готорговых компаний. 
Впервые на ярмарке от-
дельное пространство 
выделено для детской 
книги. В рамках Года 
Германии в России прой-
дут встречи с деятелями 
культуры Германии, ор-
ганизованные Немецким культурным центром им. Гете и 
Франкфуртской книжной ярмаркой. Еще одним интерес-
ным проектом станет выставка, приуроченная к 100-летию 
старейшего французского издательского дома «Галлимар». 
На стенде издательского дома состоится презентация ново-
го издания сказок Льва Толстого с иллюстрациями Натальи 
Парэн-Челпановой — французской художницы русского 
происхождения, ставшей одним из немногих преемников 
традиций русского авангарда на Западе. А Центр фотографии 
им. братьев Люмьер представит фотовыставку «Каждый пи-
шет, как он дышит…», где гости увидят фото Арсения Тарков-
ского, Андрея Вознесенского, Булата Окуджавы, Лили Брик.

П Р Е М Ь Е Р А

Модельер-провокатор 

С 28 ноября по 9 декабря известный французский модельер 
Жан-Шарль де Кастельбажак при поддержке компании 

Mercedes-Benz представит в галерее «Метрополь» новый про-
ект «Сумерки невинности». Это 27 графических работ, видео-
инсталляции, а также перформанс, в котором личное участие 
примет сам мэтр. В новом проекте Кастельбажак исследует 
влияние самых известных фраз из мирового кино на созна-
ние, используя для этого китайские чернила, музыку в стиле 
техно и знаковые кинообразы. Экспериментируя, Кастель-
бажак остается верен себе — он смешивает стили, сочетает 
несочетаемое, соединяет моду, искусство и музыку. Для моде-
льера границ не существует, игра в инфантилизм определила 
его стиль, а микс из самых узнаваемых в мире логотипов и 
шедевров классической живописи в серии его работ «Триумф 
знака» ознаменовал новый этап развития поп-арта. Главное 
правило Кастельбажака — нарушать правила. Он создавал 

пальто из плюшевых ми-
шек и свадебные платья 
из камуфляжа, одевал 
Мадонну и Lady Gaga. 
Кастельбажак не пере-
стает эпатировать. Са-
мый большой сюрприз 
дизайнер преподнесет 
гостям вернисажа сам, 
недаром он приурочил 
открытие первой мо-
сковской выставки к 
дню своего рождения. 

Кинотеатр «35 мм»

Теперь мировые оперные шедевры можно слушать 

и смотреть в прямом эфире в кинотеатрах Москвы и 

Санкт-Петербурга. В рамках нового сезона The Met: 

Live in HD состоится премьера оперы Томаса Адеса 

«Буря» по трагедии Шекспира в постановке Робера 

Лепажа. Молодой британец Томас Адес дебютирует в 

Metropolitan, дирижируя собственной постановкой. 

Адес — лауреат множества музыкальных наград, в 

том числе британской премии Classical Brit Awards в 

номинации «Композитор года».

24
Прямая трансляция 
оперы «Буря» из 
Metropolitan Opera

М У З Ы К А

Женщина, 
которая поет

Работы Кастельбажака — новый 
этап в искусстве поп-арта 

В этом году на non/fictio№
приедут участники из более 
чем 17 стран мира
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М
ожно ничего не понимать ни 
в экономике, ни в кинопроиз-
водстве, ни в деле возрожде-

ния киностудий — достаточно просто 
войти в здание на Каменноостровском
проспекте, чтобы проникнуться ощу-
щением беды. Ленфильмовские по-
мещения выглядят, как после бомбеж-
ки. Страшные обшарпанные стены и 
гуляющий по коридорам ветер — слов-
но живые декорации для фильма о жи-
вых мертвецах. Простаивают павильо-
ны, бедствуют сотрудники, течет крыша. 
Вспомогательные здания стоят с чер-
ными зеницами окон с выбитыми сте-
клами... Общая сумма ленфильмовских 
долгов — по ЖКХ, по кредитам и даже 
питерскому комитету по культуре — со-
ставляет сейчас около 100 млн рублей. 
На сегодняшний день кредиторы уже 
предъявили «Ленфильму» несколько ис-
ков. А ведь какая была студия!

Неофициальная биография «Лен-
фильма» началась в 1896 года, когда в те-
атре «Аквариум» состоялся первый ки-
носеанс. Со временем «Аквариум» стал 
одним из ленфильмовских павильонов. 
Официальная же начинает свой отсчет 
с 1918 года, когда приказом Нарком-
проса на Каменноостровском проспек-
те была создана киностудия, первона-

чально называвшаяся «Петроградский 
кинокомитет союза северных коммун». 
Потом студия сменила с десяток назва-
ний: и «Петроградский окружной фото-
киноотдел», и «Росфильм», и «Союз-
фильм», и ателье «Кино-Север», и даже 
«Севзапкино». Нынешнее название за-
крепилось с 1934 года, и именно с ним 
связана славная история киностудии — 
порядка полутора тысяч фильмов, из ко-
торых многие стали классикой, громкие 
имена, возникновение «ленинградской 
школы» отечественного кино… «Лихие» 
90-е стали для «Ленфильма» тяжелым 
временем: студия впала в нищету. Глав-
ной ошибкой тогдашнего руководства 
была продажа «Золотой коллекции» сту-
дии. Около 900 лент (700 кинофильмов 
и 200 телефильмов), созданных до 1992 
года, попало сначала в руки компании 
«Мост-медиа», а затем — во ФГУП 
«Объединенная киноколлекция», кото-
рую теперь слили с Госфильмофондом. 
Эксклюзивные права на показ ленфиль-
мовских фильмов по ТВ с 2009 года при-
надлежат компании «Пятый канал». Но-
вое руководство «Ленфильма» срочно 
ищет способы вернуть студии фильмо-
фонд.

Если бы это удалось сделать, то «Лен-
фильм» получал бы дополнительные 

100—120 млн рублей дохода в год — как
показала практика, ленфильмовские лен-
ты превосходно вписываются в прог-
раммные сетки телеканалов. «Шерлока 
Холмса и доктора Ватсона», например, 
показывают по разным телеканалам по 
несколько раз в год, и, по некоторым дан-
ным (а точные не разглашаются), показ 
одной серии «Холмса» приносит об-
ладателям прав на него примерно $120 
тыс. С развитием же кабельного теле-
видения материальная ценность «Зо-
лотой коллекции» будет только возрас-
тать. Однако вернуть права на нее сей-
час практически нереально. Можно лишь 
лоббировать постановление правитель-
ства, согласно которому Госфильмофонд 
станет отчислять 80% с каждой сделки 
в пользу «Ленфильма» (руководство сту-
дии предпочитает этот вариант), или 
подписать соглашение между «Ленфиль-
мом» и Госфильмофондом, по которо-
му «Ленфильм» будет иметь эксклюзив-
ную лицензию на использование кол-
лекции. В обоих случаях правооблада-
телем остается государство в лице Гос-
фильмофонда.

А ведь у «Ленфильма» перед глазами 
поучительный пример «Мосфильма». 
Так сошлось, что в тот год, когда руко-
водство «Ленфильма» принимало реше-

С К А Н Д А Л

Фабрика слез
Известные петербургские кинорежиссеры долго боролись 

против приватизации «Ленфильма», чтобы в итоге попасть под 
власть Федора Бондарчука и банка ВТБ.

Председатель совета директоров «Ленфильма» Федор Бондарчук, министр культуры Владимир 

Мединский и гендиректор «Ленфильма» Эдуард Пичугин обсуждают будущее студии
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ние о продаже прав на киноколлекцию, 
«Мосфильм» избрал своего нынешнего 
руководителя — Карена Шахназарова, 
который первым делом пресек все раз-
говоры о возможной продаже мосфиль-
мовского фильмофонда. В отличие от 
питерцев, Шахназаров понял тупико-
вость этой затеи: ясно было, что вы-
рученных денег хватит на приведение 
студии в элементарный порядок, на 
какой-никакой ремонт — а что даль-
ше? Пока Шахназаров выкручивался, 
чтобы ни в коем случае не «сдать» кол-
лекцию, его питерский коллега, тог-
дашний директор «Ленфильма» Виктор 
Сергеев (ныне покойный), радовался 
удачной сделке с «Медиа-мостом». А 
потом «Мосфильм» несколько лет под-
ряд 90% всего дохода получал именно за 
счет продажи прав на показы фильмов 
по телевидению, а «Ленфильм» проедал 
деньги за проданный фильмофонд. На 
вырученные деньги удалось переобо-
рудовать звуковой цех и немного под-
нять зарплату сотрудникам, которая, 
впрочем, и сейчас составляет в среднем 
всего-то 14 тыс. рублей в месяц. В 2005 
году «Ленфильму» пришлось продать 
четыре ленфильмовских здания, два из 
которых расположены на территории 
студии. Общая сумма, вырученная от 

продажи, составила примерно $4 млн. 
Надо ли говорить, что для центральной 
киностудии сумма не очень большая 
и ушла она на бытовые нужды студии 
очень быстро? 

Два года назад показался было свет в 
конце тоннеля. АФК «Система» вызва-
лась возродить студию «Ленфильм», вло-
жив в нее немалые средства. «Система» 
уже владеет одной из крупнейших част-
ных российских кинокомпаний — «Все-
мирные русские студии» (RWS), опыт 
ведения бизнеса в этой сфере имеется. 
АФК внесла на рассмотрение кабинета 
министров свою концепцию развития 
«Ленфильма», однако за несколько дней 
до слушаний сняла ее с обсуждения, и 
вовсе отступившись от «Ленфильма». В 
«Системе» объяснили это тем, что слу-
хи вокруг их участия в судьбе «Ленфиль-
ма» порочат деловую репутацию компа-
нии, — и действительно, со всех сторон 
звучали обвинения в том, что «Система» 
хочет снести «Ленфильм» и построить 
на его месте гостиницу-Диснейленд-
кинотеатр-торговый комплекс. Тогда 
против частных инвесторов активно 
(и еще в общей связке) выступили ре-
жиссеры Александр Сокуров и Алексей 
Герман, объяснившие миру, что «Лен-
фильм» хотят поглотить и убить. Одна-
ко в коридорах «Ленфильма» поминают 
теперь «Систему» совсем не злым сло-
вом. По мнению многих сотрудников 
студии, именно «Система» предложила 

Остатки былого величия — костюмерные «Ленфильма»
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самую грамотную и экономически обо-
снованную концепцию вывода «Лен-
фильма» из кризиса. Вслух об этом со-
трудники говорить боятся, но нет-нет 
да и поругивают тех, кто столкнул «Си-
стему» с дистанции. По ее плану кон-
трольный пакет акций студии должен 
был перейти в собственность компа-
нии ОАО «Система Масс-медиа», что 
означало объединение с «Всемирными 
русскими студиями» (RWS), которыми 
«Система» владеет. Государству отводи-
лось 25% акций плюс одна. Этот план не 
осуществился.

Развал «Ленфильма» — увы! — со-
впал с развалом человеческих отно-
шений внутри него. Питерские ху-
дожники оказались не готовы к пла-
номерным рабочим слаженным дей-
ствиям. Победив «дракона» в лице 
частной компании «Система», ма-
стера тут же переругались. Писать 
вместе возмущенные письма — это 
пожалуйста, но как только дошло до 
дела, началась война амбиций. Худо-
жественная часть студии раскололась 
на два клана — клан Германа и клан 
Сокурова. Два превосходных худож-
ника не смогли договориться, кому 
быть у руля. В итоге шумно вышел из 
состава совета директоров Александр 
Сокуров, объяснив свой демарш несо-
гласием с «дилетантской политикой» 
совета и с семейственностью, кото-
рую, по его словам, насаждает семья 
Германов (Алексей Герман-старший 
владеет 1% акций «Ленфильма», его 
жена Светлана Кармалита возглавля-
ет общественный совет студии, Алек-
сей Герман-младший входит в со-
вет директоров). У руля в результате 
оказались люди грамотные, но при-
шлые и московские, а ведь этого так 
не хотели ленфильмовцы… Государство 
нашло для студии новых руководителей 
в лице Эдуарда Пичугина (гендиректор) 
и Федора Бондарчука (председатель со-
вета директоров). Кризисные менедже-
ры начали с того, что выгнали со студии 
давнишнего соратника Сокурова, руко-
водителя продюсерского центра «Лен-
фильма» Андрея Сигле. 

Концепция возрождения «Ленфиль-
ма», с которой Пичугин выступил на 
общественных слушаниях в сентябре, 
была одобрена и Росимуществом, и 
Минкультом. В отличие от концепции, 
разработанной Сокуровым и Сигле. 
Справедливости ради заметим, что гло-
бально две концепции не слишком раз-
личались между собой, однако было 
одно существенное отличие: план Пи-
чугина предполагал выход из кризиса 
без бюджетных вливаний, план же Со-
курова—Сигле опирался на выделение 
«Ленфильму» двух миллиардов госу-
дарственных рублей. В такой ситуации 

было бы странно, если бы Росимущест-
во и Минкульт поддержали концепцию 
Сокурова—Сигле. Забегая вперед, за-
метим, что в конечном итоге новое ру-
ководство студии практически вопло-
щает в жизнь концепцию Сокурова—
Сигле: без государственных денег они 
обойтись не смогли, и банк ВТБ — го-
сударственный банк — выделил «Лен-
фильму» кредит в 1,5 млрд рублей под 
госгарантии. То есть все в конце кон-
цов обернулось так, что без помощи 
государства студии никак не обойтись.

Что будет дальше, сказать сложно. 
Так, Карен Шахназаров вообще не ве-
рит в возрождение «Ленфильма». «Реа-
нимировать «Ленфильм» нельзя — он 
слишком запущен», — говорит он. По-
том, правда, добавляет: «Надо хотя бы 
использовать те возможности, что у них 
есть, — в первую очередь аренду. И надо, 
конечно, для начала решить, какая сту-
дия вообще нужна. Легче всего говорить: 
мы построим русский Голливуд. Но это 
смешно». Ему вторит Андрей Сигле: 
«Нельзя браться за возрождение студии, 
не понимая, для чего в конечном итоге 
это делается. Если «Ленфильм» реани-
мируют, чтобы снимать сериалы, то это 
в определенном смысле также означает 
смерть «Ленфильма». Ни о какой ле-
нинградской школе, которая прослави-
ла «Ленфильм», больше речи не будет. 
«Ленфильм» станет рядовой студией, 
каких в мире много».

Шахназаров возрождал «Мосфильм» 
14 лет и в итоге сделал ее крупнейшей 

кинопроизводственной базой на пост-
советском пространстве. Нынешние 
же руководители «Ленфильма» хотят за 
три-четыре года превратить почти мерт-
вую студию в процветающую. На все во-
просы о конкретных ближайших шагах 
по возрождению студии новые руково-
дители отвечают охотно, но не слишком 
конкретно. «Во-первых, мы возрождаем 
студийный комплекс, — говорит Эду-
ард Пичугин. — Во-вторых, участвуем 
в производстве картин через копродук-
цию, через привлечение иностранных и 

российских коллег». Бондарчук, со 
своей стороны, убежден, что главное 
сейчас — создать на «Ленфильме» 
условия для иностранных партнеров: 
«Я уверен, что надо начинать с того, 
чтобы возвращать налоги иностран-
ным производителям, работающим 
на российских студиях, в том числе и 
на «Ленфильме». 

Но чтобы студия стала привлека-
тельным местом для зарубежных про-
изводителей, надо сначала привести 
в порядок павильоны, которые осна-
щены старой техникой и сами по се-
бе полуразрушены. Сегодня у «Лен-
фильма» есть заброшенный участок 
земли в центре города (4 га) и совсем 
чахлый участок в Сосновой Поляне 
(7 га) под Питером, на котором сей-
час ровным счетом ничего не проис-
ходит, если не считать тихого гние-
ния сараев и гаражей. 

Кстати, не исключено, что «Лен-
фильм» при новом руководстве объ-
единит свои усилия с RWS АФК «Си-
стема», только уже не на условиях 
поглощения, как предполагали рань-
ше и чего боялись противники уча-
стия «Системы» в судьбе «Ленфиль-
ма». Скорее всего, это будет какая-

то форма договорного сотрудничества: 
«Ленфильму» проще и дешевле будет 
перевести большую часть производства 
в RWS, чем возводить новые павильоны 
самим. А на Каменноостровском про-
спекте, скорее всего, возродят пару па-
вильонов — в основном для «представи-
тельских» функций (перед президентом 
же надо будет отчитываться), построят 
кинотеатр, гостиницу и офисный центр, 
сквер перед основным зданием отдадут 
в руки опытному садовнику, красиво от-
ремонтируют корпуса. Громкоголосые 
художники, активно отбивавшие «Лен-
фильм» от частного капитала и прива-
тизации, затихнут: они к тому времени 
получат достаточно, чтобы забыть о 
своих обидах. Возглавит собственное 
творческое объединение Сокуров, по-
лучит деньги на новый фильм Герман-
младший, а старший — на завершение 
старого. Все будут при интересе и даже, 
наверное, помирятся.

■ ЕКАТЕРИНА БАРАБАШ

Режиссер Александр Сокуров был активным 

противником приватизации «Ленфильма»
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БРАТЬЯ ГРИММ
ПОДЗЕМНЫЙ 
ЧЕЛОВЕЧЕК И 

ДРУГИЕ СКАЗКИ
БММ

ИЛЬЯ НОСЫРЕВ 
МАСТЕРА 

ИЛЛЮЗИЙ. 
КАК ИДЕИ 

ПРЕВРАЩАЮТ 
НАС В РАБОВ

«Форум 

Неолит»

Наследие Тишайшего

Известный отечественный историк 

рассматривает Алексея Михайлови-

ча Романова в контексте не только его 

времени (Тишайший правил 30 лет; это 

были годы войн, мятежей и церковной 

реформы, приведшей к расколу), но и 

эпохи правления его наследника — Пе-

тра I. Это касается не только реформы 

государства, армии и системы управле-

ния (что было начато уже при Алексее 

Михайловиче), светского образа жизни, 

но и отношений между царем и церко-

вью: «Указ от 22 апреля 1722 года вооб-

ще превращал духовенство фактически в 

государственных служащих. Священники 

должны были не только приносить при-

сягу на верность монарху, но и обязыва-

лись доносить о всяком ущербе интере-

сам императора». Не забыт и другой сын 

Тишайшего — Алексей, чья безвременная 

кончина сыграла важную роль в россий-

ской истории. Сыгравшим роль цареви-

ча самозванцам присягнули участники 

восстания Степана Разина. Среди самых 

интересных глав — «Московское царство 

глазами иноземцев». Большинство при-

езжих в ту пору не знали русского язы-

ка, имели узкий круг общения и поэтому 

сеяли всевозможные слухи, в том числе 

и о загадочной русской душе.

Волк в засаде

Братья Гримм сейчас явно на пике мо-

ды: во-первых, отмечается двухсот-

летний юбилей первого издания; во-вто-

рых, только по мотивам их «Белоснежки» 

за последний год появилось уже три от-

нюдь не детские киноленты. Да и тексты 

в оригинальном, не адаптированном для 

детишек издании были вполне взрослы-

ми, что наглядно демонстрирует эта кни-

га. Сюжеты многих сказок братьев силь-

но отличаются от тех, что нам читали в 

детстве. Поэтому не стоит заблуждаться, 

считая, что приключения Красной Ша-

почки, отправившейся в дорогу с куском 

пирога и с бутылкой вина, и ее бабушки 

закончились после появления охотни-

ков, убивших волка. В запасе у братьев 

Гримм был еще один нехороший волк, 

который, как заправский киллер, забрал-

ся на крышу и затаился в засаде. Так что 

оригинальный текст, на радость внима-

тельному читателю, полон сюрпризов по 

сравнению со знакомой классической 

приглаженной версией. Сказки изданы 

в переводе поэта-футуриста Григория 

Петникова (того самого, кому Велимир 

Хлебников передал почетный титул пред-

седателя земного шара), иллюстрации 

выполнены современной художницей 

Софьей Диманд.

Наука и религия

Жанр публичного разоблачения всег-

да интересен, особенно когда ав-

тор замахивается ни больше ни меньше 

на все мировые религии скопом. Хотя 

в наибольшей степени достается хри-

стианству, исламу и буддизму — самым 

распространенным системам верова-

ний. Илья Носырев напоминает, что не 

самые последние философы предсказы-

вали постепенное отмирание религий в 

ходе исторического процесса. Однако 

годы идут, религии никуда не делись, 

и число их приверженцев не уменьши-

лось. Все дело в том, утверждает автор, 

что религии — это своеобразные ви-

русы, мемы, которые вклиниваются и 

встраиваются в человеческое сознание 

и необратимо изменяют его. Для самих 

вирусов это хорошо, для человека — гу-

бительно. Аргументируя свою позицию, 

Носырев привлекает не только обшир-

ный исторический материал, но и тек-

сты священных книг. Он опирается на 

относительно молодую, но стремитель-

но набирающую обороты науку — меме-

тику, попутно объясняя, что это такое. 

Книга смелая, спорная, неоднозначная 

— тем и хороша. Тем более сейчас, когда 

острых углов стараются избегать.

К Н И Г И

На горшок и спать

Американская журналистка китайского происхождения, воспитанная белы-

ми родителями, решила изучить системы воспитания, принятые в разных 

странах и у разных народов. Результаты оказались поразительными. Поводом 

для исследования стали некоторые особенности поведения аргентинских ро-

дителей, которые не загоняли детей в постель в восемь вечера, позволяя рез-

виться допоздна, кормили не готовым пюре из баночки, а домашней пищей 

и не разнимали малолетних драчунов, если не видели серьезной угрозы их 

здоровью. Расширив географию исследования, Хопгуд к удивлению для себя 

обнаружила, что во многих уголках планеты родители не считают нужным дер-

жать детей до трех лет в памперсах, предпочитая приучать к горшку с первых 

месяцев жизни; не играют с ними, зато привлекают к помощи по хозяйству; не 

прячут от малолеток ножи и спички, но учат ими пользоваться, а причиной плохой успеваемости счи-

тают не некомпетентность учителя, а недостаток усердия ребенка. Почерпнутая автором из разных 

источников статистика подтверждает: в тех обществах, где принято видеть в ребенке не «объект вос-

питания», а члена семьи со своими правами и обязанностями, дети быстрее учатся ходить, говорить, 

при прочих равных лучше учатся и раньше становятся самостоятельными.

Мэй-Лин Хопгуд
КАК ЭСКИМОСЫ 
СОХРАНЯЮТ СВОИХ 
ДЕТЕЙ В ТЕПЛЕ, 
ИЛИ САМЫЙ 
ПРАКТИЧНЫЙ 
ПОДХОД 
К ВОСПИТАНИЮ 
ВАШЕГО РЕБЕНКА
«Центрполиграф»

АЛЕКСАНДР 
БОХАНОВ

ЦАРЬ АЛЕКСЕЙ 
МИХАЙЛОВИЧ

«Вече»

■ ОЛЬГА КОСТЮКОВА
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Р Е Ц Е Н З И Я

В отсутствие 
Фандорина

Книжный рынок 

заполнили клоны 

акунинского героя — 

и прекрасно себя 

чувствуют.

низмов. Другое дело, что персонажи 
почти лишены человеческих свойств, 
а потому трудноразличимы. Вот у Коли 
Гривцова «вспыхнула искорка надеж-
ды», через четыре страницы такая же 
«искорка надежды» мелькает в душе 
Лебедева, а еще сотню страниц спустя 
почти так же электрически заискрит в 
зрачках прекрасной авантюристки.
Главным действующим лицам книги 
Чижа не везет на индивидуальность. 
В сравнении с ними со всеми, вместе 
взятыми, Фандорин (не самый много-
гранный образ) кажется полифониче-
ским героем русской классики. Ведь 
Ванзаров выделяется из толпы разве 
что пронзительно голубыми глазами и 
воронеными усами, а Гривцов может 
похвалиться еще меньшим — тонки-
ми усиками. Лебедев назван «яркой до 
ослепления личностью», однако запо-
минается лишь яростным хрустом ле-
денцов, которые носит с собой (дабы 
забыть о табаке). На протяжении двух 
третей книги читателя ежестранично 
преследует этот адский хруст, но едва 
криминалист возвращается к сигаретам 
и выкидывает жестянку с монпансье, 
он теряет единственную зримую черту: 
так уэллсовский Невидимка, размотав 
уродливые бинты, явил за ними зияю-
щую пустоту.
«Безжалостный Орфей» балансирует 
на грани бульварщины, порой ее пере-
ступая. Автор, завязавший сюжетные 
узелки, в финале избавляется от них, не 
утруждая себя фантазией: подслушан-
ные разговоры, роковые совпадения 
плюс потерянный и обретенный брат-
безумец. Чиж делает ставку на прове-
ренную лошадку — на маньяка. Маньяк 
пренебрегает логикой, на него легко 
списать любой вывих сюжета (мозги 
маньяка, известное дело, потемки), а 
главное — маньяк хитер, и, значит, им 
может оказаться любой персонаж. Хоть 
Иван Иваныч, хоть Матильда Карлов-
на, хоть лакей, дворник или брадобрей.
Казалось бы, поклонник ретро-детек-
тива, привыкший к более тонкому сю-
жетному кружеву «фандорианы», дол-
жен с негодованием отвернуться от 
клона, а не обеспечивать ему солидные 
тиражи. Но человек слаб. Предыдущий 
роман про Эраста Петровича, «Весь 
мир театр», вышел три года назад, но-
вый выйдет лишь в конце этого ноября, 
а чем заполнять паузу? Приходится до-
вольствоваться суррогатом, который 
шустрее оригинала. Читатель оказыва-
ется в положении героини фадеевского 
«Разгрома»: Варя влюблена в одного, 
но, когда он не приходит, она маши-
нально отвечает на ухаживания другого, 
вовремя оказавшегося под боком. «Но 
ведь это же Чиж... — думает Варя, — да, 
но ведь это же Чиж... откуда он, почему 
он?.. Ах, не все ли равно...»

П
етербург, конец XIX века. Мо-
лодой и уже гениальный сы-
щик Родион Ванзаров признан 

умершим и оплакан друзьями — кри-
миналистом Аполлоном Лебедевым и 
юным полицейским Колей Гривцовым. 
Но три месяца спустя выясняется, что 
слухи о смерти героя преувеличены. 
Ванзаров возвращается целехонек, как 
Орфей из ада, и включается в рассле-
дование нескольких похожих убийств. 
Одна за другой погибают три молодые 
женщины, отравленные хлороформом, 
и нет гарантий, что душегуб уже не при-
смотрел себе жертву № 4...
Книги Антона Чижа выходят в серии 
«Интересный детектив», название ко-
торой — такая же бессмысленная тавто-
логия, как «сладкий сахар» или «мокрая 
вода»: любое сочинение в названном 
жанре обязано быть интересным по 
определению — все прочее есть заведо-
мый брак. Ныне существует множество 
жанровых подвидов (шпионский детек-
тив, юмористический, военный и пр.), 
и издателям разумнее было бы не давать 
оценку романам, а просто маркировать 
их. Даже по краткому пересказу фабу-
лы «Безжалостного Орфея» видно, что 
литпродукция Чижа попадает в разряд 
ретродетективов, чья популярность у 
нас связана с фандоринским циклом 
Б. Акунина.
Собственно каждому из трех упомяну-
тых персонажей досталось по кусочку 
профессионализма Эраста Фандорина: 
Ванзарову — его наблюдательность и 
интуиция, Лебедеву — научный подход 
к уликам, а юноше Гривцову — пыл-
кость и старательность молодого Эраста 
Петровича времен «Азазеля». Потому-
то первые полтораста страниц, пока 
Ванзаров зачем-то притворяется тру-
пом (смысл этой хитрости а-ля Шерлок 
Холмс или Джеймс Бонд в романе так 
и не раскрыт), расследование хрома-
ет на одну ногу. Но как только троица 
соединяется в единый полицейский ор-
ганизм, у душегуба не остается шансов 
избежать ареста.
Повествование соткано из литератур-
ных штампов. Тут и «непокорная чел-
ка», и «по щеке предательски скатилась 
слезинка», и «легкий холодок тронул 
бесстрашное сердце». Пытаясь хотя бы 
отчасти стилизовать текст под XIX век, 
романист вынуждает персонажей вы-
делывать кульбиты почище цирковых: 
«зацепили дальше некуда», «не удосто-
ил напор и легким сомнением», «со-
вершил в лице переворот к почтитель-
ности», «приняв строгое положение 
спины», «нашел себя свернувшимся 
калачиком» и т. п. Впрочем, среди аку-
нинских клонов Чиж не худший. Он все 
же следит за исторической фактурой, 
делает познавательные сноски по ходу 
сюжета и обходится без явных анахро-

Роман Арбитман,
писатель, 

литературный критик

* Антон Чиж. Безжалостный Орфей: Роман. — 

М.: ЭКСМО, 2012. — 384 с.
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З
а время своего пребывания в Рос-
сии Рой Джонс успел посетить со 
своим шоу «Взрыв» пять городов и 

произвел настоящий фурор. «Взрыв» — 
это уникальное сочетание музыкально-
го представления и профессионального 
бокса. 3 ноября Рой вышел на сцену 
торгово-развлекательного комплекса 
Green в Орле, а его спарринг-партнером 
был российский боксер Эдуард Троя-
новский. 4 ноября Рой Джонс вернул-
ся в Москву, чтобы выступить перед 
столичными поклонниками. Его кон-
церт совпал со вторым днем рождения 
торгово-развлекательного комплекса 

Vegas, где состоялась встреча Роя с фа-
натами и подписание именной звезды 
на российской Аллее славы. Затем Рой 
Джонс стал главным героем еще одной 
почетной церемонии — он перерезал 
красную ленту и провел первую тре-
нировку в новом фитнес-центре I Love 
Fitness. Вечером того же дня боксер по-
бывал на официальной welcome-party, 
инициированной российским пред-
ставительством WBC в подмосковном 
Ногинске. 

«Я очень люблю бокс, а музыка для 
меня — это настроение в бою, — заявил 
Рой Джонс. — Все мои песни связаны 
с боксом, как вы могли уже понять из 
текстов. Теперь я точно знаю, что после 
окончания карьеры буду заниматься 
музыкой». 5 ноября Рой Джонс отпра-
вился в Красноярск, а 7 ноября был 
уже в Якутске, где его встретили по 
всем обычаям северного гостеприим-
ства — потчевали кумысом, оладьями 
и свежей рыбой. Перед началом шоу 
Джонс и продюсер Владимир Хрюнов 
встретились с президентом Республи-
ки Саха (Якутия) Егором Борисовым и 
договорились о проведении следующей 
встречи знаменитого боксера с жителя-
ми Якутска уже летом будущего года.

■ ЭДУАРД ПЕТРОВ

В И З И Т

Приключения 
Джонса 
в России
Знаменитый боксер 
и рэпер Рой Джонс 

совершил первое турне 
по нашей стране. 

К
ак известно, оригинал Большой 
императорской короны хранит-
ся в Алмазном фонде Гохрана в 

Москве, который может принять лишь 
ограниченное число посетителей. И 
для того, чтобы больше людей могли 

увидеть этот шедевр ювелирного ис-
кусства, было принято решение воссо-
здать ее в современной трактовке. Над 
новым произведением на протяжении 
полугода трудилось более шестидесяти 
смоленских мастеров. Корона инкру-

стирована одиннадцатью тысячами 
бриллиантов идеальной огранки и 
высочайших качественных характери-
стик. У мастеров не было задачи сде-
лать точную копию шедевра: скорее, 
это усовершенствованная версия. Вме-
сто шпинели использован уникальный 
природный рубеллит — турмалин, вме-
сто серебра — белое золото, а число 
бриллиантов увеличилось почти втрое. 
Предварительная стоимость только ма-
териалов, из которых сделана коро-
на, составляет $5 млн. Корону делали 
в атмосфере тайны, под неустанным 
контролем десятка охранников. И вот 
ювелирное чудо предстало перед пу-
бликой. Презентация приурочена сра-
зу к нескольким историческим датам: 
полувековому юбилею алмазообраба-
тывающей отрасли России, 250-й го-
довщине коронации императрицы Ека-
терины II, 400-летию династии Рома-
новых и 200-летнему юбилею победы 
в Отечественной войне 1812 года. В 
мероприятии приняли участие при-
знанные эксперты ювелирного рынка 
России, в том числе директор ювелир-
ной группы «Смоленские бриллианты» 
Дмитрий Кунцев и генеральный дирек-
тор ОАО «Производственное объеди-
нение «Кристалл», президент Между-
народной ассоциации производителей 
бриллиантов Максим Шкадов. 

■ АНАСТАСИЯ БОРИСОВА

Продюсер Владимир Хрюнов 

и боксер Рой Джонс

Создание реплики императорской короны приурочили к нескольким важным историческим датам 

П Р Е М Ь Е Р А

Новая жизнь древней короны
В Москве прошла презентация реплики 

Большой императорской короны.

Рой Джонс представил новый формат шоу — 

концерт плюс турнир по боксу
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АВТОМОБИЛИ

Эксперимент с платными парков-
ками в центре столицы только на-

чался, но его условия уже скоро могут 
быть скорректированы. Речь идет, в 
частности, о стоимости стоянки. По 
словам гендиректора ГКУ «Московс-
кое парковочное пространство» Сергея 
Мариничева, в феврале будущего года 
вопрос тарификации обсудят с город-
ским департаментом транспорта. На-
помним, что пока стоимость парковки 
составляет 50 рублей в час, а платными 
места стали в Успенском, Петровском, 
Дмитровском, Копьевском, Лиховом, 

Большом, Малом и Среднем Каретном 
переулках и на улицах Каретный Ряд, 
Петровка, в Первом, Втором и Третьем 
Колобовском переулках, на Петровс-
ком бульваре, в Крапивенском и Рах-
мановском переулках и на Петровских 
линиях. О снижении тарифов речи не 
идет — наоборот, цена будет расти по 
принципу «чем ближе к центру, тем 
дороже». Между тем есть проблемы c 
оплатой парковки и по текущим це-
нам. Решительно не хватает термина-
лов для оплаты: всего 10 штук на 600 
машино-мест. При этом имеющиеся 

терминалы не принимают 
деньги, а только банковские 
и специальные парковочные 
карточки. Терпит фиаско и 
способ оплаты парковки по 
SMS: из-за отсутствия на-
поминаний автовладельцы 
часто забывают остановить 
счетчик. Также обнаружи-
лась еще одна проблема: в 
случае утери мобильных те-
лефонов остановить счетчик 
невозможно, а кроме того, 
в корпоративных тарифах 
действует запрет на отправ-
ку SMS на короткие номера. 
Невостребованным оказал-

ся и личный кабинет на сайте Parking.
mos.ru. Тем не менее экспериментато-
ры смотрят на перспективы нововведе-
ния оптимистично: «Люди привыкают 
к новому порядку. В первые дни чис-
ло не заплативших доходило до 1200, че-
рез неделю снизилось до 400. В общем 
и целом платят примерно 60% пар-
кующихся, не платят — 40%, но число 
последних ежедневно снижается», — 
говорит Сергей Мариничев. Планиру-
ется, что эксперимент с платными пар-
ковками в центре Москвы продлится 
до 28 февраля.

Д О К У М Е Н Т Ы

Вышла из доверия

Для управления автомобилем в от-
сутствие его владельца доверен-

ность больше не потребуется. 24 ноя-
бря вступает в силу постановление 
российского правительства, изменя-
ющее правила использования дове-
ренности — документа, который Дми-
трий Медведев назвал анахронизмом. 
Для подтверждения своего права на 
управление автомобилем достаточно 
будет иметь при себе права, свиде-
тельство о регистрации авто, полис 
ОСАГО. Последний может быть либо 
без ограничения круга лиц, допущен-
ных к управлению, либо с ограниче-
нием, но в котором вписан конкрет-
ный водитель. 
Впрочем, обойтись совсем без дове-
ренности не получится. Так, документ 
все же потребуется, чтобы пройти тех-
осмотр, забрать машину со штраф-
стоянки или осуществить регистра-
ционные действия без участия соб-
ственника. Как и прежде, для этого 
будет достаточно простой, рукопис-
ной доверенности. Нотариальная до-
веренность потребуется только при 
выезде за рубеж.

П Д Д

Пешеходам тоже достанется

Госдума РФ предлагает увеличить штрафы за нарушения ПДД пешеходами. С та-
кой инициативой выступил заместитель председателя комитета ГД РФ по транс-

порту Александр Старовойтов. Ссылаясь на статистику ГИБДД, согласно которой в 
67% случаев в ДТП с участием пешеходов виновны сами пешеходы, депутат предло-
жил увеличить штраф за переход проезжей части в неположенном месте или на крас-
ный свет с 200—300 рублей до 1—2 тыс. рублей. «У нас вся Дума ринулась заниматься 
автолюбителями, так чем пешеходы отличаются и почему они остаются в стороне? 
В тот момент, когда мы уравновесим водителей и пешеходов в правах, это привьет 
нашим гражданам какую-то любовь к закону», — отметил Александр Старовойтов. 

П А Р К И Н Г

Чем ближе — 
тем дороже

Стоимость платной 

парковки в центре 

Москвы может 

вырасти.

В первые дни эксперимента выяснилось, что даже те, 
кто готов платить за парковку, не всегда могут 
это сделать 

Увеличение штрафов 
за нарушение Правил дорожного 

движения затронет не только 
водителей, но и пешеходов
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НОВОСТИ

А В Т О Б И З Н Е С

Aston Martin: 
уже в продаже

В продажу поступил Aston Martin, но 
не новая модель автомобиля, а 

само предприятие. Кувейтская компа-
ния Investment Dar, владеющая кон-
трольным пакетом акций компании, 
решила избавиться от него. Речь идет 
о 64% акций, которые оценены Invest-
ment Dar в сумму $805 млн. Среди по-
тенциальных покупателей числится 
индийский автопроизводитель Mahin-
dra & Mahindra. При этом, по мнению 
экспертов авторынка, стоимость ком-
пании явно завышена, и инвесторы из 
Кувейта вряд ли смогут вернуть спол-
на деньги, которые они в 2007 году за-
платили за Aston Martin американско-
му автогиганту Ford. 

Даже в такой консервативной стра-
не, как Англия, автомобили иногда 

меняются. Пришло время появиться и 
новому Range Rover: презентация вне-
дорожника прошла в сентябре в Пари-
же, а тест-драйв — в начале ноября в 
Марокко. Инженерам удалось создать 
совершенно новую машину, но при 
этом она все-таки осталась Range Rover. 
Автомобиль прекрасно чувствует себя 
на бездорожье, хотя и смотрится там со-
вершенно неуместно. Самый большой в 
классе клиренс, способность преодоле-
вать водные преграды глубиной до 0,9 м, 
большие углы въезда и съезда дополне-
ны новой интеллектуальной системой 
полного привода, которая сама опреде-
ляет алгоритм работы в зависимости от 
типа дороги, перестраивает работу дви-
гателя, коробки, подвески и блокирует 
межосевой дифференциал. Range Rover 
не пасует ни перед песчаными дюнами, 
ни перед размытым грунтом, преодоле-
ние этих препятствий превращается для 
него в увлекательную забаву. Впрочем, 
чувство азарта быстро пропадает, так 
как застрять не получается даже спе-
циально: едва автомобиль «садится на 
пузо», как подвеска, используя резерв, 
вытягивается, увеличивает клиренс, а 
тяговитый турбодизель без рывков вы-
талкивает машину из западни. На трас-
се Range Rover также хорош. Небольшие 
крены, которые были замечены при 
размеренной езде по городу, совершен-
но исчезают, стоит стрелке спидометра 
уйти за отметку 80 км/ч. Далее проис-
ходят и вовсе удивительные вещи: раз-
ница между скоростью 100 км/ч и 200 
км/ч совершенно не ощущается. Разве 
что кусты в пустыне за окном мелькают 

быстрее. В салоне абсолютно тихо, не-
смотря на то, что мотор тяжелого вне-
дорожника работает на максимальных 
оборотах. Нет дискомфортных подраги-
ваний и уводящей в сторону тяжести и 
на руле. При этом машина способна на 
резкие и точные перестроения, словно 
спорткар.

■ АЛЕКСАНДР ХЛЫНОВ

М И Н И - Т Е С Т  « П Р О Ф И Л Я » 

Новый старый знакомый
Спустя десять лет на смену третьему поколению Range Rover 

пришло четвертое.

ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ RANGE ROVER VOGUE TDV6 2012

Тип и объем двигателя 
(куб. см)

Турбодизель 
V6, 2993

Мощность (л. с./об. в мин.) 248/4000

Крутящий момент 
(Нм/об. в мин.)

600/2000

Расход топлива в смешанном 
режиме (л на 100 км)

7,5

Длина/ширина/высота (мм) 4999/1983/1835

Колесная база (мм) 2922

Клиренс (мм) 221—300

Объем багажника, min/max (л) 550—2030

Разгон до 100 км/ч (с) 7,9

Максимальная 
скорость (км/ч)

209

Стоимость (руб.) От 3 996 000

Яркий пример уровня оснащения авто — 

аудиосистема с 29 динамиками

Стоимость полиса ОСАГО может 
вскоре существенно увеличиться

С Т Р А Х О В К А

ОСАГО в цене

Базовый тариф по полисам ОСА-
ГО может существенно вырасти. 

Повышение произойдет, если Госду-
мой РФ будет принят законопроект 
по увеличению лимитов по имуще-
ственным рискам — со 120 тыс. ру-
блей до 400 тыс. рублей и по рискам 
причинения вреда здоровью — со 160 
тыс. рублей до 500 тыс. рублей. Но, 
увеличив страховые выплаты, депута-
ты должны будут дать страховщикам 
возможность увеличить и тарифы по 
ОСАГО. Если сегодня базовый тариф 
составляет 1980 рублей, то после при-
нятия поправок в закон об ОСАГО он 
будет увеличен до 2500 рублей и бо-
лее. Конечная же стоимость полисов 
в результате возрастет на треть. Авто-
ры законопроекта объясняют необхо-
димость пересмотра тарифов тем, что 
ставки не менялись с момента введе-
ния ОСАГО в 2003 году. 
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Н
аблюдать за рынком легкого 
коммерческого транспорта все-
гда интересно. «Каблуки», фур-

гоны, микроавтобусы и легкие грузови-
ки нужны прежде всего бизнесу. И ди-
намика продаж на рынке легкого ком-
мерческого транспорта — один из ин-
дикаторов состояния дел в экономике. 
По тому, насколько хорошо (или пло-
хо) продаются новые легкие коммерче-
ские автомобили, можно судить о раз-
витии транспортного и торгового биз-
неса в России. Разумеется, рынок этот 
интересен и с точки зрения чисто авто-
мобильной.

За первые три квартала 2012 года ры-
нок легких коммерческих автомобилей 
вырос на 9%.«Как и прогнозировалось, 
рынок продолжает умеренный рост по 
сравнению с прошлым годом, — ком-
ментирует председатель Комитета ком-
мерческого транспорта «Ассоциации 
европейского бизнеса» (АЕБ) Андрей 
Чурсин. — Введение утилизационно-
го сбора несколько замедлило прирост 
продаж в конце третьего квартала, но 
мы уверены, что конец года традицион-
но будет активным». 

Как отмечают эксперты, в этом го-
ду на рынке легкого коммерческого 
транспорта произошли серьезные под-
вижки, которые, скорее всего, будут 
иметь продолжение в следующем году. 

Так, начал сдавать позиции ГАЗ. Если 
в 2011 году наблюдался значительный 
прирост продаж автомобилей «Газель», 
«Соболь» и «Валдай» (+27%), то за 
три квартала 2012 года ГАЗ сработал 
«в ноль» на фоне 9-процентного роста 
рынка. Отечественный производитель 
явно теряет покупателей. Обновление 
бестселлера марки — появление вари-
анта «Газель Бизнес» — не поддержало 
продажи. На заводе надеются, что с 
выходом в продажу нового поколения 
«Газели» с индексом NEXT ситуация 
улучшится, но пока покупатели пере-
ключились на недорогие иностранные 
бренды, в частности китайские. Авто-
мобили марки Baw только-только поя-
вились в России, но уже продано почти 
1,4 тыс. штук. Начался небольшой, но 
все же рост продаж и у отечественного 
ТагАЗа, сотрудничающего с китайски-
ми автопроизводителями.

Наряду с ГАЗом теряли своих покупа-
телей и некоторые другие марки легких 
коммерческих автомобилей. В частно-
сти, Isuzu, чьи показатели росли в 2011 
году, по сравнению с 2010-м резко сдала 
позиции, продажи сократились на 60%. 
Столько же в процентном выражении 
потерял и FIAT, но в количественном 
выражении падение продаж автомоби-
лей этой марки выглядит просто ката-
строфическим: с 10 тыс. автомобилей за 

три квартала 2011 года до 4 тыс. машин 
за тот же период 2012-го. В результате 
FIAT потерял почетное 1-е место по 
продажам легких коммерческих авто-
мобилей в России среди иностранных 
производителей. Теперь итальянскому 
бренду приходится довольствоваться 
5-м местом среди иномарок и 7-м в аб-
солютном зачете. Как ни странно, но 
продажи снизились и у популярного в 
РФ Hyundai. Хорошо выступив в сег-
менте легковых авто, марка не нашла, 
что предложить бизнесу, в результате — 
уменьшение продаж на 17%.

В тройку лидеров рынка легких ком-
мерческих автомобилей полной массой 

Т Е Н Д Е Н Ц И И

Легкие 
на подъем

На рынке легкого коммерческого транспорта 

происходят изменения. Продажи ГАЗа 

«буксуют», покупатели переключаются 

на недорогие иностранные марки.

Продажи легкого коммерческого 
транспорта полной массой менее 6 тонн

Марки
Январь—сентябрь 
2012 года (шт.)

Январь—сентябрь 
2011 года (шт.)

Изменения 
(в %)

ГАЗ 64 279 64 279 0

УАЗ 19 519 17 609 11

Volkswagen NFZ 12 104 8564 41

Ford 8649 6290 38

Peugeot 7845 6289 25

Toyota 5421 1830 196

FIAT 4027 10 201 – 61

Citroen 3751 2144 75

Mercedes-Benz 
Vans 2750 1730 59

Hyundai 2000 2409 – 17

Nissan 1860 1384 34

Baw 1392 — —

Renault 1241 296 319

Isuzu 140 353 – 60

ТагАЗ 138 3 4500

Foton 113 103 10

Итого 135 229 123 784 9

Источник: Комитет коммерческого транспорта АЕБ.

́́
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менее 6 тонн ворвался Volkswagen NFZ, 
показавший 41-процентный прирост. В 
натуральном выражении это почти на 3 
тыс. машин больше, чем за три квартала 
2011 года. Кстати, в 2011 году марка по-
казала 71-процентный прирост по отно-
шению к продажам 2010 года. Темпы ро-
ста замедляются, но динамика остается 
положительной. Однако гораздо больше 
удивила марка Renault, которая в этом 
году увеличила продажи легких ком-
мерческих автомобилей на 319% (за три 
квартала 2012 года Renault продала 1,24 
тыс. машин). В прошлом году, к приме-
ру, рост был гораздо скромнее — 108%. 
Так что экспансия французской марки 
на российский рынок коммерческого 
транспорта налицо. О том, что это не 
случайно, говорят и данные продаж гру-
зовиков Renault полной массой более 16 
тонн (кстати, этот рынок из-за утилиза-
ционного сбора показал 5-процентный 
спад продаж): за три квартала 2012 года 
компания продала 1,33 тыс. машин, по-
казав 47-процентный рост и выйдя на 
5-е место в абсолютном зачете, уступив 
только маркам MAN, «Урал», Scania и 
Mercedes. Renault поставил перед собой 
четкую задачу, и следует ожидать про-
должения роста продаж коммерческих 
автомобилей марки, даже если рынок 
начнет падать. К слову, растут продажи и 
у других французских продавцов легких 

коммерческих автомобилей — Peugeot 
и Citroen. Стоимость их моделей доста-
точно высока, но коммерческие пред-
ложения компаний весьма выгодны, 
поэтому поставки автомобилей Boxer 
и Jumper порой выкупаются крупными 
компаниями на корню. В частности, 
фирма «Кириешки» застолбила за со-
бой все поставки Boxer и Jumper моди-
фикации H3L3 до конца 2012 года.

Самыми распространенными и вос-
требованными моделями для бизнеса 

любого формата являются фургоны 
полной массой до 3,5 тонны. В модель-
ном ряду отличившихся в этом сегменте 
марок Renault и Volkswagen — это Master 
и Crafter соответственно. Стоимость 
этих фургонов варьируется не только от 
степени оснащения, но и в зависимости 
от конфигурации кузова. В частности, 
цены на Renault Master начинаются от 
отметки 987 тыс. рублей за короткобаз-
ный фургон с низкой крышей и перед-
ним приводом. Оснащение автомобиля 

Фабрис Камболив, 

коммерческий 
директор пред-
ставительства 

компании Renault 
в России:

«Renault имеет огромный опыт продаж коммерческих автомобилей. 

В Европе мы являемся лидером продаж легких коммерческих ав-

томобилей на протяжении последних 15 лет. Ставка делается, во-первых, 

на широкую гамму автомобилей. Во-вторых, на их качество. В-третьих, 

на послепродажное обслуживание. В результате Renault в Европе при-

надлежит 15,6% рынка легкого коммерческого транспорта. В России 

Renault тоже развивает стратегию завоевания рынка коммерческого 

транспорта. Для этого у нас есть все преимущества: широкий модельный 

ряд, несколько специальных программ, разработанных для корпоратив-

ных клиентов, и качественное послепродажное обслуживание. Очень 

много внимания уделяется стоимости владения автомобилем, которая 

включает в себя  стоимость его покупки, а также экномичность двига-

теля, качество и послепродажное сопровождения. Для удобства рабо-

ты и стимулирования продаж мы разработали специальные услуги для 

профессионалов коммерческого сегмента: программу Renault Leasing, 

а также программу Renault Business, направленную на развитие кор-

поративных продаж в дилерских центрах и продвижение коммерческой 

гаммы автомобилей».

Э К С П Е Р Т

Renault Kangoo
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весьма богатое, что традиционно для 
автомобилей этой французской марки: 
назвать базу «пустой» нельзя. Так, за 
указанную сумму покупатель получает 
не только 2,3-литровый турбодизель, 
но и подушку безопасности водителя, 
сплошную металлическую перегородку 
с отделкой, бортовой компьютер, перед-
ний обогреватель, электростеклоподъ-
емники и электропривод зеркал заднего 
вида, центральный замок с д/у, двух-
местное переднее пассажирское сиде-
нье с возможностью трансформации в 
фиксированный столик, защиту карте-
ра двигателя, адаптацию двигателя к за-
пуску в холодном климате и многое дру-
гое. Для полного счастья водителя не 
хватает только кондиционера, который 
стоит дополнительно 35 тыс. рублей. 
Среднебазная модель Master c высокой 
крышей и передним приводом стоит от 

1,082 млн рублей, а длиннобазная версия 
с высокой крышей и задним приводом, 
что очень важно для груженого фурго-
на, — от 1,254 млн рублей. Volkswagen 
Crafter стоит дороже, чем Master, но так-
же имеет ряд уникальных особенностей. 
Например, объем дизельных двигателей 
обновленного фургона снижен с 2,5 до 
2 литров, а мощность их может, на вы-
бор покупателя, составлять 105, 130, 140 
или 158 л.с. Кроме того, Crafter может 
продаваться не только как фургон, но и 
как шасси. Стартовая цена автомобиля 
высока — от 1,3 млн до 2 млн рублей и 
более, но благодаря уникальным преи-
муществам машина востребована.

На втором месте по популярности — 
небольшие фургоны типа Renault Trafic 
и Volkswagen Transporter. Оба эти авто-
мобиля могут иметь и пассажирские ва-
рианты, а в случае с немецким фур-

гоном — еще и шасси. Как и Master, 
Trafic имеет богатую базовую комплек-
тацию. Фургон с короткой базой и бен-
зиновым мотором стоимостью от 894 
тыс. рублей имеет тонировку стекол, 
систему ABS, передний отопитель, ре-
гулировку сиденья водителя по высоте, 
противоугонную защиту (блокировку 
двигателя), защиту картера стальными 
листами и ряд других опций. Тот же 
набор оборудования прилагается и к 
длиннобазному Trafic стоимостью 982 
тыс. рублей, оснащенному турбоди-
зельным мотором. Фургон Volkswagen 
Transporter существенно дороже — от 
1,13 млн рублей, но, как и Crafter, имеет 
несколько вариантов двигателей (от 82 
до 198 л.с.), а также может оснащаться 
системой полного привода 4Motion и 
7-ступенчатой роботизированной ко-
робкой передач DSG.

Есть в модельном ряду легкого ком-
мерческого транспорта Renault и Volks-
wagen и так называемые каблуки, кото-
рые продаются как в пассажирском ва-
рианте a’la минивэн, так и в кузове цель-
нометаллического фургона. Машины 
эти используются и для личных нужд, 
и для бизнеса и удобны именно своими 
небольшими городскими размерами и 
маневренностью. Стоимость «каблуков» 
невысока. Например, Renault Kangoo с 
цельнометаллическим кузовом стоит от 
596 тыс. рублей и, как старшие братья, 
имеет богатую базовую комплектацию. 
Volkswagen Caddy снова дороже — от 681 
тыс. рублей, но имеет не только широ-
кую линейку двигателей, но также два 
варианта базы: короткую и длинную (от 
815 тыс. рублей).

■ АЛЕКСАНДР ХЛЫНОВ

Михаил 

Семенихин, 

глава марки 
«Volkswagen 

Коммерческие 
автомобили»:

Э К С П Е Р Т

«Спрос на легкие коммерческие автомобили в России постоянно рас-

тет. В последние несколько лет были предприняты существенные 

шаги в направлении улучшения условий кредитования и лизинга при по-

купке автомобилей, индекс потребительского доверия значительно повы-

сился. Все эти факторы естественным образом отразились на покупатель-

ском спросе: он постепенно смещается в пользу иностранных марок, в том 

числе и произведенных в России. К примеру, продажи марки Volkswagen 

Коммерческие автомобили показывают положительную динамику — в этом 

году мы реализовали автомобилей больше, чем годом раньше. Мы наде-

емся, что рынок малотоннажных автомобилей не замедлит свой рост, и в 

таком случае марка сумеет показать в этом году еще более высокие резуль-

таты. Сегодня доля рынка марки «Volkswagen Коммерческие автомобили» в 

своем сегменте составляет 7,4%. В следующем году мы намерены продать 

около 20 тыс. машин и увеличить долю до 8,8%. Кроме того, мы планируем 

расширить дилерскую сеть до 110 полнофункциональных дилерских пред-

приятий и 25 сервис-партнеров, при этом основные усилия будут направле-

ны на развитие сети в регионах». 

Volkswagen Caddy
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В
сякая революция по-своему повторяет легенду о 
Крысолове, и первым это заметил Гейне. В его «Бро-
дячих крысах» радикалы-материалисты (а по сути 

— голодные и мстительные пролетарии) неостановимо на-
катывают на несчастную и бессильную Европу, не слушая 
никаких аргументов и желая только жрать. Это первый этап 
всякой революции — но беда пролетария в том, что помимо 
трески и колбас он любит еще и музыку. Это отметил уже 
Ким в своей замечательной интерпретации: «И море кры-
су поглотило, и мне ее не жаль. Ибо, правду скажем смело, 
ты двух зайцев не лови: или делай свое дело, или музыку 
люби». Крысы никогда не получают желаемого — роман-
тическая мечта уводит их от результата; таков финал всякой 
революции — восстанавливается ухудшенное статус-кво. 
Даже самая масштабная из 
европейских революций всех 
времен — русская — закон-
чилась тем, что империя воз-
родилась в несколько реду-
цированном облике, с более 
низкими потолками и более 
жестокой диктатурой. По-
бедители были истреблены. 
Мечта о вечном и всемирном 
царстве труда привела их все 
в тот же Везер, в который 
стройными рядами устреми-
лись за Крысоловом захват-
чики гаммельнских кладовых 
в легендарном 1284 году.

Но у всякой революции 
есть второй этап — дети. Та же 
музыка уводит их, и это окон-
чательная месть бюргерам. 
Да, крыс удалось победить, 
гаммельнские подвалы в без-
опасности, — но музыка-то 
никуда не делась, и дети под 
ее звуки уходят от добропоря-
дочных родителей, и в конце 
концов городские стены ру-
шатся, а ценности отменяют-
ся. Таким бунтом детей — во 
многих отношениях инфан-
тильным, но спасительным 
и по-своему вдохновенным 
— было все русское шести-
десятничество, возникшее на 
руинах загубленной револю-
ции; и большинство шести-
десятников — как Трифонов, 
Окуджава, Аксенов — были в буквальном смысле детьми 
тех комиссаров. С детьми у дудочника получилось лучше, 
чем с крысами (и не зря в одном варианте легенды крыс 
он топит, а детей уводит в гору, так что в конце концов они 
выходят на свет где-то в Трансильвании; шестидесятников 
тоже хорошо развеяло по свету). Но революция детей, так 
убийственно-точно предсказанная в «Крысолове» Цветае-
вой, как раз и ставит точку в прежней истории Гаммельна; 
после нее начинается новая.

Сегодняшняя русская ситуация — пауза между несосто-
явшейся, захлебнувшейся революцией девяностых, уто-
пленной в крови братковских разборок и в спирте Royal, 
и восстанием детей, которое, в сущности, уже начинается. 
Отсюда недоверие, а зачастую и ненависть к Координаци-

онному совету, предназначенному, насколько я успел по-
нять, именно для концентрации этой ненависти. Власть 
воюет с ним, потому что больше не с чем — прочий враг 
растворен в пространстве и плохо ощутим, а массы требуют 
от КС действий, маршей, демаршей, побед и скромности. 
В действительности, конечно, массы отлично понимают, 
что лишь проецируют на КС недовольство собой, недо-
верие к себе, злобу за собственную пассивность и страх 
перед репрессиями, плюс горькое разочарование в зимних 
надеждах. Но особую досаду вызывает у многих тот факт, 
что КС по сравнению с властью молод, что это выдумка 
детей, будь то дети диссидентов, как братья Дзядко, или 
вождей перестройки, как Ксения Собчак. Возможно, прав 
Говорухин — у нас в самом деле была в девяностых великая 

криминальная революция; 
но крыс этой революции уже 
утопили. Теперь Крысолов 
уводит ее детей, и это самое 
грозное для Гаммельна, ведь 
таким образом у бургомистра 
и его присных похищают бу-
дущее. Велик шанс, разумеет-
ся, что и этих детей раскидает 
по какой-нибудь Трансиль-
вании либо прочим частям 
света — но своего они до-
бьются. Главная движущая 
сила революции-2 — именно 
дети, студенты, молодые ра-
дикалы, волонтеры, те, кому 
сегодня от двадцати до трид-
цати. И только в этом залог их 
непобедимости: за них самая 
страшная сила — время. Все 
попытки охранителей завес-
ти собственного Крысолова 
и заставить детей идти за ним 
ни к чему не приводят: дети 
любят флейту, а государствен-
ные крысоловы умеют только 
барабанить.

Разумеется, у этой детской 
революции свои минусы, как 
и у всего детского: инфанти-
лизм — это и недостаток осто-
рожности, и отсутствие рас-
судительности, и угаданная 
все той же Цветаевой жажда 
веселухи, развлекухи, движу-
хи. Дети плохо организован-
ны, эгоистичны, переменчи-

вы, часто увлекаются игрой в бюрократию или столь же, 
если не более, опасной игрой в радикализм. Они вдобавок 
самодовольны. Но их отличие от крыс состоит в том, что 
они умней, меньше интересуются материальными выго-
дами и больше всего хотят уважать себя. Крысе важно на-
бить живот — молодые гаммельнцы не хотят больше жить 
в прежнем Гаммельне. Стимул другой, вот в чем дело; и по-
тому у них все получится. Это чувствуют все — от бургоми-
стра до последнего колбасника. Страшно нашествие крыс, 
но страшнее уход детей — вот откуда бешеная злоба и от-
чаянные попытки запугать их. Но они уже ушли, вот в чем 
дело. И ушли, конечно, не в Координационный совет.

Каким будет их новый Гаммельн — понятия не имею. 
Важно только то, что старым он не будет.

Дмитрий Быков,
писатель, публицист

Р Е П Л И К А

Возвращение 
Крысолова

Девяносто лет назад Грин написал своего 

«Крысолова». Интерес очевидца русской 

революции к сюжету о гаммельнском 

флейтисте не случаен. 
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